
В год тотального экономического кризиса 
принято считать каждую копейку. А уж как велик 
соблазн посчитать эти самые копейки в чужом 
кармане! Особенно если этот карман сюртука 
какого-нибудь государственного мужа. 

Не так давно либеральную общественность 
взорвал копеечный чек из кремлевского буфета, где 
за комплексный обед из четырех блюд с компотом в 
придачу просят всего 114 рублей. А последний гвоздь 
в гроб чиновничьего общепита забила Счетная палата 
РФ, последний отчет которой напрямую заявляет о 
проедании госслужащими бюджетных средств. 

Читайте 6-ю стр.
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СКОЛЬКО СТОИТ ПООБЕДАТЬ В БЕЛОМ ДОМЕ

■ ДАКОТА ДЖОНСОН сыграла в новой комедии 
о непростых отношениях между мужчинами и 
женщинами. «МК-Бульвар» выслушал актрису 
и ее краткий курс счастливой жизни. 

■ АНИТА ЦОЙ снова проявила себя в качестве 
телеведущей. На этот раз под впечатлением от 
того, как Анита заставляет худеть участников 
своей программы, «МК-Бульвар» записал ее 
правила жизни. 

■ А ТАКЖЕ: Агния Дитковските заинтриговала 
платьем, Дженнифер Лопес испугала лицом без 
косметики, что звезды дарят на День святого 
Валентина и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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Амат родился 28 января. Вполне здоровень-
кий, крепкий малыш: вес почти 3 кг, рост 48 см. 
Многие матери пришли бы в восторг, услышав 
о таких биопараметрах своего младенца. Но не 
мать Амата... Через 3 дня она избавилась от него. 
Слава богу, не выбросила на помойку, а принесла 
и положила его в специальный бокс, оборудо-
ванный при люберецкой районной больнице №3. 
Вчера после того, как губернатору Подмосковья 
продемонстрировали единственный на весь 
Московский регион беби-бокс, снова вспыхнула 
дискуссия, нужны ли нам такие «спецприемники» 
для новорожденных. 

А еще пару дней назад очередного мла-
денца нашли в мусоропроводе московского 
дома. Самое страшное, что мы уже начинаем 
привыкать к таким страшным историям. Только 
за последние два зимних месяца, когда добрый 
хозяин и собаку на мороз не выгонит, сообщений 
о выброшенных и чудом выживших новорожден-
ных было опубликовано около десятка.

Российский уполномоченный по защите 
прав ребенка Павел Астахов тут же озвучил 
мнение, что «колыбель жизни» противоречит 
российскому и международному законодатель-
ству. По словам омбудсмена, права ребенка 
нарушаются, если его подбрасывают анонимно. 
Ведь родители должны платить алименты за то, 
что государство содержит их ребенка.

Похожий монетарный подход к этой гу-
манитарной проблеме ранее высказывала и 
руководитель фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам» Елена Альшанская. Извест-
ная общественница считает, что те мамаши-
кукушки, что выбрасывают детей на помойку, 
не будут искать беби-бокс и не поедут к нему 
через весь город. А вот деньги, потраченные 
на их устройство, лучше отдать тем женщинам, 
которые попали в трудную жизненную ситуацию, 
и если им помочь, то они не 
станут отказываться от своих 
детей. 
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БЕБИ-БОКС:  
ДЕТИ ИЛИ ДЕНЬГИ?

ОБСУЖДЕНИЕ 
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www.mk.ruУ «ГОЛУБЫХ БЕРЕТОВ» — 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ
Начальник ПВО ВДВ — «МК»: страны НАТО  
по вооружению сильно отстали

ОТБЫВШИЙ СРОК  
ЗА МОШЕННИЧЕСТВО С КВАРТИРАМИ 
В МОСКВЕ ВЗЯЛСЯ ЗА СВОЕ
Как законные владельцы лишаются своей 
жилплощади: расследование Ольги 
Богуславской

Елена БЕРЕЗИНА,
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог
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11 ФЕВРАЛЯ  
ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  

НА «МК»  
В ПАВЛОВСКОМ ПОСАДЕ!
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НАЧНЕТ ЛИ ТУРЦИЯ 
СУХОПУТНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ В СИРИИ?

«МК» провел обжорную 
экскурсию по российским 
министерствам

ВСЯ ВЛАСТЬ — 
ОБЕДАМ

ТОРГОВАЯ ТОЧКА НЕВОЗВРАТА

В ночь с 8 на 9 февраля в Москве на-
чался демонтаж палаток и торговых пави-
льонов, многие из которых располагались 
около вестибюлей станций метро. Рычали 
экскаваторы, звенели стекла разбирае-
мых витрин, разбегались во все стороны 
крысы. Под напором тяжелой техники уже 
рухнули павильон над станцией «Сухарев-
ская», торговые ряды у «Кропоткинской», 
«шаурма» у «Чистых прудов» и ряд других 
торговых точек.

К сносу приговорили 104 объекта в разных 
округах столицы, в основном в Центральном 
и Северном. Сейчас строительная техника 
разбирает 97 из них. Постановление прави-
тельства Москвы «О мерах по обеспечению 

сноса самовольных построек на отдельных 
территориях города Москвы» было принято в 
декабре 2015 года. Хозяев предупредили за-
ранее. Многие успели съехать с насиженных 
мест. Однако нашлись и те, кто держался до 
последнего, угрожая лечь под колеса строи-
тельной техники. 
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В столице начался 
снос павильонов  
у станций метро

«ОБИЖАТЬСЯ МЫ НЕ УМЕЕМ»
Праздник 23 февраля знают все, а 

праздник 10 февраля — еще нет. А между 
тем свой служебный юбилей в эту среду 
отмечают люди жизненно важной профес-
сии. Люди, от качества работы которых 

напрямую зависит, будет ли у наших воен-
ных необходимость браться за оружие или 
нет, — дипломаты. В этом у году министра 
иностранных дел Сергея Лаврова и его под-
чиненных особенно много забот: война в 

Сирии, украинский кризис, противостояние 
с Западом, острый конфликт с Турцией. Од-
нако в преддверии Дня дипломатического 
работника Сергей Лавров все же нашел 
время для эксклюзивного интервью «МК». 

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ:  

Читайте 3-ю стр.

Министр иностранных дел 
России рассказал о достижениях 
внешней политики нашей 
страны за последний год

Легким движением ковша станция 
метро «Чистые пруды»…

…снова становится «Кировской» 
(фото 1990 г.).
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ЛЕГЕНДАРНОМУ 
ВЛАДИМИРУ 
ЗЕЛЬДИНУ —  
101 ГОД!
Дон Кихот  
русской сцены  
обаял первых 
красавиц  
спорта, театра  
и эстрады
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УСЛУГАМИ КИЛЛЕРОВ СТАЛИ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ДАЖЕ 

ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
Заказные убийства стано-

вятся излюбленным спосо-
бом решения проблем даже 
для наводнивших Москву 
гастарбайтеров. Едва ли не 
первый для столицы случай, 
когда уроженец Узбекистана 
нанял киллера, чтобы рас-
правиться с любовником 
жены, рассмотрел во втор-
ник Мосгорсуд.

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Москвы, 32-летний 
житель узбекского города 
Чуст Баходир Сайдуллаев 
приехал в столицу на зара-
ботки, работал прорабом 
на стройке. Вместе с ним в 
Москву из Узбекистана при-
ехали жена и ребенок. Брак 
дал трещину, когда Баходир 
узнал об измене благовер-
ной. Тогда прораб отослал 
супругу на родину, а сам стал 
вынашивать план мести. В 
сентябре 2014 года в Москву 
приехал земляк Баходира 
26-летний Обид Абдрахимов 
— оба мужчины из узбекского 
города Чуст. Зная, что Обид 
ранее занимался боевыми 
искусствами, Баходир пред-
ложил ему за 10 тысяч долла-
ров убить своего соперника. 
Причем Сайдуллаев поже-
лал, чтобы кровавый заказ 
был выполнен прямо у него 
на глазах. 

3 октября 2014 года Абдра-
химов позвонил обидчику 
Сайдуллаева как клиент (тот 
работал таксистом, арендуя 
машину) и заказал поездку 
в Балашиху. Там киллер по-
просил таксиста подождать, 
а сам отправился осматри-
вать предлагаемую для 

аренды квартиру, в которой 
планировал скрываться по-
сле убийства. Затем муж-
чины приехали в столицу, к 
дому на улице Плющева, где 
проживал заказчик престу-
пления. Здесь Обид попро-
сил шофера припарковаться 
у подъезда — специально, 
чтобы дальнейшую сцену 
Сайдуллаев мог наблюдать 
из окна. Затем Обид под-
нялся к заказчику, взял у 
него кухонный нож и, вер-
нувшись в машину, ударил 
таксиста ножом. Истекая 
кровью, мужчина выскочил 
из салона, но на проезжей 
части упал замертво. Убийца 
тем временем отогнал ма-
шину в соседний двор, пы-
таясь инсценировать разбой. 
Планшет и ключи от авто он 
выбросил в мусорный бак, а 
затем поднялся в квартиру к 
Сайдуллаеву и сообщил ему 
об исполнении. Впрочем, 
денег за убийство он так и 
не получил — на следующий 
день заказчик уехал в Узбе-
кистан. 

Киллер был задержан 
стражами порядка через не-
которое время на квартире в 
Балашихе. Заказчику тоже 
не удалось уйти от ответ-
ственности. Гособвинитель 
прокуратуры Москвы про-
сил для злодеев наказание в 
виде 17 лет тюрьмы для Сай-
дуллаева и 16 — для Абдра-
химова. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе Мосгорсуда, 
Сайдуллаев получил свои 17 
лет, а Абдрахимову дали на 
полгода меньше, чем просил 
гособвинитель. 

ГЛАВА СЕКРЕТАРИАТА ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА ОКАЗАЛСЯ ВЕЖЛИВЕЕ 

СВОЕГО ВОДИТЕЛЯ
В некрасивом 

инциденте ока-
зался замешан 
замруководителя 
аппарата Прави-
тельства России 
Михаил Тринога 
— водитель чи-
новника в центре 
Москвы устроил 
драку с активи-
стом движения 
«СтопХам», ко-
торый попросил 
припарковать 
VIP-машину правильно.

Как стало известно «МК»,  
активисты работали возле 
одного из ресторанов на 
улице 1905 года. Замечая 
неправильно припаркован-
ные машины, они наклеи-
вали на стекла авто знаки с 
надписями: «Мне плевать на 
всех, паркуюсь, где хочу». 
Внимание общественни-
ка Мохамеда Исмаилова 
привлек «БМВ» с номером 
А078МР97 — машина стояла 
вторым рядом, несмотря на 
наличие свободного парко-
вочного места. Мохамед по-
дошел к водителю VIP-авто 
(он ждал шефа — Михаила 

Триногу, главу 
секретариата 
Дмитрия Мед-
ведева, кото-
рый находился 
в ресторане), 
вежливо по-
просил пере-
парковаться, 
на что получил 
грубый ответ. 
Призывы к со-
вести резуль-
тата не возы-
мели, тогда 

Мохамед наклеил знак на 
стекло со стороны пасса-
жирского места.

Разъяренный водитель чи-
новника выбежал из «БМВ», 
сорвал часть наклейки и с ку-
лаками бросился на активи-
ста. Завязалась мини-драка, 
в ходе которой Мохамеду по-
рвали куртку. 

Между тем из заведения 
вышел чиновник Михаил 
Тринога. Он лишь бросил 
водителю: мол, очисть ма-
шину от наклейки, и уселся 
в авто. Разбираться в ситуа-
ции, которую, кстати, засня-
ли на видео, госслужащий 
не стал.

В ДЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА ГРУЗ ЛЮБВИ СТАНЕТ 
ВИРТУАЛЬНЫМ

Особенная торжественная 
речь и новое убранство зала 
ждут молодоженов, которые 
решат связать себя узами 
брака накануне Дня святого 
Валентина во Дворце бра-
косочетаний на проспекте 
Мира. Ведущие церемонии 
облачатся в одежду, цвето-
вая гамма которой будет со-
ответствовать празднику.

Как выяснил «МК», сотруд-
ники храма Гименея реши-
ли подготовить для своих 
гостей сюрпризы в честь 
Дня всех влюбленных. Спе-
циалисты написали особую 
речь, которой будут напут-
ствовать будущих супругов 
перед вступлением в семей-
ную жизнь. Зал тожествен-
ных церемоний тоже пре-
образится — в нем появятся 

украшения, которые будут 
символизировать столь лю-
бимый в народе праздник.

Несмотря на то что канун 
Дня всех влюбленных выпа-
дает на субботу, во Дворце 
бракосочетаний ожидается 
меньшее количество жени-
хов и невест, чем обычно. 
Специалисты связывают 
это с тем, что будущих су-
пругов отпугнуло 13-е число. 
Обычно по субботам здесь 
вступают в брак около 20 
пар. А сейчас заявление 
подали всего 7. Четыре из 
них дали согласие на про-
ведение фотосъемки для 
архивов загса.  

Москвичи смогут бесплат-
но повесить электронные 
«замки любви» на первом в 
мире виртуальном стенде, 

созданном для этих целей. 
Услуга появится в музее-
заповеднике «Коломенское» 
— 11 февраля здесь устано-
вят конструкции в виде серд-
ца. Любые желающие смогут 
увековечить с их помощью 
свои чувства: виртуальный 
замок любви можно создать 
в смартфоне с помощью 
специального приложения, 
а ключ от него предлагает-
ся бросить в виртуальную 
воду. Обычно молодожены, 
следуя традиции, вешают 
настоящие металлические 
замки на ограды и мосты. По 
мнению властей, это портит 
вид города и создает угрозу 
безопасности жителям, так 
как не все ограды способны 
выдержать тяжесть свадеб-
ных «украшений». 

ПРИСЯЖНЫЕ ПОЛУЧАТ СКИДКИ 
ПО ОПЛАТЕ ЖИЛЬЯ

Идеальное число присяж-
ных — 8 для судов субъектов 
Федераций и 6 для районных 
судов — определил Верхов-
ный суд. Кроме того, реше-
но, что в подсудность при-
сяжным передадут дела по 
умышленному причинению 
вреда здоровью. 

Как стало известно «МК», 
на научной конференции, 
посвященной реформиро-
ванию суда присяжных, были 
озвучены главные новации, 
которые ожидают россий-
скую Фемиду. Верховный 
суд предложил передать в 
компетенцию районных при-
сяжных составов по ч. 1 ст. 
105 («Убийство») и ч. 4 ст. 111 
УК («Умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть потерпевшего»). 
Генпрокуратура выступила и 
за передачу присяжным эко-
номических дел. При этом 
присяжные получат право 

знакомиться с экспертизами 
и прочими доказательствами 
(сейчас такие документы им 
в руки не дают и зачастую 
не знакомят с ними даже в 
устном виде). 

Примечательно, что адво-
катское сообщество попро-
сило законодателей запре-
тить проводить оперативные 
мероприятия (к примеру, 
прослушку) в совещатель-
ных комнатах и дать при-
сяжным на время процесса 
такой же иммунитет, как и 
профессиональным судьям. 
Чтобы привлечь россиян в 
суды присяжных, предпо-
лагается давать им льготы 
по ЖКХ. Помимо этого в 
школьный курс будет введен 
раздел «Как стать присяж-
ным». По мнению экспер-
тов, когда школьник в игре 
будет сталкиваться с ролью 
присяжного, он никогда не 
упустит возможности побыть 
присяжным в реальности.     

МОСКВИЧА ТОЛКНУЛО В ОКНО 
ЛЮБОПЫТСТВО

Маленький мо-
сквич во вторник 
выпал из окна седь-
мого этажа дома на 
проезде Кочнов-
ского и лишь чудом 
остался жив.

Как удалось вы-
яснить «МК», мать 
малыша по имени 
Седа вышла на ули-
цу по своим делам, 
а ее дети остались 
дома. Сидя в одино-
честве, семилетний 
Арам (имя измене-
но) решил самостоятельно 
выйти на прогулку. Он одел-
ся, однако по неизвестной 

причине забрался 
на подоконник. 
Мальчик не удер-
жался и упал вниз. 
Ребенок получил 
перелом левой 
руки, повреждения 
внутренних органов 
и сотрясение моз-
га. Прохожие сра-
зу вызвали наряд 
скорой помощи, 
который госпита-
лизировал паци-
ента в больницу. 
На момент подпи-

сания номера мальчик был 
жив, но в крайне тяжелом 
состоянии.

ЦЕНЫ НА КВАРТИРНЫЕ ДОКУМЕНТЫ ПОДНИМУТСЯ
Получить выписку на квар-

тиру или земельный участок 
из Госреестра недвижимо-
сти станет дороже в скором 
времени. Минэкономраз-
вития собирается поднять 
размеры тарифов на эти 
документы. 

Сейчас за выписку из ЕГРП 
(Единый государственный 
реестр прав на недвижимое 
имущество) можно получить 
всего за 200 рублей. Такой 
размер госпошлины дей-
ствует для физических лиц. 
Для юридических лиц цена 
выше — 600 рублей. 

Если же поправки о по-
вышении тарифов будут 
одобрены, то цены на не-
обходимые для сделок, да 
и просто для спокойствия 
собственника документы 

взлетят в разы. Так, выписка 
об объекте недвижимости 
(на дом или квартиру) для 
граждан и органов власти 
будет стоить 1350 рублей на 
традиционном бумажном но-
сителе. Чтобы сэкономить, 
можно будет заказать элек-
тронный документ. На него 
тариф составит 525 рублей. 
Для юрлиц стоимость выпи-
ски будет равняться 4050 
рублям за бумагу и 1050 за 
виртуальную форму. 

Справка о признании пра-
вообладателя квадратных 
метров недееспособным или 
ограниченно дееспособным 
также подорожает. По запро-
сам граждан и чиновников 
она будет выдаваться за 
1150 рублей вместо нынеш-
них 500. А вот электронная 

версия станет выгоднее ны-
нешней бумажной: всего 450 
рублей. 

Самым дорогим удоволь-
ствием для простых граждан 
станет выписка об участии 
в долевом строительстве. 
За такую придется отдать 
целых 2000 рублей. Копия 
межевого плана или разре-
шения на ввод дома в экс-
плуатацию обойдется в 1800 
рублей. 

Как указано в проекте 
приказа, устанавливаемые 
тарифы включают плату 
за прием документов на 
оказание государственной 
услуги по предоставлению 
сведений из Единого госу-
дарственного реестра не-
движимости и выдачу до-
кументов заявителю.

Документ На бумаге В электронном виде
 граждане юрлица граждане юрлица
Выписка о содержании 

1150 2700 900 1350правоустанавливающих
документов
Копия документа, на основании 

450 350 120 250которого сведения об объекте
недвижимости внесены в ЕГРН
Копия договора на  450 1350 нет нетодностороннюю сделку

ВИДЕО   
на сайте 

В МАРШРУТКАХ БОЛЬШЕ  
НЕ НАЙДЕТСЯ МЕСТА ПРИКОЛАМ
Запретить водителям 

маршруток размещать в 
транспортных средствах 
шутливые надписи намере-
ны столичные чиновники. По 
мнению транспортников, со-
держание объявлений порой 
возмущает и даже оскорбля-
ет пассажиров.

Как стало известно «МК», 
в нынешнем году для любых 
извещений в маршрутках 
создадут строгий единый 
регламент. С одной сто-
роны, это позволит убрать 
из салонов всевозможную 
рекламу, а с другой, лишит 
водителей возможности 
размещать там различные 
надписи на свой вкус. Эти 
объявления, зачастую шут-
ливые, давно стали приме-
той маршруток. Отношение 
к ним среди пассажиров 
неоднозначное: некоторым 
приходится по вкусу чувство 

юмора шоферов, зато дру-
гих граждан водительские 
объявления обижают и уни-
жают. После того как новый 
регламент для объявлений в 
маршрутках вступит в силу, 
любая самодеятельность 
шоферов станет оборачи-
ваться санкциями как для 
них, так и для их работода-
телей. 

«Какого-то огромного ко-
личества жалоб на водитель-
ские объявления от москви-
чей не поступает, — пояснил 
Кирилл Янков, председатель 
общественной организации 
«Союз пассажиров». — Наши 
эксперты солидарны в том, 
что шутливые надписи в са-
лонах общественного транс-
порта Москвы имеют право 
на существование. Но с од-
ним условием — их выбор не 
должен основываться только 
на вкусах шоферов».
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c 1-й стр.
Дискуссии — это, конечно, хоро-
шо. Но факты лучше. И то, что 
маленький Амат сейчас жив и 
здоров, служит лучшим аргумен-

том за то, что «колыбель жизни» действительно 
может спасти. 

За два года существования беби-бокса 
в Люберцах сюда принесли 21 младенца. Все 
они прошли полное медицинское обследование 
и были впоследствии переданы в приемные 
семьи. 

Действует это чудо-приспособление так. 
Когда в бокс кладут ребенка, в помещении 
больницы загорается красная лампочка, и мед-
персонал знает: к ним поступил новый пациент. 
У матери, решившей отказаться от ребенка, 
всего 30 секунд на раздумья, после чего створки 
бокса захлопнутся. 

Если мать все-таки передумает, у нее будет 
возможность восстановить свои права. Правда, 

для этого потребуется пройти ДНК-тест. Гово-
рят, за все существование бэби-боксов, четверо 
мамаш забрали своих детей обратно.

А стоит такой бокс всего 400 тыс. рублей. 
На одной чаше весов примерно 5 тысяч баксов 
— на другой 21 живой, здоровый и, что осо-
бенно радует, потенциально любимый малыш! 
Вы что выберете?

Кстати, Госдума еще в мае прошлого года 
хотела принять поправки в закон, закрепляю-
щие официальный статус беби-боксов. Да так 
и не приняла.

Очень хочется надеяться, что власти про-
инспектировали новаторскую больницу не про-
сто так, для галочки. Есть надежда, что таких 
спецприемников для новорожденных (сейчас их 
всего 20 на всю страну) вскоре станет больше. 
Хотя бы в Подмосковье И это самая радостная 
новость за последние два месяца.

Елена БЕРЕЗИНА.

КОММУНИСТЫ 
«НАШЛИ»  
65 ТРЛН РУБЛЕЙ
И предложили  
потратить их на народные 
нужды
После октябрьского пленума, на кото-
ром КПРФ взяла курс «на грамотную 
радикализацию», партия все актив-
нее критикует внутриполитический 
курс страны, противопоставляя себя 
«Единой России» (партия власти даже 
объявила КПРФ своим главным конку-
рентом на выборах) и правительству 
(коммунисты разработали альтерна-
тивную финансово-экономическую 
программу по преодолению кризиса). 
Ее основные тезисы коммунисты озву-
чили на пресс-конференции во втор-
ник, полная версия будет представлена 
на экономическом форуме 12 февраля. 

Место его проведения тоже выбрано в 
логике противопоставления: именитые эконо-
мические форумы проходят в крупных городах 
— Москве, Санкт-Петербурге, Красноярске. 
Коммунисты же, ратующие за децентрализацию 
и поддержку регионов, соберутся, как они вы-
ражаются, в «пуповине Центральной России», на 
родине Геннадия Зюганова — в городе Орел. 

«В 2008 году Россия попала в водоворот 
финансово-экономического кризиса, оказалась 
на его дне и, вместо того чтобы всплывать, не-
много побарахталась и еще раз провалилась», 
— лидер коммунистов красноречиво напомнил, 
зачем нужна альтернативная экономическая 
программа, а первый зампред фракции КПРФ 
в Госдуме Владимир Кашин подвел к ее основ-
ным тезисам, напомнив, что доходная часть 
нынешнего федерального бюджета составляет 
13,7 трлн рублей, расходная — 16 трлн. «Мы ви-
дим, что этих денег не хватает на образование, 
здравоохранение, развитие промышленности и 
сельского хозяйства», — отметил депутат.

Идея коммунистов проста. По их расчетам, 
можно найти порядка 65 трлн рублей, которых 
хватит на эти цели. «Даже сейчас у государства 
есть 26,5 трлн резервов золотовалютного фон-
да, 9 трлн в Резервном фонде и фонде благо-
состояния, 22 трлн сбережений населения», 
— пояснил Кашин. Еще часть средств может 
быть получена бюджетом, если будут приняты 
некоторые законопроекты КПРФ, в частности, о 
прогрессивной шкале налогообложения, моно-
полии на табак и алкоголь. 

Однако новых идей по реализации своего 
антикризисного плана коммунисты не предложи-
ли, в очередной раз повторив идею создания «на-
родного правительства» наподобие правитель-
ства Примакова — Маслюкова—Геращенко. 

Константин СИМОНОВ, генеральный 
директор Фонда национальной энергети-
ческой безопасности: «Понятно, что в предвы-
борный год коммунисты будут пытаться извлечь 
максимум дивидендов из экономического кри-
зиса, выдвигая свои «традиционные мантры». 
При желании, конечно, все это можно реализо-
вать. Но такая экономическая модель уже была 
в СССР, и все мы знаем, чем это закончилось. 
Если мы говорим про прогрессивную шкалу 
налогообложения и налог на роскошь, то они 
очень сложно администрируются. Почему было 
важно ввести 13% плоской шкалы: люди стали 
отказываться от зарплат в конвертах и пла-
тить налоги. Если опять ввести прогрессивную 
шкалу, то мы вернемся к теневой экономике. 
Это решение экономических проблем, которое 
кажется простым, но в реальности оно связано 
с большими издержками. Если все начнут ухо-
дить в тень, то придется с этим бороться, на это 
нужны ресурсы. Большой вопрос, сколько вы 
заплатите налоговой службе и сколько денег 
она принесет в бюджет. 

Что касается монополии на табак, то го-
сударство и так постоянно повышает акцизы и 
требования к частным табачным компаниям, у 
них маржа и так сильно упала. Спорный вопрос, 
справится ли со всем этим государство, если 
выгнать всех частников.

Что касается монополии на спирт, то, по 
моему мнению, эта мера применима». 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
Представители малого бизнеса 
столицы пытались протестовать. 
В конце декабря прошлого года 
прошел «круглый стол», участники 

которого составили и подписали обращение к 
председателю Правительства РФ Дмитрию Мед-
ведеву и мэру Москвы Сергею Собянину с при-
зывом приостановить действие постановления 
до детального разбирательства по каждому объ-
екту. Протестующие утверждали, что решение 
о сносе нарушает конституционные права вла-
дельцев торговых площадей на частную соб-
ственность (некоторые имели и разрешительные 
документы, выданные предыдущими властями 
города) и оставит без работы 10 тысяч 
человек. 

Понятна и позиция властей. Многие объек-
ты, заявленные как легкие конструкции, превра-
тились в капитальные строения, на вес которых 
не рассчитаны подземные сооружения метро. 
Эти здания перекрывали доступ к подземным 
коммуникациям, многие просто стояли на них, 
что строжайше запрещено всеми строитель-
ными нормами. Да и благодаря этой расчистке 
москвичи получили возможность вспомнить, 
какой же была Москва до эпохи уличной-ларечной 
торговли 1990-х. 

— В перечень постановления попали объ-
екты, которые являются объектами самовольного 
строительства, по которым не было ни земли под 
цели капитального строительства, ни разреше-
ния на ввод капитального объекта. Зачастую они 
вводились как некапитальный объект, а потом 
обрастали правами собственника. Так что реше-
ние было принято исходя из этого, — рассказал 
«МК» заместитель начальника Государственной 
инспекции по контролю за использованием объ-
ектов недвижимости города Москвы Алексей 
Горбунов. — Порядок компенсации за снос самих 
объектов определяет Департамент экономиче-
ской политики и развития Москвы. 

«Места бывшего нахождения этих объек-
тов благоустроим. Прежним владельцам при их 
желании предоставим возможность построить 
торговые объекты в других местах и уже на за-
конных основаниях», — написал Сергей Собянин 
на своей страничке «ВКонтакте». Ну а гуляющим 
на «Чистых прудах» пока рекомендуется брать 
пирожки и чай с собой из дома.

Ольга БЕЖСКАЯ.

СПАСТИ РЯДОВОГО 
ВАЛЮТНОГО 
ИПОТЕЧНИКА
25 тысяч россиян имеют 
жилищный кредит в долларах 
и евро 
ЦБ заинтересовался судьбой валютных 
заемщиков. Мегарегулятор запросил у 
банков данные по гражданам, которые 
взяли ипотеку в долларах и евро. Как 
ранее сообщил первый заместитель 
председателя Банка России Алексей 
Симановский, ЦБ планирует обсудить 
с кредитными организациями про-
блему ипотечной просрочки. Между 
тем россияне буквально штурмуют 
офисы банков с требованием прове-
сти реструктуризацию их долгов по 
курсу на дату заключения договора. Но 
финансовые учреждения не готовы на 
это пойти. Кроме того, выделенных в 
прошлом году на спасение рублевых и 
валютных ипотечников 4,5 млрд рублей 
хватит лишь на 45 тыс. семей. При этом 
количество граждан, которые взяли 
жилищный кредит в рублях, составляет 
3,5 млн человек, а в валюте — 25 тысяч. 
Как отмечают эксперты, изменить 
ситуацию могут лишь жесткие требо-
вания ЦБ.

Впервые о проблеме ипотечных заемщиков 
в ЦБ заговорили год назад.

Тогда мегарегулятор рекомендовал банкам 
пересчитать жилищный кредит по курсу на 1 

октября — 39,39 рубля за «зеленый» и 49,98 
рубля за «европейца». Но совет ЦБ не являлся 
обязательным для исполнения. Поэтому кре-
дитные организации, просчитав свои потен-
циальные потери, оставили рекомендацию без 
внимания. 

Вместо этого некоторые из финучрежде-
ний уже предложили конвертировать валютную 
ипотеку в рублевую по ставке в 11% годовых или 
предоставить «каникулы» на два года, во время 
которых ставка снижается до 9% годовых. Не-
которые из банков готовы пересчитать кредиты 
по курсу 57–65 рублей за доллар и установить 
ставку в 12% годовых. 

Как поясняют эксперты, перевод валютно-
го займа в рубли неизбежно приведет к росту 
процентной ставки. А учитывая сокращение 
реальных заработных плат, граждане вовсе 
не смогут погашать ежемесячные платежи. По 
данным Минтруда, в 2015 году кошельки наших 
соотечественников «похудели» на 9,5%. 

В качестве альтернативы конвертации 
ипотечных кредитов банки также предлагают 
заемщику вернуть квартиру в счет погашения 
долга. 

Но россиян такой вариант не устраивает. 
Они требуют пересчитать по курсу на дату за-
ключения договора. Кроме того, ждут помощи 
от государства. Напомню, зимой прошлого года 
было выделено 4,5 млрд рублей на программу 
помощи всем ипотечным заемщикам, включая 
как валютных, так и рублевых, которые оказа-
лись в сложной финансовой ситуации.

«Известно, что по условиям этой программы 

невозможно дать больше 600 тысяч рублей по 
одному структурированному кредиту. Причем 
сумма не должна превышать 10% от основного 
долга. Таким образом, если брать по максимуму, 
то денег хватит всего на 8 тыс. семей, но это при 
условии, что основной долг составляет около 6 
млн, что является довольно редким случаем. По 
информации Агентства по ипотечному жилищ-
ному кредитованию, средняя сумма выданных 
рублевых ипотечных кредитов в России около 
1–1,5 млн рублей, а это значит, что сумма по-
мощи будет составлять порядка 100 млн. При 
таких условиях выделенных денег хватит на 
поддержку всего 45 тысяч семей. По последним 
данным Банка России, сумма задолженности, 
выплаты по которой просрочены более 3 ме-
сяцев, в настоящее время составляет почти 25 
млрд рублей», — подсчитала для «МК» старший 
аналитик ГК FOREX CLUB Алена Афанасьева. 

Как отмечают эксперты, дело не сдвинется 
с мертвой точки, пока не вмешается ЦБ и будет 
направлять в банки не рекомендации, а четкие 
требования по реструктуризации жилищных 
кредитов. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

На 1 декабря 2015 года совокупный 
объем ипотечных кредитов в валюте 
в рублевом эквиваленте составлял 
122,2 млрд. При этом, несмотря на 
девальвацию «деревянного», рос-

сияне продолжали брать займы в долларах и 
евро. Только с января по ноябрь 2015 года было 
выдано 122 новых кредита на 4,5 млрд 
рублей. 

Ирина БАДМАЕВА.

О тяжелейшем состоянии здоровья Сулоева 
стало известно еще 12 января. Вот что пишет 
об этом в своем блоге известный адвокат Анна 
Ставицкая. «Когда мы вернулись 12 января 2016 
года (после новогодних каникул. — «МК»), то 
увидели возле суда скорую. Мы подумали, что эта 
скорая к одному из фигурантов дела, 60-летнему 
Эдуарду Паладьяну, у которого куча болезней, 
обостренных... на стадии следствия... по этому 
поводу возбуждено уголовное дело. Но уже с по-
рога конвоиры нам сказали, что скорая к Амару 
и что мы его не узнаем, так как он похудел на 20 
килограмм. 

Мы были в шоке, когда его увидели. Это не 
передать словами, просто одно слово — ШОК!

Оказалось, что еще 29 декабря Сулоев жа-
ловался в СИЗО на боли в желудке. Но на это 
никто не обратил внимания. И все новогодние 
праздники подсудимый промучился, так и не 
получив должной медицинской помощи.»

Он нуждался в срочной госпитализации. Но 
от судьи Волкова пришлось три дня добиваться 
очевидного для всех решения. Только 15 января 
Сулоев был доставлен в тюремную больницу. 

В течение десяти дней, пока врачи ждали 
результатов биопсии, Амару Сулоеву просто 
ставили капельницы. И даже когда в больнице 
узнали о диагнозе, лечение никак не изменилось 
— те же капельницы и уколы. 

Рак входит в перечень заболеваний, со-
гласно которому подсудимый должен быть осво-
божден из-под стражи. 

О том, как в суде тянулось это освобожде-
ние, сообщают местные СМИ.

— Мой подзащитный сейчас на грани жизни 
и смерти. Дорога каждая секунда. Время уже ис-
текает. Все зависит от нас, а в первую очередь 
— от вас, — взволнованно обратился к судье 
адвокат Сулоева Александр Первачев.

— Ходатайство будет рассмотрено позже. 
Сейчас в коридоре допроса ждут иногородние 
свидетели, а несколько лишних часов роли для 

подсудимого не сыграют, — хладнокровно от-
ветил судья.

Впрочем, защита все же настояла на своем. 
Судья, удалившись в совещательную комнату, 
потом вернулся и зачитал постановление об 
освобождении Сулоева из-под стражи под за-
лог... Уже через час необходимая сумма была 
перечислена на депозитный счет суда. 

Но Сулоева не освободили в тот день. В 
постановлении было указано, что мера пре-
сечения будет изменена только после того, как 
деньги поступят на счет суда. Адвокат Сулоева 
и его жена попытались достучаться до право-
судия. Они вернулись в зал суда с квитанцией 
об оплате.

— Ваша честь, вот квитанция. Деньги уже 
отправлены, — защитник передал ее судье через 
пристава. — Прошу вас, не тяните. Все готово для 
отправки Амара на операцию. Ждет скорая, ждут 
врачи, чьи прогнозы с каждым днем все более 
неутешительны, ждем мы — все ждем только 
вашего решения. Сулоев очень слаб, по словам 
врачей, в тюремной больнице он проживет не 
больше восьми-десяти дней.

Адвокат добавил, что решение нужно при-
нять, исходя из понятий о человечности, юриди-
ческие понятия при этом никак не пострадают. 
Однако ни заявления адвоката, ни отчаянные 
мольбы жены Сулоева не возымели должного ре-
зультата — судья так и остался непреклонен.

И тогда Галина Сулоева покинула зал. Вы-
глядела она при этом обреченной. 

Ее мужа освободили только через двое су-
ток. Сейчас он находится в онкоцентре Красно-
дара, но его организм истощен настолько, что 
он может уже не пережить операцию.

Виктор СВИРИДОВ.

ДЕЛО
На прошлой неделе Северо-Кавказский 
окружной суд удовлетворил, наконец, 
ходатайство защиты об освобождении 
подсудимого Амара Сулоева под залог 
в три миллиона рублей. Родные Сулое-
ва, чтобы ускорить начало его лечения 
в специализированном медучреж-
дении, сразу же предоставили судье 
документы, подтверждающие перевод 
денег. Но госпитализации в онкоцентр 
крайне тяжелому больному, для ко-
торого дорога теперь каждая минута, 
пришлось ждать еще целых два дня.

ЧЕМПИОНА МИРА, 
ПРОХОДЯЩЕГО 
ПО ДЕЛУ ЗИРИНОВА, 
ОСВОБОДИЛИ ПОД ЗАЛОГ
Амара Сулоева из тюремной 
больницы Ростова экстренно 
госпитализировали 
в онкоцентр Краснодара

* ВКЛАД «КОПИЛКА» ставка в рублях РФ — 11% 
годовых; срок размещения — 367 дней, минималь-
ная сумма в рублях — 10 000 руб., максимальная 
— 10 000 000 руб.; выплата процентов производится 
в конце срока; без капитализации процентов; по-
полнение вклада не допускается; частичное снятие 
не предусмотрено; процентная ставка при досроч-
ном расторжении рассчитывается по ставке вклада 
«До востребования». 

* ВКЛАД «МОИ ГОДА» ставка в рублях РФ — 11,5% 
годовых; срок — 367 дней, минимальная сумма — 
5 000 руб., максимальная — 5 000 000 руб. с капитали-
зацией процентов; выплата процентов производится 
ежемесячно причислением процентов к сумме вклада; 
пополнение вклада допускается, но не позднее 30 
дней до даты завершения договора; частичное снятие 
предусмотрено до неснижаемого остатка; при досроч-
ном расторжении выплаченные за предыдущие месяцы 
проценты сохраняются, за неистекший месяц рассчиты-
ваются по ставке вклада «До востребования». Оформ-
ляется при наличии пенсионного удостоверения.
Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная сумма страхового возмещения 
1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 от 29.12.2014 ). Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.z-bank.ru, 8 (800) 200-50-57, 8 (495) 737-05-90. Банк «Церих» (ЗАО). Лицензия Банка России №3278. Реклама

МОИ ГОДА

11,5%
годовых в рублях*

КОПИЛКА

11%
годовых в рублях*

8 февраля в Москве у 
здания ЦБ 100 валютных 
ипотечников провели 
акцию протеста. Они 
перекрыли движение по 
Неглинной улице. Полиция 
задержала четырех 
человек.

БЕБИ-БОКС: ДЕТИ ИЛИ ДЕНЬГИ?

ТОРГОВАЯ ТОЧКА...

Станция метро «Кропоткинская»...

...возвращается в 1979 год.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ЦИТАТА

15 марта в подмосковном  
Раменском откроется чет-
вертый по счету москов-
ский аэропорт. Предполага-
ется, что к 2021 году аэропорт 
«Раменское» будет способен 
обеспечить пропускную 
способность до 12 миллионов 
пассажиров в год. По пред-
варительным данным, он 
будет служить площадкой для 
базирования низкобюджетных 
перевозчиков (лоукосте-
ров) — «рабочих лошадок», 
популярных среди россиян 
из-за дешевизны билетов. И 
хотя аэропорт в Раменском 
не собирается конкуриро-
вать с «большой тройкой», 
у него есть своя изюминка: 

самая длинная в 
Европе взлетно-
посадочная полоса 
— 5,5 км. На первом 
этапе функциони-
рования аэропорта 
пассажиры будут 
добираться до него 
с Казанского вок-
зала на электричке, 
далее автобусом 
до Жуковского. 
Также от метро Котельники с 
периодичностью каждые 30 
минут будут ходить автобусы, 
где можно будет зарегистри-
ровать и сдать багаж. Кроме 
того, к аэропорту Раменское 

планируется пустить экспресс 
«Спутник». Для этих целей 
реконструируют ближайшую к 
аэропорту платформу Отдых, 
на которой и будут останавли-
ваться эти поезда. 

ПРОЕКТ

У МОСКВЫ ПОЯВИТСЯ ЕЩЕ ОДИН АЭРОПОРТ

Советник президента России по вопросам развития Интернета 
Герман КЛИМЕНКО в интервью агентству Bloomberg:

«Мы растим корову, а они ее доят»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Г-н Клименко считает, что увеличение налогового бреме-
ни для таких компаний, как Apple, Google, Ebay, и запрет 

на использование Windows в госучреждениях — меры совершенно необходимые. «Факт 
доказанный, что некоторые крупные американские IT-компании уклоняются от уплаты налогов, 
— говорит ведущий аналитик Mobile Research Group Эльдар МУРТАЗИН. — Последние 
истории на территории стран ЕС это подтверждают. Поэтому я не вижу ничего худого, чтобы 
заставить платить эти структуры НДС за какие-либо товары или ПО, приобретаемые в России. 
Это справедливо. Что касается перехода госучреждений на свободный софт, то эту идею давно 
продвигает Минсвязи, тратя миллионы рублей. Но воз и ныне там. Мне кажется, начинать нужно 
с того, чтобы внести соответствующие изменения в концепцию информационной безопасности, 
прочие нормативные документы. Тогда дела пойдут быстрее».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По меньшей мере девять человек погибли в результате столкновения поездов 
в федеральной земле Бавария, ФРГ. ЧП произошло близ города Бад-Айблинг 9 

февраля, около семи часов утра по местному времени (около 9.00 мск). Два пассажирских 
состава столкнулись лоб в лоб на железной дороге, соединяющей города Хольцкирхен и Ро-
зенхайм. Более 150 человек, по официальным данным, получили ранения, десятки пассажи-
ров были госпитализированы в тяжелом состоянии. Несколько вагонов в результате стол-
кновения сошли с рельсов и оказались сильно деформированы: спасателям пришлось 
потратить немало времени, чтобы помочь выбраться людям, оказавшимся запертыми вну-
три. Пока правоохранители не спешат озвучивать версии причин инцидента, но отвергают 
сценарий с терактом. Речь идет о столкновении на одноколейном участке железнодорож-
ных путей, где один поезд по указаниям диспетчера должен пропускать другой.

Министр обороны Сергей 
Шойгу проинспектировал 
во вторник строительство 
военных объектов в городе 
Кызыле.
В ходе инспекции он потребо-
вал ускорить темпы строи-
тельства инфраструктуры 
отдельной горной мотострел-
ковой бригады, которая дис-
лоцирована в Кызыле. 55-я 
отдельная мотострелковая 
бригада была сформирована 
в ноябре 2015 года. На время 
стройки в Кызыле она дис-

лоцируется в Нижнеудинске 
Иркутской области. Кстати, 
она получит «в штат» около 
сотни вьючных лошадей. Сей-
час вьючные животные име-
ются только в 34-й отдельной 
горной мотострелковой 
бригаде, которая базируется 
в Карачаево-Черкесии.
Также министр поручил за-
кончить возведение объектов 

второй очереди Кызылского 
президентского кадетского 
училища до 1 сентября этого 
года. К этому сроку должно 
быть завершено строитель-
ство второго учебного кор-
пуса, спортивного комплекса 
и обеспечивающей инфра-
структуры. Это позволит 
дополнительно набрать для 
обучения 100 кадетов.

ИНСПЕКЦИЯ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО КАДЕТСКОГО УЧИЛИЩА

Ведомство намерено 
включить в программу ГТО 
новую номинацию: «ГТО — 
путь к здоровью и успеху». 
Соревнования за почетный 

значок будут проводиться 
между организациями, в 
которых клерки и менедже-
ры справляются не только с 
очередным планом продаж, 

но и умудряются быстро бе-
гать, высоко прыгать, метко 
стрелять и плавать брассом. 
Старт состязаний между 
представителями бизнеса 
Минспорт планирует дать в 
2017 году. Правда, пока не-
понятно, по каким критериям 
будет определяться фирма 
или корпорация.

ЦИФРА

500 тыс. руб.
выделит Минспорт организации  
с самыми спортивными  
сотрудниками.

Редкую белую черепаху 
обнаружили на австралий-
ском побережье. Среди 
122 крохотных детенышей 
зеленой черепахи волонте-
ры нашли одну совершенно 
белую особь. 
Они сообщили, что речь не 
идет о болезни: черепаш-
ка просто была абсолютно 
белой. К сожалению, шанс 
выжить у крохи невелик: 
только одна из тысячи особей 
зеленой черепахи дожива-
ет до зрелого возраста, а 
шансы альбиноса еще ниже. 
«Альбинизм — это нарушения 
в генах, ответственных за син-
тез меланина (пигмент черной 
окраски), — объясняет 
доцент кафедры зоологии 
позвоночных МГУ Влади-
мир ШАХПАРОНОВ. —  И как 
любые мутации, возникает в 
природе достаточно редко. Но 
большинству видов животных 

нужна покровительственная 
окраска (в формировании 
которой как раз и участвует 
меланин), чтобы снизить свою 
заметность, поэтому шанс 
выжить у альбиносов невелик 
и данная мутация не закре-
пляется на видовом уровне. 
Тем более альбинизм несет 
в себе ряд сопутствующих 

явлений, таких как проблемы 
со зрением. Но у животных, 
обитающих в пещерах, где нет 
света, такое явление может 
встречаться чаще. Напри-
мер, протеи (разновидность 
хвостатых земноводных), 
живущие в пещерных озерах, 
практически все природные 
альбиносы».

ФАУНА

В АВСТРАЛИИ НАШЛИ БЕЛУЮ ЧЕРЕПАХУ

Сегодня главному старо-
жилу разведки Алексею 

Ботяну исполняется 99 
лет. Разведчик-диверсант, 
спасший Краков, проживший 
на чужбине несколько жизней 
под разными именами, и 
сейчас не сдается. Про-
тотип майора Вихря (героя 
романа Юлиана Семенова и 
одноименного телефильма) 
проводит дни за изучением 
газет и игрой в шахматы. В 
свое время именно шахматы, 

по его словам, научили его 
чувствовать ходы противника 
— представителей разведок 
других стран. Ботян до сих 
пор отлично стреляет. Секрет 
своего долгожительства 
объясняет просто: «Никогда 
не переедаю. Еще я никогда 
не курил. Если пропустить 
рюмочку, то лучше самогона. 
Но главное — постоянно тре-
нировать память, мозг». 

ЛЕГЕНДА

«МАЙОРУ ВИХРЮ» — ВЕК БЕЗ ГОДА

По данным опроса ВЦИ-
ОМ, проведенного 23–24 
января 2016 года, россияне 
считают необходимым под-
держивать Донбасс, но так, 
чтобы это обходилось по-
дешевле для госбюджета. 
В вопросе о том, как в нынеш-
них обстоятельствах вести 
себя руководству России, к 
единому мнению наши со-
граждане пока не пришли, 
однако в нашем обществе 
скорее преобладает добро-
желательное отношение и же-
лание оказать помощь, нежели 
стремление отгородиться от 
проблем жителей Донбасса. 

Так, 23% опрошенных считают 
необходимым помочь ДНР и 
ЛНР в получении автономного 
статуса в составе Украины, а 
22% выступают за признание 
их суверенными государ-
ствами. «Саботаж Минских 
соглашений, организованный 
официальным Киевом, привел 
к странной ситуации, когда 
на Донбассе нет сегодня ни 
войны, ни мира. В этих услови-
ях россияне не видят причин 
активно способствовать 
реинтеграции Донбасса в со-
став Украины. И хотя экономи-

ческий кризис в нашей стране 
продолжается, значительное 
большинство опрошенных 
по-прежнему считает важным 
продолжать поддерживать 
дончан через механизм 
гуманитарных конвоев», — 
комментирует генеральный 
директор ВЦИОМ Валерий 
ФЕДОРОВ.
Опрошено 1600 человек в 
130 населенных пунктах в 46 
областях, краях и республи-
ках России. Статистическая 
погрешность не превышает 
3,5%. 

ОПРОС

ДОНБАСС: НИ ВОЙНЫ, НИ МИРА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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С какой стороны на этот сценарий развития 
событий ни посмотри, перспективы просма-
триваются весьма мрачные.

Новостные ленты телеграфируют: «Реджеп 
Тайип Эрдоган назвал смехотворными выска-
занные Россией подозрения о подготовке ту-
рецкого вторжения в Сирию». Однако является 
ли категорическое опровержение президента 
Турции достаточным свидетельством того, что 
Минобороны РФ дует на воду, и основанием 
для того, чтобы нам всем вздохнуть с облегче-
нием и вернуться к внутрироссийским делам? 
Как минимум ничуть не менее насущным, чем 
ситуация в далекой арабской республике. Увы, 
нет. Выстрел 24 ноября 2015 года вполне может 
оказаться не последним сюрпризом на крутых 
виражах турецкого внешнеполитического кур-
са, утратившего предсказуемость.

А ведь именно предсказуемость являет-
ся краеугольным камнем, закладываемым в 
фундамент любых прочных отношений. Закон 
универсален и работает повсеместно: хоть 
в алькове с другом сердечным, хоть на лест-
ничной площадке с соседями по подъезду, 
хоть в Организации Объединенных Наций с 
зарубежными партнерами. Поэтому эпитет 
«непредсказуемый» при всей своей на первый 
взгляд нейтральности на дипломатическом 
языке звучит как сигнал тревоги. Того, к кому 
он применен, не удалось атрибутировать! Он не 
вписывается однозначно в двоичную систему 
распознавания «свой–чужой», а мотивы его 
поступков не поддаются просчету! В общем, 
к такому если и повернешься спиной, то все 
равно нет-нет да и будешь коситься через плечо, 
что он там поделывает.

В этом смысле сбитый турецкими ВВС 
российский бомбардировщик Су-24 стал пере-
ломным моментом в двусторонних отношениях, 
а дата 24 ноября 2015 года — новой точкой 
отсчета, разделившей их течение на «до» и 
«после». Эпитет «нож в спину», неоднократно 
употребленный после инцидента Президен-
том России, — наглядное свидетельство того, 
без преувеличения, беспрецедентно высокого 
уровня доверия, которое испытывало к туркам 
российское руководство.

Задним числом можно, конечно, критико-
вать ошибившихся в расчетах и посчитавших 
прикрытие российского бомбардировщика 
ненужной перестраховкой, однако будем спра-
ведливы. Истекшее время так и не выявило 
веских мотивов для содеянного турками. Прошу 
понять меня правильно. Под мотивом я отнюдь 
не имею в виду ответ на вопрос «почему?». С 
этим как раз можно разобраться. Имеется в 
виду ответ на вопрос «зачем?». Согласимся, 
что это далеко не одно и то же.

Поскольку если не строить иллюзий от-
носительно случайности произошедшего, то 
вслед за таким «А» в темп обязательно должно 
было последовать «Б», «В» и даже «Г». Впрочем, 
«Б» все-таки было, если под ним понимать экс-
тренное заседание в штаб-квартире НАТО в 
Брюсселе, созванное по инициативе Турции. А 
потом всё! Звонкий пшик, ознаменовавший для 
турок ухудшение ситуации по всем фронтам. 
Расчет же на то, что «русские пошумят, да и за-
будут», пока, мягко говоря, не оправдался.

С кем бы я за истекшее время ни разго-
варивал в России и в Турции, включая поли-
тиков, дипломатов, бизнесменов, аналитиков 
и журналистов, а также простых граждан по 
обе стороны, ни от кого не прозвучало сколь-
нибудь удобоваримой версии произошедшего. 
В сухом остатке — сплошное конфуцианство, 
настоятельно советующее не тратить драго-
ценное время на поиски в темной комнате от-
сутствующей там черной кошки. Коллективный 
разум постановил: мотивы могут оказаться на 
поверку такими неожиданными, а решение 
турецкого руководства могло быть настолько 
спонтанным, что и в страшном сне не приви-
дится. Так что подвергать их критическому 
анализу, с позиций формальной логики, даже 
не стоит и пытаться.

И такой «взвешенный» подход продемон-
стрировало государство, по территории круп-
нейшее в Европе, по ВВП устойчиво входящее 
в двадцатку крупнейших экономик мира и рас-
полагающее второй по численности, да и по 
обстрелянности тоже, армией в Североатлан-
тическом альянсе. После резкого охлаждения 
отношений с Россией турецкое руководство, 
недолго думая, закладывает «полицейский 
разворот» в отношениях с главным «злодеем» 
региона, Государством Израиль, и с нерукопо-
жатным доселе для турок режимом генерала 
Ас-Сиси в Арабской Республике Египет. «Глядя 
на мир, нельзя не удивляться!» — в задумчи-
вости повторил бы Козьма Прутков, имей он 
возможность наблюдать кунштюки нынешнего 
внешнеполитического курса Турции.

Однако все эти дипломатические манев-
ры — ничто по сравнению с тем, что может 
случиться в случае, если «смехотворное» за-
явление Министерства обороны Российской 
Федерации о готовящейся Турцией сухопутной 
операции в Сирии, не дай бог, воплотится на 
практике.

С какой стороны на этот сценарий развития 
событий ни посмотри, перспективы просматри-
ваются весьма мрачные. Вне зависимости от 
того, какие задачи могут преследовать в Сирии 
турецкие вооруженные силы. Непринципиаль-
но, будут ли они ограничены турецко-сирийским 
приграничьем, скажем, под лозунгом защиты 
туркоманского населения, «геноцид» которого 
осуществляет «триада» — «преступный режим 
Асада», Россия и Иран. Или же ставить перед 
собой задачу окончательного и бесповоротного 
решения «сирийского вопроса», читай — свер-
жения Башара Асада.

Нет ни малейших сомнений, что руковод-
ство всех без исключения глобальных игроков 
и стран ближневосточного региона усиленно 
просчитывает возможные варианты развития 
событий. При этом, даже исходя из много-
численного состава сторон, которые могут 
прямо или косвенно оказаться втянутыми в 
противостояние, система уравнений получа-
ется настолько сложна, что решить ее простым 
счетом, без специального моделирования, 
невозможно.

Впрочем, его и не нужно, чтобы понять 
главное — вхождение турецких ВС в Сирию 
практически неизбежно превратит граждан-
скую войну, в которой из зарубежных стран, 
кроме приглашенной законным правительством 
России, официально никто не воюет, в полно-
ценный межгосударственный вооруженный 
конфликт. Уже в таком качестве могут оказаться 
запущенными все существующие механизмы 
и соглашения о коллективной безопасности, 
в первую очередь, разумеется, связывающие 
страны Североатлантического альянса. С боль-
шой вероятностью, сирийского джинна станет 
невозможным больше удерживать в бутылке 
государственных границ Сирийской Арабской 
Республики.

Оставив специалистам сравнение живой 
силы и техники стран — возможных участниц 
конфликта, задам простой вопрос, что назы-
вается, на засыпку: что представляет из себя 
1 миллион сирийских беженцев в Европе и 
2,4 миллиона сирийских беженцев в Турции? 
Конечно, среди них немало и сбежавших от 
ужасов гражданской войны в Сирии. Но вот 
красноречивая официальная статистика, на 
днях обнародованная министерством труда 
Турции: только 3% из находящихся на турецкой 
территории — квалифицированная рабочая 
сила, профессия 80% беженцев неизвестна. 
Официально в Турции выдано чуть более 7 тысяч 
разрешений на работу, в специальных лагерях 
проживает менее 10% беженцев. Занавес.

То есть турки сами не знают, кто именно 
находится у них на территории, и не вполне 
уверены, где конкретно! А знают ли европей-
цы? После того шороха, который устроили на 
улицах европейских городов «несчастные и 
обездоленные», тамошние руководители уже 
не могут строить умиленные лица и не знать! 
А если добавить к вновь прибывшим еще и 
радикалов всех мастей, которые давно пропи-
сались в европах-турциях и пока сидят смирно, 
ограничиваясь «мирными проповедями»? Как 
они себя поведут в ситуации, когда и если, по-
вторюсь, не дай бог, полыхнет? Не воспримут 
ли они это как исторический шанс и призыв к 
прямому действию?

Впрочем, невзирая на всю непредска-
зуемость нынешнего турецкого руководства, 
возможно, оно и не лукавит, когда говорит о 
том, что «не рассматривает для себя сцена-
рий сухопутной операции в Сирии». Однако 
ключом к пониманию фразы являются слова, 
нередко опускаемые при цитировании, — «в 
одиночку». Схожим образом высказывается 
и лидер суннитской коалиции, то ли антииги-
ловской, то ли антиасадовской, а по всему 
получается, антишиитской и антииранской, 
Королевство Саудовская Аравия. Даже оно, 
невзирая на ожесточенное неприятие прави-
тельства Башара Асада и страх перед расту-
щей мощью Исламской Республики Иран, не 
отрицает обоснованность в глазах мирового 
сообщества нахождения на сирийской тер-
ритории российского контингента, пригла-
шенного официальным Дамаском, и говорит 
о необходимости аналогичной легитимации 
своего вторжения в Сирию.

Разумеется, дорога в Совет Безопасности 
ООН — заказана. Так что единственным путем 
для Саудовской Аравии и Турции является уза-
конивание своего вторжения через использова-
ние «права сильного», то есть через получение 
зонтика со стороны США и НАТО. Не допустить 
его любой ценой — вот на сегодня задача номер 
один для российской дипломатии.

И да еще, может быть, пора в Москве снять 
трубку? Когда сирийский кризис начинает от-
даленно напоминать карибский, разговор с пре-
зидентом Турции Эрдоганом может, конечно, и 
не дать прямого результата. А может стать тем 
небольшим противовесом, который в итоге 
удержит закачавшийся современный мир от 
падения в пропасть. В конце концов, речь уже 
не о судьбах российско-турецких отношений 
и не об антитурецких санкциях...

НАЧНЕТ ЛИ ТУРЦИЯ СУХОПУТНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ В СИРИИ?

СЕГО ДНЯ
стр. 

ЭКСКЛЮЗИВ

ОБРАЗОВАНИЕ
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Вопреки мнению ученого 
совета МАДИ может исчезнуть 
Модернизация системы образования 
нарастает. Курс на слияние теперь 
затронул и самые уважаемые вузы. 
Правда, это слияние больше похоже на 
сливание... Настала очередь Москов-
ского автодорожного, единственного в 
своей отрасли вуза.
На очередном заседании ученого совета 
вуза яблоку некуда упасть. Собрание про-
фессоров по поводу слияния с МАМИ прохо-
дит во второй раз. Первый был в ноябре, еще 
при старом ректоре Приходько, и абсолют-
ным большинством голосов было решено 
предложение укрупниться отклонить. Однако 
вопреки регламенту и мнению профессуры 
новый ректор еще раз собирает совет МАДИ. 

На этот раз всем профессорам на руки 
выдали уже готовый план мероприятий (так на-
зываемую «дорожную карту») по формированию 
Московского политехнического университета 
(МПУ) «путем слияния МАМИ и МАДИ». Дело 
за малым — поставить подписи. 

— У вас на раздумье всего месяц, решение 
надо принять до марта, т.к. в этом месяце рас-
пределяется бюджет, - сказал собравшимся 
представитель Минобра Александр Соболев. 

— То есть это шантаж: не объединитесь 
— не получите финансирование? — поставил 
вопрос ребром депутат ГД, президент Союза 
транспортников РФ Виталий Ефимов.

— Если на гидрометеостанции вам объявят, 
что завтра пойдет дождь, вы тоже приравняете 
это к шантажу? — парировал Соболев.

Снова вопрос из зала:
— Приведите хоть один пример удачного 

слияния. Мы знаем только неудачные. Напри-
мер, Горный. За два года, как его объединили, 

из 5 факультетов остался только один, 70% 
преподавательского состава уволили, боль-
шинство кафедр закрыли. Вы можете дать нам 
какие-нибудь гарантии? 

— Я не уполномочен давать какие-либо 
гарантии и обещания, и вообще, говорить о 
финансах пока еще рано...

Молодой ректор вуза по фамилии Борщ 
уверенно заявляет: «Государство говорит нам, 
что количество вузов надо сократить на 40%. 
Объединимся мы или нет, преподавательский 
состав все равно будет сокращаться...»

Поддержать ректора Борща пришел ректор 
МАМИ Андрей Николаенко. Говорил он не очень 
уверенно. На вопросы, касающиеся строитель-
ства дорог в России, ответить он не смог. Его 
речь сводилась к тому, что, только укрупнив-
шись, можно выжить в нынешних условиях. 

— У нас есть информация, — спросил 
один из членов ученого совета МАДИ, — что 
вы намереваетесь строить учебный кампус 
под Троицком. И чтобы привлечь инвестиции, 
вам необходимо отдать инвестору 11 зданий 
вуза. Это правда?

— Да, — подтвердил Николаенко. 
— То ес ть в ам з д ания наши 

понадобились? 
Протестные настроения поддержали и 

присутствующие депутаты ГД, представители 
отрасли:

— Не слушайте никого! — обратился к 
собравшимся Виталий Ефимов. — Нам нуж-
ны и строители мостов, и строители дорог, и 
люди, организующие дорожное движение. Таких 
специалистов, владеющих государственными 
стандартами, готовит у нас в России только 
МАДИ. А министру образования господину 
Ливанову  неплохо было бы ознакомиться с 
планами Правительства РФ по строительству 
дорог, аэродромов и мостов. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

c 1-й стр.
— 10 февраля — День дипло-
матического работника. В со-
ветское время в преддверии 
таких праздников было при-

нято рапортовать об успехах. Есть ли у вас 
сейчас о чем отрапортовать? Можете ли вы 
чем-то порадовать страну?

— Честно говоря, эта традиция мне никогда 
не нравилась. Надо докладывать о том, что ты 
делаешь по поручению руководства. Как пра-
вило, поручения содержат конкретные сроки 
их исполнения, так что тут никуда не денешься: 
праздник не праздник, но даты обозначены в 
соответствующих документах, которые под-
писывает глава государства.

Не буду сейчас перечислять то, что мы счи-
таем важным. Но тот факт, что в прошлом году 
окончательно завершилась вся дипломатиче-
ская работа по урегулированию иранской ядер-
ной программы и что эта договоренность уже 
осуществляется на практике, — это, безуслов-
но, один из важнейших итогов, учитывая, что 
этот кризис был вместе с нами больше десяти 
лет и до предела раздражал международные 
отношения. 

В прошлом же году завершилась химиче-
ская демилитаризация Сирии, что тоже было 
инициировано российской стороной. Напомню, 
что в 2013 году об этом договорились Президент 
России Путин с президентом США Обамой в 
Санкт-Петербурге «на полях» «Группы двадца-
ти». Во-первых, это позволило ликвидировать 
очень опасные и беспризорные запасы химиче-
ского оружия. А во-вторых, отвести, по крайней 
мере на тот момент, угрозу ударов по Сирии. 

Эти две вещи я бы выделил особо. Но в 
контексте тех задач, которые мы сейчас решаем, 
борьба с терроризмом — это приоритет номер 
один. И здесь пока, несмотря на значительные 
успехи в Сирии в борьбе с ИГИЛ, нам пред-
стоит сделать еще очень многое. Все пошло 
бы гораздо эффективнее и быстрее, если бы 
американцы и члены их коалиции откликнулись 
на наши многократные, делавшиеся с самого 
начала операции ВКС России в Сирии пред-
ложения наладить подлинную координацию, 
а не просто договариваться о процедурах из-
бежания инцидентов. О такой координации мы 
продолжаем говорить с американцами. Они 
вроде бы начинают склоняться к тому, что от 
сотрудничества отказываться контрпродук-
тивно. Но реальных результатов мы еще пока 
не добились.

— То есть мы ждем следующего 10 фев-
раля в 2017 году?

— Честно говоря, я не думаю, что ситуация 
безнадежна. Хотя пока, повторю, у них посто-
янно присутствует какой-то сдерживающий 
момент. Они как бы кивают на своих союзни-
ков в регионе, которые якобы не поймут, если 
американцы будут тесно координироваться с 
Россией, которую некоторые из этих стран, в том 
числе и Турция, считают главной проблемой на 
Ближнем Востоке. Я могу это понять. Турки, не 
скрывая, заявляют, что мы спутали им карты. А 
сейчас они пытаются пригвоздить к позорному 
столбу и американцев. Президент Турции Эрдо-
ган прямо потребовал от Вашингтона выбрать 
— либо курды, либо Турция. Из Вашингтона уже 
прозвучал ответ (пока анонимно) о том, что кур-
ды, включая Партию демократического союза, 
которую турки ассоциируют с терроризмом, 
являются союзниками Вашингтона в борьбе с 
ИГИЛ. Мы с ними тоже работаем. Тот факт, что 
их отстраняют от сирийских переговоров, это 
такая исключительная высокомерная позиция 
Турции, никем более не разделяемая.

— В 1856 году новый министр иностран-
ных дел Российской империи Горчаков на-
правил в посольства России за рубежом 
знаменитую депешу, в которой содержа-
лась фраза: «Говорят, что Россия сердится. 
Россия не сердится, Россия сосредота-
чивается». Как сегодня выглядит нефор-
мальное кредо российской дипломатии? 
Не звучит ли оно, например, так: «Россия 
почти со всеми поссорилась и почти на всех 
обиделась»?

— Вы знаете, обижаться мы не умеем. Пре-
зидент России Владимир Путин как-то сказал, 
что такие понятия, как «любовь» и «дружба», 
скорее относятся к личным отношениям, а у 
государства есть интересы. Точно так же мы 
оставляем для отношений между конкретны-
ми людьми обиды по частным житейским во-
просам. А в межгосударственных отношениях 
обижаться вообще непозволительно, равно как 
самоуспокаиваться и сердиться. «Кто сердит-
ся, тот неправ» — эта известная истина живет 
много веков. 

Мы все-таки ощущаем, что нас поддер-
живает по большому счету большинство стран 
мира. Есть ощущение, что мы оказались чуть 
ли не главной проблемой международных от-
ношений, потому что сейчас доминируют те 
СМИ, которые разносят западную точку зрения. 

Руководство НАТО и целого ряда европейских 
стран, особенно Великобритании, скандинавов, 
наших соседей прибалтов, Польши, Румынии, 
некоторых других государств просто до ис-
терики раздувают миф о российской угрозе и 
о том, что мы планируем угрожать Швеции и 
странам Балтии ядерным оружием. Би-би-си 
показывает фильмы. В Швеции что-то проис-
ходит с какими-то подводными лодками. Из 
этого сначала делают аншлаг, заголовки всех 
газет и телевизионных новостей только из этого 
и состоят, а потом оказывается, что никаких 
лодок там вообще не было, а были какие-то 
никому не известные и точно не нам принадле-
жавшие аппараты. Это информационная война. 
Мы это видим, понимаем и воспринимаем ее 
как таковую. Но отвечать на истерику истерикой 
мы не собираемся, стараемся отвечать только 
фактами, которые предъявляем. 

Последний пример. Попытались сделать 
гуманитарную ситуацию в Сирии чуть ли не ме-
рилом способности двигаться к политическому 
урегулированию и предварительным условием 
начала содержательных переговоров между 
всеми сирийцами. Нас обвинили в том, что 
мы ухудшаем гуманитарную ситуацию, якобы 
отказываемся договариваться о доставке гу-
манитарных грузов. И поэтому, мол, ООН была 
вынуждена прервать переговоры по Сирии. Мы 
в ответ распространили в ООН (надеюсь, можем 
представить это широкой мировой обществен-
ности) многостраничный материал, который на 
основе фактов показывает, кто и как усугубляет 
положение гражданского населения. Можно 
сколько угодно кричать о том, что в городке Ма-
дайя 40 тыс. гражданских лиц не могут получить 
достаточно продовольствия, медикаментов и 
прочих товаров первой необходимости, потому 
что они находятся в кольце правительственных 
войск, и при этом молчать как рыба в отношении 
того, что более 200 тыс. человек окружены в 
городе Дейр-эз-Зор силами боевиков, игилов-
цев и прочих и им как бы гуманитарная помощь 
абсолютно не нужна. 

Мы начали сбрасывать гуманитарную по-
мощь в такие населенные пункты с воздуха при 
поддержке и участии сирийских ВВС. Нас тут 
же стали упрекать, что мы якобы сбрасываем 
грузы вслепую, без гарантий того, что на земле 
эта помощь попадет в надежные руки. Можно 
придумать любые причины. Мы уверены в том, 
что самым главным критерием является дого-
вороспособность. Я все время призываю своих 

партнеров, которые начинают жаловаться на 
то, что мы делаем, дать мне конкретные факты 
нарушения нами любого из подписанных за 
все эти годы документов: Женевского коммю-
нике от 30 июня 2012 года, договоренности о 
начале переговоров «Женевы-2» и особенно 
«Венских документов», резолюции 2254 СБ ООН, 
которая и поручила организовать нынешний 
политический процесс. Никто из моих коллег 
не может привести ни единого случая, когда 
мы кого-то обманули бы в том, что касается 
наших обязательств в содействии выполнению 
этих документов. 

На днях я разговаривал с Государственным 
секретарем США Джоном Керри и привел при-
мер, касающийся не Сирии, а Украины, потому 
что и по Украине проблема договороспособно-
сти становится ключевой. Мы с Керри в апреле 
2014 года вместе с тогдашним высоким пред-
ставителем ЕС по иностранным делам Кэтрин 
Эштон и тогдашним исполняющим обязанности 
министра иностранных дел Украины Андреем 
Дещицей утвердили Женевское заявление от 
17 апреля 2014 года. Один из ключевых пун-
ктов этого заявления гласил: «Немедленное 
начало конституционной реформы с участи-
ем всех регионов и политических сил Украи-
ны». В таких случаях наши партнеры разводят 
руками и говорят, что ситуация уже измени-
лась. Однако от того, что она изменилась, не 
меняется простая данность: наши западные 
коллеги вместе с украинцами не смогли вы-
полнить то, под чем подписались. Это касается 
и февральских соглашений Виктора Януковича 
с оппозицией. Французы, немцы и поляки эти 
соглашения завизировали. А наутро ничего не 
смогли сделать.

— Сирия, Украина, противостояние с 
Западом, острый конфликт с Турцией — 
по силам ли даже такой сильной стране, 
как Россия, одновременно справляться с 
таким количеством внешнеполитических 
вызовов и угроз? 

— Мы же справляемся не в одиночку. Они 
пытаются возложить на нас ответственность 
за очень многое, что происходит в Сирии и 
на Украине. Но одновременно все они идут к 
нам и просят решить проблему по Сирийской 
Арабской Республике, обеспечить прекращение 
огня. Не раскрывая особых деталей, замечу, что 
в отличие от тех, включая американских коллег, 
кто постоянно просто призывает к немедлен-
ному объявлению прекращения огня, против 
чего выступают прежде всего союзники США 
в регионе, настаивая на том, что этот вопрос 
можно будет обсуждать, только когда станет 
ясно, что Башар Асад уходит, мы в контактах с 
Вашингтоном предложили абсолютно конкрет-
ную схему, которую они сейчас взяли в работу. 
Госсекретарь США Керри на днях отзывался о 
ней в своем интервью. Надеюсь, что содержа-
щиеся в ней очень простые предложения не 
займут слишком долгое время для того, чтобы 
их рассмотрели в Вашингтоне. 

По Украине они говорят, что все понима-
ют, что Петр Порошенко не может сейчас все 
выполнить, но просят им помочь и так далее. 
Ни по Сирии, ни по Украине никто от нас не 
«отруливает». Наоборот — безысходность и 
такая риторика сопровождаются очень прагма-
тичными подходами к нам с просьбой помочь. 
Мы готовы, но будем опираться, безусловно, 
на принципы и конкретные договоренности, 
которые закреплены по Украине и сирийскому 
урегулированию. 

Что касается Турции, то нас удивила безо-
говорочная поддержка Анкары во всей сирий-
ской истории, прозвучавшая в ходе визита в 
эту страну канцлера ФРГ Ангелы Меркель. При 
этом главным виновником происходящего была 
названа Россия, поскольку, мол, от ударов ее 
ВКС множатся потоки беженцев. Ни слова не 
было сказано — по крайней мере публично 
— про очевидные факты: террористическая 
угроза в Сирии подпитывается контрабандой 
через турецкую границу в обоих направлениях. 
Туда — боевиков, оружия, денег и прочих не-
обходимых для продолжения террористической 
деятельности вещей. А оттуда — нефти и иных 
запрещенных для коммерческой операции с 
бандитами товаров. Все это — на фоне откро-
венного шантажа Анкары в связи с проблемой 
мигрантов. Напомню, эта проблема возникла не-
сколько лет назад — не сегодня, не вчера и точно 
не после начала работы наших ВКС по просьбе 
сирийского правительства. Эта проблема была 
вызвана незаконной операцией НАТО против 
Ливии и последующими действиями, которые 
приводят к развалу других государств региона, 
поднимая все новые волны беженцев. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Продолжение интервью Сергея Лаврова 
читайте в следующем номере «МК».
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Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

СЛИЯНИЕ ИЛИ СЛИВАНИЕ?

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: «ОБИЖАТЬСЯ МЫ НЕ УМЕЕМ»

Но в прошлом году разразился скандал. 
Якобы, некоторые из этих добавок и не рас-
тительные вовсе. В их состав, якобы, входят 
запрещенные химические вещества — а значит, 
бесконтрольный прием таких средств может 
быть опасен для здоровья... 

Были оглашены данные «разоблачитель-
ных» проверок, которые прошли в апреле про-
шлого года. По итогам лабораторных иссле-
дований, в составе образцов обнаружили не 
заявленные при государственной регистрации 
фармацевтические субстанции, запрещенные 
к применению в БАД, — тадалафил и силде-
нафил (ингибиторы ФЭД-5). В соответствии 
с реестрами Росздравнадзора эти фармацев-
тические вещества зарегистрированы в Рос-
сийской Федерации в качестве лекарственных 
средств и предназначены для отпуска строго 
по рецепту врача. 

В итоге попавшиеся в ходе проверки БАДы 
назвали химическими суррогатами и фальсифи-
катами — и понеслось... Главное следственное 
управление Следственного комитета РФ по го-
роду Москве написало письма по поводу «фаль-
сифицированных добавок» в Некоммерческое 
партнерство содействия развитию аптечной 
отрасли, а также в НП «Объединение произ-
водителей биологически активных добавок 
к пище». В этих письмах отмечается, что по 
закону некачественные и опасные пищевые 
продукты (а БАДы относятся именно к таким) 
подлежат изъятию из оборота, а после экс-
пертизы — утилизации и уничтожению. Дело 
чрезвычайно серьезное. За производство и 
сбыт фальсифицированных биологически ак-
тивных добавок в России установлена уголовная 
ответственность.

Однако если бы эксперты потрудились 
разобраться в деталях, возможно, до таких 
«репрессий» в адрес отечественных произво-
дителей, о необходимости поддержки которых 
сегодня говорят на каждому шагу, и не дошло 
бы. «Основой всех заключений является факт 
присутствия во многих растительных источ-
никах соединений, сходных с ингибиторами 

ФЭД-5, которые используются в рецептурных 
препаратах от эректильной дисфункции. Но 
растительные источники не имеют никакого 
отношения к синтетическому тадалафилу, аб-
солютно безопасны и разрешены к использо-
ванию», — уверяет президент компании «РИА 
«Панда» (производитель «Сеалекс-форте» и 
«Али Капс») Дмитрий Дергачев.

Впрочем, одним лишь производителям в 
данной ситуации верить, конечно, наивно. Мы 
обратились за комментариями к экспертам. 
Однако и ученые заявили нам, что доказать 
наличие синтетического вещества в расти-
тельном комплексе на сегодня практически 
невозможно. Методика, которая позволяла 
бы со стопроцентной точностью определить 
химические вещества тадалафил или силдена-
фил в окружении растительных компонентов, 
чрезвычайно сложная и дорогостоящая. Почти 
ни в одной лаборатории у нас ее не используют. 
А если кто-то и оплатит такой анализ, он займет 
несколько месяцев. Так что многие ученые, 
услышав о «разоблачениях» производителей 
БАДов, только улыбнулись. 

Зато доказать, что химических веществ 
в составе растительных комплексов нет, се-
годня не так уж сложно. В распоряжение «МК» 
попали данные научных исследований компо-
нентов в БАД «Сеалекс-форте» и «Али Капс» 
на предмет содержания в них синтетических 
веществ — силденафила, тадалафила и вар-
денафила. Исследования, которые проводи-
лись в ведущих независимых научных центрах 
страны, показали: указанные вещества в БАДах 
не содержатся. 

Еще в 2012 году Санкт-Петербургский Ис-
пытательный центр ООО «Эксперт БИО» до-
казал, что в БАДе «Сеалекс-форте» никакой 
химией и не пахнет. Да, там есть «родственные 
соединения растительного несинтетического 
происхождения», но это вовсе не ингибиторы 
ФЭД-5, то есть не силденафил, тадалафил или 
варденафил. 

А в 2015 году аналогичные заключения 
вынесли эксперты ФГНБНУ «Всероссийский 
научно-исследовательский институт лекар-
ственных и ароматических растений», которые 
проводили экспертизу исследований ГБУ здра-
воохранения г. Москвы «Центр лекарственного 
обеспечения и контроля качества Департа-
мента здравоохранения г. Москвы» и ФГБНУ 
«Научно-исследовательский институт питания». 
Если говорить языком экспертизы, то в составе 
БАДов «Али Капс» и «Сеалекс-форте» были 
обнаружены «вещества растительного проис-
хождения, совпадающие по ряду параметров 
с тадалафилом, но таковым не являющиеся». 
Химического же вещества тадалафил в образцах 
однозначно не оказалось. 

— Наша экспертная организация аккреди-
тована для проведения независимого контро-
ля качества лекарственных средств и БАДов, 
— рассказал «МК» коммерческий директор 
Испытательного центра ООО «Эксперт БИО» 
Георгий Киракосян. — Мы проводили отдельное 
исследование, валидацию сырья для добавок 
«Али Капс» и «Сеалекс-форте». Каждый компо-
нент БАДов проверялся на наличие тадалафила, 
силденафила, варденафила с использованием 
стандартных образцов оригинальных веществ 

для контроля. В двух анализах мы получили лож-
ноположительные результаты, что доказывает 
наличие схожих по структуре с ингибиторами 
ФЭД-5 растительных веществ. Я знаю, что не-
редко производители приходят в государствен-
ные лаборатории и говорят: нужна такая-то 
проверка с таким-то результатом. Увы, сегодня 
это обычная практика. Мы живем в условиях 
рынка, который часто напоминает базар. По-
требителям же остается одно: если препарат 
помогает и хорошо переносится, продолжать 
его принимать. 

— Мы провели и проводим множество 
исследований. Два исследования, которые 
мы делали в 2012 и 2015 годах, показали, что 
наши препараты соответствуют всем нормам и 
требованиям к такого рода продукции. Самым 
же удручающим фактором для меня является 
несостоятельность методик в тех исследова-
ниях, которые якобы выявили в наших БАДах 
синтетические вещества, — отмечает Дмитрий 
Дергачев.

В компании «РИА «Панда» говорят, что го-
товы предоставить любую информацию и след-
ственным органам, и СМИ, и научному сообще-
ству. «Более того, мы предлагаем организовать 
широкую научную дискуссию по определению 
критериев выявления синтетических веществ 
в БАДах. Сейчас такой методики нет, а внима-
ния к вопросу очень много. Этим стараются 
воспользоваться недобросовестные игроки 
рынка, которым мы сильно мешаем жить. Мы 
видим, какое беспрецедентное давление ока-
зывается на Роспотребнадзор. Мы видим, что 
следственные органы фактически вводятся в за-
блуждение. Поэтому только научно-экспертная 
дискуссия на страницах СМИ может исправить 
ситуацию и не допустить ухода с российского 
рынка многих отечественных производителей. 
Также мы приглашаем к дискуссии НП «ОП 
БАД», которое в данном вопросе имеет точ-
ку зрения, диаметрально противоположную 
нашей. Помимо громких заявлений в прессе 
никто из игроков рынка не видел результатов 
их исследований, хотя было очень много за-
просов на их опубликование. Всем было бы 
полезно с ними ознакомиться. В том числе и 
компетентным органам», — продолжает Дми-
трий Дергачев.

Российские производители надеются, что 
объективная информация поможет государ-
ственным службам и фармацевтическому со-
обществу наконец-то разобраться в ситуации 
и не допустить выдворения с рынка БАДов тех, 
кто работает честно. 

Роман МАШКОВ.

Проблема эректильной дисфункции, к 
сожалению, знакома многим россий-
ским мужчинам. Однако в последние 
годы появилось достаточно средств, 
чтобы ее решить. Многие предпо-
читали делать это с помощью расти-
тельных добавок — ведь они настолько 
безопасны, что продаются без рецеп-
та врача.

Исследования показали, что синтетические вещества, 
запрещенные к использованию, в «Али Капс» 
и «Сеалекс-форте» отсутствуют

УЧЕНЫЕ ПРОВЕЛИ 
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Сергей Лавров и обозреватель «МК» 
Михаил Ростовский.



Кризис — самое удачное время 
приобрести кусочек земли под 
огород или дачный домик. Цены 
упали, выбор участков в Под-
московье огромный, а личный 
огород — это лучшее подспо-
рье, чтобы пережить непростые 
времена. Интерес к загородной 
недвижимости растет и у тех, кто 
заранее планирует летний отдых. 
Денег на поездки к морю у многих 
нет. Остается отдых на «фазенде», 
которую можно взять в аренду. 
Подходящие варианты люди начи-
нают подыскивать уже сейчас.

«Кусочек» родины 
недорого
По числу владельцев земельных участков 

Россия сегодня лидирует в мире. Так, по дан-
ным ВЦИОМ, загородные дома и участки есть 
у 46% россиян. Всего же в стране, по разным 
оценкам, число дачных домов и участков до-
стигает огромной цифры в 20 миллионов.

Такая впечатляющая статистика объяс-
нима: огород во все времена был и остается 
главным «продуктовым» подспорьем для боль-
шинства жителей страны. Это подтверждают 
те же исследования ВЦИОМ: 81% россиян 
используют загородный участок как источник 
сельхозпродукции для своей семьи.

Огромные познания в огородной куль-
туре, когда и что сажать, азартный интерес 
ко всему, что связано с шестью сотками, — в 
этих вопросах нашим садоводам действи-
тельно нет равных. Так что огородная эко-
номика в России всегда будет и популярна, 
и актуальна.

И, как это ни парадоксально, именно 
сейчас, в кризис наступило самое подхо-
дящее время покупать землю и дачу тем, у 
кого их еще нет. 

Цены как на землю, так и на загородную 
недвижимость сильно упали. На рынке сей-
час как никогда много самых разноплановых 
предложений. Выбор велик как на первичном 
(дома в новых поселках), так и на вторичном 
рынках (земельные участки, дачи, дома). 

Тем, кто готов удалиться от Москвы по-
дальше в поисках покоя, красоты и чистого 
воздуха, дальние земельные участки (более 
100 км от МКАД) выйдут выгоднее всего. 
На этом расстоянии практически в любом 
направлении можно подыскать варианты 
ниже 50 тысяч рублей за сотку. Газа за эти 
деньги, скорее всего, не будет, но в наличии 
наверняка окажется приемлемая дорога к 
участку плюс возможность подключиться к 
электричеству.

Если финансы позволяют, аналогичный 
участок можно купить и поближе. В относи-
тельно непрестижных направлениях (восточ-
ном, юго-восточном) на расстоянии 50–70 км 
от Московской кольцевой сотка обойдется в 
среднем от 80 до 150 тысяч рублей.

Примерно на таком же расстоянии, но 
в престижном западном направлении (на-
пример, в Истринском районе) сотку земли 
выставляют в пределах 150–300 тысяч. Цена 
при этом может сильно варьироваться в за-
висимости от наличия дорог, коммуникаций, 
инфраструктуры и удаленности от железно-
дорожной станции.

Учитывая нынешнюю ситуацию на рын-
ке, можно неплохо поторговаться, хотя не-
которые продавцы и продолжают упорно 
держаться за желаемую цену. Как советуют 
риелторы, не нужно зацикливаться на каком-
то определенном варианте. Сейчас почти у 
всех участков найдутся аналоги, для которых 
торг будет уместен.

Начинать искать подходящий участок 
следует уже прямо сейчас, иначе можно не 
успеть к лету с оформлением документов 
(на бумажную работу уходит до нескольких 
месяцев). 

Кстати, предстоящий весенний «паво-
док», как это ни странно звучит, покупателю 
только на руку. Он как раз дает возможность 
увидеть и оценить все проблемности земли, 
увидеть ее во всей красе и проверить на деле 
известную шутку продавцов недвижимости  
о том, что подъезд к участку, может быть, и 
круглогодичный, но только на тракторе.

Коттедж за полцены
Дом добавит к стоимости земельного 

участка от нескольких сотен тысяч рублей до 
нескольких миллионов, в зависимости от же-
лания и кошелька. Уникальность сегодняшней 
ситуации заключается в том, что, с одной сто-
роны, сильно подорожали стройматериалы, 
с другой, резко упала в цене недвижимость. 
Так что купить уже готовую дачу или даже 
коттедж будет выгоднее, чем строить дом с 
нуля. Хотя даже и при стабильной ситуации 
вопрос о том, что дешевле — готовый дом 
или стройка, — вызывал дискуссии.

Кстати, в декабре 2015 года предложе-
ние качественных коттеджей в Подмосковье 
на продажу было столь велико, что владельцы 
продавали их со скидками вплоть до 50% от 
заявленной цены. Многие пытались изба-
виться от собственного недостроя: начатое 
строительство загородного дома не на что 
продолжить, и люди пытались вернуть хотя 
бы что-то из вложенного.

В свою очередь, риелторы объясняют 
всплеск покупательской активности и интерес 
к загородной недвижимости не только обва-
лом цен. У многих из тех, кто имеет рублевые 
заначки, истекли сроки годовых депозитов. 
Дальше держать эти деньги в рублях, учи-
тывая нынешний кризис, рискуют далеко не 
все, и вложения в загородную недвижимость 
являются альтернативой. По крайней мере, 
если на этом и не удастся заработать или 
даже сохранить капиталы, можно получить 
моральную компенсацию, наслаждаясь при-
родой на своем участке. 

Кстати, для тех, кто готов переехать за 
город на ПМЖ, сейчас также наступает, по 
оценкам экспертов, золотое время. Реальным 
покупателям предлагают все возможное. 
В коттеджных поселках застройщики дают 
скидки в 30%, рассрочки до 5 лет, а также 
оперативный зачет имеющейся у покупателя 
вторичной недвижимости в счет оплаты.

Страшный кадастр
Омрачить покупательские настроения 

будущим домовладельцам и землевладель-
цам могут только возросшие налоги. В этом 
году не только за землю, но и за домики на ней 
собственникам предстоит заплатить исходя 
из кадастровой, а не инвентаризационной 
стоимости (полная кадастровая оценка не-
движимости в Подмосковье была завершена 
в конце прошлого года).

Что касается земли, то для физических 
лиц ставка налога по Подмосковью уста-
новлена не выше 0,3% от ее кадастровой 
стоимости. Конкретную ставку устанавливали 

муниципальные образования решениями 
советов депутатов, поэтому по области она 
везде разная, но варьируется в пределах 
0,3%. Узнать ставку по своей земле можно 
на сайте ФНС в разделе для физлиц «Спра-
вочная информация о ставках и льготах по 
имущественным налогам», в рубрике «Зе-
мельный налог» (здесь есть решения муни-
ципальных депутатов в отношении ставки 
по их районам).

Узнать кадастровую стоимость вашей 
земли (или участка, который вы присмотрели 
к покупке) также просто. На сайте Росреестра 
вывешена Публичная кадастровая карта. На 
ней отыскиваете нужный участок, при наве-
дении на него курсором высвечивается его 
кадастровая стоимость. На этом же сайте 
можно узнать и кадастровую стоимость до-
мика (в разделе «Справочная информация 
по объектам недвижимости в режиме онлайн 
вбиваете почтовый адрес или кадастровый 
номер дома). 

Установленная чиновниками кадастро-
вая цена земли в Подмосковье у многих людей 
вызвала и продолжает вызывать категориче-
ское несогласие. Цифры по многим районам 
оказались сильно завышены. Власти и сами 
признают, что огрехов и неточностей при 
оценке было допущено много.

Есть поселки и СНТ, которые уже оспо-
рили или сейчас оспаривают в судах произ-
веденную чиновниками кадастровую оценку. 
Идти с заявлением можно в территориальную 
комиссию по оспариванию оценки стоимости 
земли при Росреестре или же сразу в суд — 
на ваш выбор.

В прошлом году в Подмосковье с таки-
ми заявлениями обратилось более 4 тысяч 
физических лиц (вместе с обращениями от 
юрлиц это число превысило 14 тысяч).

Прежде чем подать заявление, нужно 
пригласить независимого оценщика для оцен-
ки рыночной стоимости объекта. Далее отчет 
оценщика должен быть подтвержден в СРОО, 
в котором этот оценщик состоит. Стоимость 
этих работ составляет несколько десятков 
тысяч рублей, поэтому дачники объединяются 
и подают коллективные заявления, всем СНТ. 
Многие из них уже добились существенного 
пересчета в свою пользу.

Не стоит забывать и о полагающихся вам 
вычетах по налогам. По земельному налогу 
он установлен для целого ряда категорий 
льготников: инвалидов I и II  групп, ветеранов 
ВОВ, ветеранов и инвалидов боевых действий 
и других. Для них налоговая база может быть 
уменьшена на не облагаемую налогом сумму 
в размере 10 000 руб. на одного налогопла-
тельщика в отношении земельного участка, 
находящегося в собственности, постоянном 

(бессрочном) пользовании или пожизненном 
наследуемом владении. Получить эту льго-
ту можно, предоставив в налоговый орган 
по месту нахождения земельного участка 
документы, подтверждающие свои права 
на нее. 

Налоговая база в отношении жилого 
дома определяется в Налоговом кодексе 
как «его кадастровая стоимость, уменьшен-
ная на величину кадастровой стоимости 50 
квадратных метров общей площади этого 
жилого дома». Здесь также для целого ряда 
категорий граждан предусмотрены льготы, 
поэтому перед покупкой домика стоит по-
интересоваться, сколько в вашей конкретной 
ситуации предстоит платить. 

Поиск дачи на лето 
По опросу ВЦИОМ, летний отпуск в про-

шлом году 50% россиян провели на даче (и 
это на 10% больше, чем в 2014 году). В этом 
сезоне эта тенденция наверняка только укре-
пится: цены на заграничные туры взлетели, 
да и российские курорты сейчас по карману 
далеко не всем.

Тем, у кого нет собственной дачи и кто 
пока не готов купить недвижимость за горо-
дом, можно присмотреть домик в аренду.

Кризис подстегнул предложение и в этом 
сегменте. Количество предложений по под-
московным дачам выросло по сравнению с 
прошлым годом как минимум на 20%. Кто-то 
из владельцев решил повременить с про-
дажей дома по сниженной цене в кризис и 
выбрал альтернативное решение — сдачу в 
аренду. Другие жертвуют собственным от-
дыхом, чтобы подзаработать предстоящим 
летом на арендаторах. 

При этом собственники домов идут на 
существенные уступки, чтобы заполучить 
клиента: «прощают» арендаторам расходы 
на «коммуналку», помогают с обустройством 
дома, ставят на участках детские площадки. 
Одно из самых популярных предложений 
прошлого сезона: «Весь урожай с участка — в 
подарок арендатору».

Нижняя граница стоимости аренды дачи 
на месяц начинается от 15 тысяч рублей. За 
эти деньги можно снять одноэтажный домик 
на шести сотках с удобствами на улице в 30 
км от МКАД. Ближе к городу цена на бла-
гоустроенный дом стартует от 25–30 тысяч. 
Ну а загородный кирпичный коттедж со всеми 
удобствами можно снять по цене от 60 до 130 
тысяч. Предлагают домовладельцы аренду и 
посуточно (цена от 2 тысяч рублей в сутки).

Важно при этом не упустить время: уже 
к апрелю выбор дач на летние месяцы прак-
тически заканчивается. Поэтому начинать 
смотреть варианты нужно уже сейчас.

Александра СЕМЕНОВА.
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— Владимир Львович, с чего начиналось 
становление подразделений противовоз-
душной обороны ВДВ?

— Первые части ПВО в Воздушно-десантных 
войсках были сформированы во время Великой 
Отечественной войны, еще в далеком 1943 году. 
Это были отдельные зенитные артиллерийские 
дивизионы. В 1949 году в соединениях ВДВ 
были созданы органы управления ПВО, которые 

включали в себя группу офицеров с постом воз-
душного наблюдения, оповещения и связи, а также 
радиотехническую станцию кругового обзора 
П-15. Первым начальником ПВО ВДВ был Иван 
Савенко.

Если говорить о техническом оснащении под-
разделений ПВО ВДВ, то на протяжении уже 45 
лет у нас на вооружении стоит спаренная зенит-
ная установка ЗУ-23, с помощью которой можно 

бороться не только с низколетящими целями, но 
и с наземными легкобронированными целями и 
огневыми точками на дальности до 2 км. Кроме 
того, ее можно использовать для поражения живой 
силы противника как на открытых участках, так 
и находящейся за легкими укрытиями полевого 
типа. Эффективность ЗУ-23 неоднократно была 
доказана в Афганистане, а также при проведении 
контртеррористической операции на Северном 
Кавказе.

В 80-е годы ПВО ВДВ переходили на более 
качественное вооружение, так, наши подраз-
деления стали получать переносные зенитные 
ракетные комплексы «Игла», которые позволяли 
вести эффективную борьбу со всеми типами само-
летов, даже если противник применял тепловые 
помехи. Подразделения ПВО ВДВ, вооруженные 
установками ЗУ-23 и ПЗРК, успешно выполняли 
боевые задачи во всех «горячих точках» начиная 
с Афганистана.

— Вы рассказывали об установке ЗУ-23, 
эффективна ли она как средство самопри-
крытия в современном противовоздушном 
бою?

— Повторюсь, ЗУ-23 стоит у нас на вооруже-
нии уже более 45 лет. Конечно, сама установка не 
имеет модернизационного потенциала. Ее калибр 
— 23 мм — уже не подходит для поражения воз-
душных целей, он малоэффективен. Но в бригадах 
ВДВ эти установки остаются, однако ее назначе-
ние сейчас не совсем для борьбы с воздушными 
целями, а в основном для борьбы со скоплениями 
живой силы противника и легкобронированными 
наземными целями. В этом вопросе она себя очень 
хорошо зарекомендовала.

Понятно, что при дальности стрельбы до 2 
км и высоте 1,5 км она не очень эффективна. Если 
сравнить с новыми зенитно-ракетными комплек-
сами, которые сейчас поставляются в ВДВ, то, 
конечно, разница огромна, у ЗУ-23 маленькая эф-
фективность поражения. К примеру, три зенитные 
установки образуют один целевой канал. Поясню, 
целевой канал — это способность комплекса об-
наружить, опознать и поразить цель с вероятно-
стью не ниже заданной. То есть, повторюсь, три 
установки составляют один целевой канал, а это 

целый взвод. А, к примеру, одна боевая машина 
«Стрела-10» составляет один целевой канал. Кро-
ме того, боевая машина способна обнаружить, 
опознать и обстрелять цель сама. А у ЗУ-23 бойцы 
должны опознать цель визуально. В условиях, 
когда время становится ключевым фактором, ис-
пользовать эти установки в борьбе с воздушными 
целями становится мало эффективно.

— ЗУ-23, ПЗРК «Игла»... Что идет на сме-
ну этим средствам защиты от воздушных 
атак?

— Сейчас ПВО ВДВ, как и сами Воздушно-
десантные войска, активно перевооружаются. Я 
сам служу с 1986 года и не могу припомнить такого 
активного всплеска поставок новейшей техники и 
вооружения, который сейчас происходит в войсках 
начиная с 2014 года.

В течение двух лет в ВДВ поступили 4 диви-
зионных комплекса ПЗРК «Верба» с новейшими 
системами средств автоматизации «Барнаул Т». 
Также два соединения у нас перевооружились на 
модернизированные ЗРК «Стрела-10МН». Этот 
комплекс стал теперь всесуточным, он может вести 
боевую работу как днем, так и ночью. Комплексы 
«Стрела-10» очень неприхотливы и надежны. Если 
оператор поймал цель, то это гарантированное 
прямое попадание. Кроме того, что на ПЗРК «Вер-
ба», что на ЗРК «Стрела-10МН» появилась новая 
система опознавания. Кроме всего прочего, во 
все батареи, вооруженные ПЗРК, поступают мало-
габаритные радиолокационные обнаружители 
МРЛО 1Л122 «Гармонь». Этот переносной радио-
локационный обнаружитель предназначен для 
обнаружения низколетящих целей, для поражения 
зенитно-ракетными комплексами.

Если говорить про «Вербу», то этот ПЗРК, в 
отличие от прошлых, уже имеет соответствующие 
режимы работы, позволяющие поражать воздуш-
ные цели, которые применяют тепловые ловушки. 
Теперь они уже не являются преградой для уни-
чтожения летательных аппаратов. Также появился 
такой режим, как уничтожение малоразмерных 
целей. Теперь ПЗРК может работать и по беспи-
лотникам, и по крылатым ракетам, раньше такого 
не было. Кроме того, этот комплекс имеет увели-
ченную дальность, а высота поражения выросла 

почти до пяти километров, причем ракета самона-
водящаяся, по типу «выстрелил и забыл».

— Одна из основных задач ВДВ — ведение 
боевых действий в тылу противника, как в 
таких условиях себя зарекомендовали но-
вейшие комплексы?

— Что касается действий в тылу противни-
ка, то вооружение, как вы знаете, у нас мобиль-
ное. Конечно, на учениях мы проверяли работу 
ПЗРК после десантирования, комплексы очень 
надежные. Что касается «Стрелы-10МН», то этот 
комплекс мы не десантировали, но он по своим 
габаритам полностью авиатранспортабелен и 
может перевозиться различными самолетами 
военно-транспортной авиации. К слову, сейчас на 
смену устаревшему бронетранспортеру приходит 
новейший — «Ракушка». В этой современной вер-
сии уже предусмотрено размещение боекомплек-
та «Вербы» и комплекса средств автоматизации 
подразделения стрелков-зенитчиков. Машина по-
зволяет производить пуски боевыми ракетами как 
в движении с короткой остановкой, так и с места. 
В общем, для действий в тылу противника наши 
комплексы полностью приспособлены.

— Военные эксперты утверждают, что 
роль противовоздушной обороны в современ-
ных боевых действиях заметно возросла, вы 
с этим согласитесь?

— Все правильно. По мнению многих наших 
и зарубежных военных аналитиков, все вооружен-
ные конфликты начинаются с воздуха, никогда 
нога солдата не ступает на территорию, пока не 
будет зачищено поле боя, чтобы избежать не-
нужных людских потерь, свести их к минимуму. 
Поэтому роль ПВО действительно возрастает в 
разы. Здесь можно вспомнить слова маршала 
Георгия Константиновича Жукова, который сказал: 
«Тяжкое горе ожидает ту страну, которая окажется 
неспособной отразить удар с воздуха». Сейчас 
эти слова становятся актуальны как никогда. Все 
вооруженные конфликты, в которых принимают 
участие ведущие армии мира, в первую очередь 
строятся на достижении превосходства в воздухе. 
Кроме того, сейчас все активнее используются 
боевые беспилотные летательные аппараты, ко-
торые уже сами способны вести боевые действия 

на больших дальностях. Уже не летчик, а оператор 
на земле выполняет боевые задачи. К примеру, 
ведет воздушную разведку или часами держит 
БПЛА в воздухе и ждет, когда появится тот или 
иной объект, по которому нужно провести атаку. 
Жизнь летчика уже не ставится под угрозу. Вот 
поэтому и возрастает роль противовоздушной 
обороны. Но, конечно, вы должны понимать, что 
ПВО ВДВ это не сложные и большие системы типа 
С-300 и С-400. Мы — средства самоприкрытия. 
Это те подразделения ПВО, которые на поле боя 
непосредственно прикрывают войска.

— Расскажите, насколько охотно сейчас 
молодые ребята идут служить в ПВО ВДВ, 
есть ли у вас проблемы с кадрами?

— По нашей специальности офицеров ПВО 
готовят в Военной академии войсковой противо-
воздушной обороны ВС РФ им. Маршала Совет-
ского Союза А.М. Василевского. Ежегодно мы 
набираем около 17 человек. Они в течение пяти 
лет учатся и потом идут служить к нам в Воздушно-
десантные войска. Я хочу сказать, что отказов у 
нас нет, все хотят служить. Сейчас, когда активно 
проводится перевооружение, в части поступает 
новая техника и вооружение, ребятам интересно 
изучать новые комплексы. Ведь раньше в ПВО 
ВДВ не было своих средств разведки, не было 
своих автоматизированных систем управления, 
а сейчас это все появилось. Опять же люди стали 
понимать, что роль ПВО возрастает, поэтому про-
блем с кадрами у нас нет.

— Можно ли сравнить подразделения 
ПВО ВДВ с аналогичными подразделениями 
ведущих стран НАТО по вооружению?

— Думаю, это будет несколько некоррек-
тно. Ведь они в этом направлении от нас дале-
ко отстали, тут сравнивать даже не с чем. У них 
на вооружении до сих пор устаревшие ПЗРК, 
средств автоматизации, таких как у нас, просто 
нет. За 2014–2015 годы в подразделениях ПВО 
ВДВ действительно произошел технологический 
прорыв по новым и модернизированным образцам 
вооружения. Мы ушли далеко вперед, и этот задел 
нужно развивать.

Александр СТЕПАНОВ.

Три новых случая  
каждые 10 минут
— Александр Сергеевич, почему диабет назы-

вают эпидемией — это же не грипп? 
— Сразу отмечу, что это не инфекционная эпидемия. 

Примерно с 1990 года и в развитых, и в развивающихся 
странах за отрезок времени длиною в 10 лет количество 
больных диабетом увеличилось более чем в два раза. Тогда 
и появился этот термин — неинфекционная эпидемия. 
Его стали часто использовать, чтобы привлечь внимание 
к проблеме. По последним данным, сейчас на планете 387 
миллионов человек, страдающих сахарным диабетом. А 
по прогнозам Всемирной ассоциации диабета, к 2030 году 
таких больных будет уже 550 миллионов. Сейчас сахарный 
диабет на планете диагностируется со скоростью 3 новых 
случая каждые 10 минут.

— Какие факторы вносят наибольший вклад в 
рост заболеваемости сахарным диабетом?

— Диабет бывает первого и второго типа: то есть 
врожденный и приобретенный. 90 процентов больных 
страдают диабетом второго типа, основной фактор кото-
рого — возраст. Диабет возникает, как правило, у людей 
старше 45–50 лет. Старение организма вызывает ухудше-
ние секреции инсулина и его усвоение на уровне тканей. 
Хотя сейчас заболевание «молодеет» и диагностируется 
у гораздо более молодых людей. Также считается, что 
это заболевание имеет 100-процентную генетическую 
основу, но, к сожалению, первичный генетический дефект 
на сегодня неизвестен. А возможно, что диабету спо-
собствует не один генетический дефект, а совокупность 
генетических факторов. 

Ожирение тоже относится к серьезным предпосылкам 
возникновения диабета. Кстати, ожирение, по данным 
Всемирной организации здравоохранения, — вторая не-
инфекционная эпидемия. Когда специалисты говорят об 
ожирении, они имеют в виду не только лишний вес, но также 
висцеральное ожирение на уровне органов и тканей. 

Еще одна причина — нарушение внутриутробного 
питания. Если человек родился с весом менее 2,5 кг, 
то в возрасте 50–60 лет и старше у него в три-пять раз 
увеличивается риск развития сахарного диабета вто-
рого типа по сравнению с теми, кто появился на свет с 
нормальным весом. 

Наследственность тоже играет немаловажную роль. 
Если диабет был у ваших родителей или других близких 
родственников, риск получить эту болезнь увеличивается 
в три-шесть раз. 

Раз в год сдать кровь на сахар
— Сахарный диабет долгое время протекает 

скрыто. Как его заподозрить? Как обследоваться, 
какие анализы сдавать?

— Обследоваться должны в первую очередь те люди, 
о которых я сказал: старше 45–50 лет, с ожирением, на-
следственностью. К сожалению, в нашей стране это-
го не делается. А вот известен пример Германии, когда 
всем жителям страны старше 50 лет прислали новогод-
ние поздравления, вложив в конверт тест-полоски для 
определения уровня сахара в крови. Это было, прежде 
всего, привлечение внимания к проблеме. Ведь диабет 
развивается 10–15 лет! Государственные программы по 
раннему выявлению (скринингу) и профилактике диабета 
обязательно должны быть. Сейчас в России их, к сожа-
лению, нет. А ведь, потратив совсем небольшие деньги 
на обследование, государство экономило бы огромные 
средства на лечение диабетиков. Потому что чем раньше 
выявлен диабет или те или иные нарушения углеводного 
обмена, тем раньше врачи смогут предупредить развитие 
осложнений у пациента на фоне повышенного уровня 

глюкозы, осложнений, которые приводят к инвалидизации, 
преждевременной гибели пациента. Анализ крови на сахар 
надо сдавать хотя бы раз в год. Особенно людям с диа-
бетом в семье и лишним весом. Об этом должны знать все! 
И я очень рад, что проблемой диабета заинтересовалась 
ваша столь читаемая газета.

— Как вы относитесь к лечению сахарного диа-
бета стволовыми клетками?

— Чтобы говорить серьезно об этом методе, нужно 
много чего еще сделать. Прежде всего, принять соответ-
ствующий закон о возможности использования в лечении 
больных сахарным диабетом и другими болезнями этой 
технологии. Пока лечение стволовыми клетками в нашей 
стране не разрешено. А ведь именно наши российские 
ученые первыми предложили этот метод, и о нем сегодня 
знает весь мир.

— А может ли в будущем быть чем-то заменен 
инсулин?

— А зачем? Его не надо заменять. Правильнее го-
ворить о дополнительных лекарствах, купирующих со-
путствующие проблемы. Например, сейчас есть очень 
эффективные препараты, способные на 38 процентов 
снизить смертность среди пациентов-диабетиков, имею-
щих серьезные сопутствующие проблемы с сердцем и 
сосудами. Поверьте, это очень много. Но, еще раз по-
вторю, главное — вовремя начать терапию, раньше по-
ставив диагноз.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Валентин ФАДЕЕВ, заведующий кафедрой эн-

докринологии Первого МГМУ им. И.М.Сеченова, 
заместитель директора по научной работе ФГБУ 
«Эндокринологический научный центр Министерства 
здравоохранения РФ»:

— Распространенность сахарного диабета действи-
тельно можно сравнить с эпидемией. Им болен каждый 10 
взрослый человек старше 25 лет, и эта цифра прогрессивно 
растет буквально на глазах. Все это справедливо и для 
России, где сахарный диабет является одной из ключевых 
проблем здравоохранения. Сегодня это самая частая 
причина слепоты, почечной недостаточности и ампутаций 
конечностей. СД по праву называют сердечно-сосудистым 
заболеванием, поскольку больше 70% пациентов с этим 
заболеванием умирает от инфаркта миокарда, нарушений 
мозгового кровообращения и сердечной недостаточности. 
Риск смерти от сердечно-сосудистых заболеваний при 
сахарном диабете сопоставим с таковым для людей, уже 
перенесших инфаркт миокарда. Около 80% пациентов 
с сахарным диабетом имеют артериальную гипертен-
зию и почти 100% — повышение уровня холестерина. 
Переоценить значение сахарного диабета как ключевого 
приоритета современного здравоохранения невозможно, 
а его недооценка неизбежна катастрофическими послед-
ствиями с точки зрения инвалидизации, смертности и 
колоссальных затрат на лечение его осложнений. 

Сахарный диабет — одно из самых сложных заболе-
ваний для пациента, потому что при нем дело не ограни-
чивается одной только необходимостью регулярно при-
нимать какие-то таблетки, что, кстати сказать, не делает 
значительная часть людей и при всех других заболеваниях. 
Диабет требует изменения образа жизни, что, пожалуй, 
является самым сложным, в том числе и потому, что к тому 
моменту, когда появилось заболевание, чаще после 50 лет, 
что-либо менять в себе очень сложно. Менять нужно диету, 
порой радикально, — диету и образ жизни, и только это 
является гарантированным залогом хорошего контроля 
заболевания. Сохранение привычного для большинства 
людей переедания и нездорового питания неизбежно 
приведет к прогрессированию заболевания и эскалации 
сахароснижающей терапии вплоть до неизбежного для 
половины больных назначения инсулина. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ООО СК “Инвест-Альянс”

Начальник противовоздушной обороны ВДВ 
рассказал «МК» о новейших комплексах 
вооружений «голубых беретов»
Воздушно-десантные войска по праву являются флагманом российской ар-
мии, в том числе и в области поставок новейших вооружений и военной тех-
ники. Сейчас основная задача подразделений ВДВ — умение вести боевые 
действия в автономном режиме в тылу противника, а это в том числе подраз-
умевает, что «крылатая пехота» после высадки должна уметь защищаться от 
атак с неба. Начальник противовоздушной обороны ВДВ Владимир Протопо-
пов рассказал «МК», с какими сложностями сейчас приходится сталкиваться 
зенитчикам ВДВ, какие комплексы поступают на вооружение «голубых бере-
тов», а также о том, где готовят специалистов для этого рода войск.

КТО ПРИКРОЕТ НЕБО 
ДЛЯ ДЕСАНТА 

Сахарным диабетом болен каждый 
10-й в возрасте от 25 лет

ПОСАДИМ, НО МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Покупка огородов набирает обороты

ЗУ-23 стоит  
на вооружении 
уже 45 лет. 

У ПЗРК «Верба» ракета самонаводящаяся,  
по типу «выстрелил и забыл».

Комплексы 
«Стрела-10» 
очень надежны. 
Если оператор 
поймал 
цель, то это 
гарантированное 
попадание.
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Об эпидемии сахарного диабета (СД) в мире говорят не 
случайно. В России уже 10 миллионов больных с таким 
диагнозом, а сколько еще людей живут и просто не знают, 
что больны. Ведь диабет может не проявлять себя годами и 
даже десятилетиями. 
Разумеется, чем раньше обнаруживается такая болезнь 
— тем меньше вероятность, что она даст тяжелые и даже 
смертельно опасные осложнения. О том, как не пропустить 
сахарный диабет, «МК» рассказал заведующий кафедрой 
эндокринологии и диабетологии Российской медицинской 
академии последипломного образования Минздрава 
России, доктор медицинских наук, профессор Александр 
АМЕТОВ. 

СЛАДКИЙ И ГАДКИЙ
ЗДОРОВЬЕ



Сказано же:  
не поминай черта 
всуе — он сейчас тут 
как тут. А я недавно 
написала: всего 
несколько раз в 
жизни мне пришлось 
возвращаться к 
героям старых 
публикаций.  
И вот пожалуйста: 
приходит ко мне 
человек, рассказывает 
историю — и я понимаю, 
что много лет назад 
я о ней уже писала. 
Только фамилия 
главного героя мне  
неизвестна.

■ ■ ■
В 2005 году на Новом Арбате, 

в доме 23, квартира 49, жили Наталья 
Васильевна Каляева и ее дочь Анна. Обе 
состояли на учете в психоневрологическом 
диспансере с диагнозом «шизофрения». 
В один прекрасный день Наталья Каляева 
решила приватизировать квартиру. Помочь 
больной женщине вызвался юрист Матфей 
Дмитриевич Киселевич. И он помог: в на-
рушение закона собственницей квартиры 
стала мать. А дочь Анна в это время оказалась 
в психиатрической больнице, где находится 
по сей день.

После получения свидетельства о праве 
собственности на квартиру Киселевич отдал 
Каляевой цветную ксерокопию, а оригинал 
оставил у себя. Воспользовавшись полученной 
от Каляевой доверенностью, он «продал» эту 
квартиру некой гражданке Зеленевой, а затем 
от ее имени «перепродал» гражданке Несчевой. 
Причем все сделки осуществлялись в то время, 
когда Наталья Васильевна Каляева находилась 
в психбольнице.

О том, что ее квартира продана, Каляева 
узнала случайно. Пока она была в больнице, 
образовалась задолженность по оплате ком-
мунальных услуг. Вот она и пошла в ДЭЗ за 
квитанциями. А там сказали, что квартира ей 
больше не принадлежит. В 2005 году Каляева 
обратилась в районную прокуратуру, в местный 
отдел внутренних дел и ОВД «Арбат». К этому 
времени новый собственник предъявил ей иск о 
выселении из квартиры. Но правоохранительные 
органы в возбуждении уголовного дела почему-
то отказали. А Пресненский суд слушал дело 
более двух лет. Камнем преткновения оказалась 
судебно-почерковедческая экспертиза. Эксперты 
никак не могли установить, кто подписал договор 
купли-продажи: сама Каляева или подпись была 
подделана.

 Дело о мошенничестве с квартирой Ка-
ляевой намертво застряло. Однако в сентябре 
2007 года в следственное управление ЮВАО 
поступили материалы из регистрационной 
палаты, находящейся в Люблине. Сотрудники 
палаты заподозрили неладное в оформлении 
права на квартиру, находящуюся в одном из ар-
батских переулков, по адресу Стрельбищенский 
переулок, дом 15, квартира 14. Из документов 
следовало, что квартира была продана 22 сентя-
бря 2007 года, как раз в день смерти ее хозяйки 
Е.Д.Вальковой.

 Материалы дела по этой квартире оказа-
лись в производстве следователя следственной 
части УВД по ЮВАО Романа Зимина. И он вскоре 
установил, что к мошенничеству с этой квартирой 
причастен уже известный нам Киселевич, который 
каким-то образом завладел свидетельством на 
право собственности и подготовил подложную 
доверенность от имени Вальковой. Благодаря 
этой доверенности он продал квартиру граж-
данину А.В.Юрасову, а 7 ноября 2007 года от его 
имени — своему знакомому Денису Александро-
вичу Ромашкину.

 Когда выяснилось, что в обоих случаях к мо-
шенничеству причастен один и тот же гражданин 
Киселевич, дела объединили.

  А помните, эксперты никак не могли вы-
яснить, подписывала Наталья Каляева договор 
купли-продажи своей единственной квартиры 
или нет? Так вот через два года Зимин вынес 
постановление о проведении почерковедческой 
экспертизы.

 Из судебного очерка «Рабы Арбата» от 
13 октября 2006 года: «По делу были проведены 
почерковедческие экспертизы. Эксперты ЭКО 
ЦАО сделали вероятностный вывод о том, кто 
подписал договор купли-продажи. Второе за-
ключение дал эксперт Главного государствен-
ного центра судебно-медицинских и кримина-
листических экспертиз Министерства обороны 

А.М.Верескунов. Он сделал 
категорический вывод: подпись под 

договором выполнена Каляевой Н.В. Правда, 
не очень понятно, почему эксперт занял такую 
решительную позицию. Анализ его заключения 
показывает, что в его распоряжении не было ни 
экспериментальных, ни свободных, ни условно-
свободных образцов почерка Каляевой, что 
делает его выводы научно не обоснованными. 
Зато мы можем сделать научно обоснованное 
предположение о том, что его категоричность 
объясняется приложенной к делу квитанцией 
об оплате услуг специалиста А.М.Верескунова 
М.Киселевичем.

Третью комиссионную экспертизу прове-
ли эксперты ЭКЦ МВД России И.В.Кукушкина и 
С.В.Волкова. Они продемонстрировали высокий 
профессионализм, так как не только тщательно 
обосновали вывод о подделке подписи, но и 
привели неопровержимые доказательства того, 
как именно это было сделано: «подписи… по-
лучены путем перерисовывания на просвет… не 
исключая частичного перекопирования на про-
свет с записи, расположенной в доверенности 
от 24.06.2005 года».

 Зимин блестяще справился с расследовани-
ем этого, казалось бы, совершенно тухлого дела. 
И привело это к тому, что Киселевич попросил 
суд рассмотреть дело в особом порядке, что 
возможно лишь при безоговорочном признании 
своей вины. Приговором Люблинского суда от 
20 октября 2008 года Матфей Киселевич был 
приговорен к 8 годам лишения свободы.

 Справедливость восторжествовала. Квар-
тиры вернули законным владельцам.

■ ■ ■
 А несколько дней назад в редакцию обра-

тились мать и сын Степанниковы и рассказали 
такую историю.

  Молодой человек Рустам Степанников 
играл в футбол, повредил ногу и несколько дней 
вынужден был провести дома. В один из этих дней 

он спу-
стился к почтово-

му ящику, увидел почтальона и 
спросил, есть ли для него какие-нибудь письма. 

На что почтальон ответила, что всю корреспон-
денцию по этому адресу она по просьбе Рустама 
Степанникова отдает лично ему. Рустам сказал: 
так и отдайте, это я и есть. На что почтальон 
ответила: я с ним знакома, это совсем другой 
человек. 

Так выяснилось, что кто-то перехваты-
вал почту Степанниковых. А там, оказывает-
ся, были повестки в Пресненский суд. Судья 
И.А.Зубова настойчиво вызывала мать Руста-
ма, Ю.В.Степанникову, в качестве ответчика по 
какому-то гражданскому делу.

Но мать Рустама с мужем и двумя несовер-
шеннолетними детьми постоянно проживают в 
Крыму. И в суд по ее доверенности пошел Рустам. 
И там он узнал, что 4 июля 2014 года его мать 
якобы подписала договор купли-продажи своей 
квартиры по адресу ул. Рочдельская, дом 11/5, 
квартира 11, и за 10 миллионов рублей продала 
ее гражданину М.Д.Эрману, который является 
сыном ее мужа от первого брака.

Однако Степанникова свою квартиру никог-
да не продавала, да и не могла продать 4 июля 
2014 года, поскольку в это время была в Судаке, 
и у нее есть справка о том, что в этот день она 
находилась в медицинском учреждении.

Кроме того, 4-комнатная квартира площа-
дью 118 квадратных метров в сталинском доме 
неподалеку от Дома правительства в это время 
стоила никак не менее 52 миллионов рублей.

Степанниковы немедленно обратились с 
заявлением о возбуждении уголовного дела по 
факту мошенничества в ОВД «Пресненское». 
Причем заявлений было три. Первое — по факту 
подделки договора купли-продажи квартиры. 
Второе — в связи с тем, что 6 октября 2015 года 
Эрман, представившись хозяином квартиры, 
забрал у квартирантов 45 тысяч рублей в счет 
оплаты аренды помещения. А третье было на-
писано в январе 2016 года, поскольку в этот день 
в 14 часов М.Д.Эрман позвонил в квартиру, и, 
когда ему открыли, топором проломил стену.

На все заявления Степанниковы, к 

своему невероятному изумлению, получи-
ли отказы.

В постановлении от 1 декабря 2015 года 
по факту о купле-продаже квартиры опе-
руполномоченный ОУР ОМВД по Преснен-
скому району Москвы П.В.Лосев написал: 
«Полагал бы по данному факту вынести 
постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела за отсутствием признаков 
какого-либо преступления…»

6 января 2016 года майор полиции 
Е.Ю.Шейпо в своем постановлении на-
писал: «В ходе проведения проверки 
опросить Эрмана М.Д. не представилось 
возможным. Таким образом, на момент 
принятия решения по материалу про-
верки установлено, что в действиях 
Эрмана М.Д. не усматривается соста-
ва преступления, предусмотренного 
ст. 159 УК РФ». Причем из текста по-
становления следует, что квартиру 
продала Степанникова Е.Д., дочь 
Юлии Степанниковой. По-видимому, 
майор полиции Е.Ю.Шейпо в деле 
разбираться не собирался, иначе он 
бы узнал, что «продавцу» квартиры 
всего-навсего 11 лет.

Когда читаешь подобные до-
кументы, возникает ощущение, что 
у тебя не все дома. Так мы и сходим 
с ума. Вот видите, Эрмана опро-
сить не представилось возможным, 
поэтому и не усматривается со-
става преступления. А почтальон, 
который может пролить свет на это 
дело, видимо, ходит на работу в 
шапке-невидимке, и поэтому его 

тоже опросить не удалось.
Особого интереса заслуживает постанов-

ление от 1 декабря 2015 года, вынесенное опе-
руполномоченным П.В.Лосевым. Вот загадка 

так загадка. В сборнике 
пословиц Даля трудно 
определимая степень род-
ства называется: нашему 

тыну двоюродный плетень. 
Вот и у Лосева двоюродный плетень на-

рисовался. Он пишет, что установил следующее: 
Ю.В.Степанникова сообщила, что ее бывший муж 
обратился в Пресненский районный суд с иском 
о признании права собственности и регистрации 
договора купли-продажи от 4 июля 2014 года. 
Но дело в том, что муж Степанниковой, Дми-
трий Киселевич, как состоял с ней в браке, так 
и состоит. А квартиру у нее пытается отобрать 
ее пасынок, Матфей Эрман. Ничего на память 
не приходит? Приходит-приходит. Ведь раньше 
фамилия пасынка была Киселевич. Он сменил 
ее, когда освободился из колонии после отбытия 
половины срока.

Но есть в этом постановлении еще одна 
знакомая личность.

После подписи П.Лосева начертано: согла-
сен, начальник ОУР отдела МВД по Пресненскому 
району Москвы Д.А.Ромашкин.

Узнаете? Правильно, именно сотрудник ОВД 
по району Арбат Денис Ромашкин в 2007 году 
купил за 1 миллион рублей квартиру, которую — 
помните? — удачно продала в день своей смерти 
Е.Д.Валькова, проживавшая в одном из пере-
улков Арбата.

В обвинительном заключении по делу 
М.Киселевича приводится протокол допроса 
Д.Ромашкина. «На вопрос о низкой стоимости 
квартиры с учетом службы в правоохранительных 
органах и знании ситуации с мошенничествами 
с недвижимым имуществом Ромашкин ответить 
не смог» (лист дела по обвинению М.Киселевича 
62–65, том 4).

 Не смог ответить? Так за это ведь не судят. 
А что он учился с Матфеем Киселевичем на одном 
курсе юрфака Университета путей сообщения — 
да, учился, это тоже не преступление.

Так вот, судя по тому, какие хитромудрые по-
становления выносят подчиненные Ромашкина, 
они с Киселевичем, ныне Эрманом, по-прежнему 
очень нуждаются друг в друге.

Теперь самое время вспомнить о затя-
нувшейся экспертизе подписи под договором 
купли-продажи, который представил в суд Эрман-
Киселевич. Догадались, кто над ним трудился в 
поте лица? Правильно, это еще один наш старый 
знакомый — эксперт 111-й лаборатории МО РФ 
А.М.Верескунов, который 10 лет назад проводил 

экспертизу по делу о продаже квартиры Натальи 
Каляевой. Представляете,  он так и не смог уста-
новить, кто подставил подпись под договором.

■ ■ ■
И последняя, самая грустная загадка.
Эрман-Киселевич освободился из коло-

нии летом 2014 года. А через некоторое время в 
квартире на Новом Арбате был обнаружен труп 
Натальи Васильевны Каляевой. Мне об этом со-
общили ее соседи. Они рассказали, что Каляева 
несколько дней пролежала в своей квартире с 
пробитой головой. Дверь была не взломана. Кто-то 
вошел и вышел, воспользовавшись своим ключом. 
Понятно, что Каляева умерла не своей смертью, 
но эта смерть никого не заинтересовала. Кроме 
одного человека.

Как нам стало известно, к дочери Натальи 
Васильевны, Анне Юлисовне Каляевой, которая 
содержится в интернате для душевнобольных, 
приезжал некий молодой человек. Он сказал, 
что постоянно живет за границей, является един-
ственным близким родственником Анны и хотел 
бы установить над ней опеку. Ему предложили 
предъявить документы, подтверждающие род-
ство, на что он ответил, что он иностранец и сейчас 
документов у него с собой нет. Ему дали телефон 
юриста интерната, с которой он, по нашим сведе-
ниям, несколько раз общался по телефону.

Но родственников у Анны Каляевой уже нет, 
а квартира на Новом Арбате еще есть. 

■ ■ ■
Если у вас хватит сил и желания внимательно 

прочесть эту историю, сопоставить даты, фа-
милии и должности, вы сделаете чудовищное 
открытие.

 Сюжету Каляевой — Киселевича пошел 
двенадцатый год. Матфей Киселевич, ныне Эр-
ман, за хорошее поведение условно-досрочно 
освободился из колонии, где оказался из-за по-
пытки завладеть квартирой психически больной 
Натальи Каляевой. Вскоре после его освобожде-
ния Каляева при невыясненных обстоятельствах 
умирает, а ее единственную наследницу посещает 
таинственный незнакомец — добрый человек 
хочет установить опеку над бедной больной, а 
вместе с ней — и над ее квартирой, той самой, 
из-за которой…

В деле Киселевича упоминаются два чело-
века: эксперт Верескунов и сотрудник полиции 
Ромашкин. Причем господин Ромашкин фигури-
рует там в качестве свидетеля, а на самом деле 
он, в то время обыкновенный милиционер, взял 
да и купил за три копейки драгоценную арбатскую 
квартиру, удачно проданную хозяйкой в самый 
день ее смерти.

Для сотрудника правоохранительных органов 
это не орден за проявленное мужество, а жирное 
пятно на репутации, которое во что бы то ни стало 
необходимо устранить, иначе как же продолжать 
нести службу — разве не так?

Оказывается, не так.
В дореволюционной юриспруденции было 

такое понятие: «оставить без последствий». Без 
последствий оставлялись жалобы, ходатайства, 
прошения в случае, когда сведения, там изло-
женные, не удалось доказать. Прошло сто лет, 
и старое понятие наполнилось новым смыслом. 
Теперь «оставить без последствий» означает 
нечто, в грубом переводе означающее «плюнуть 
и растереть».

И вот уже начальник отдела уголовного розы-
ска МВД по Пресненскому району Москвы Денис 
Александрович Ромашкин, некогда купивший 
у мошенника Киселевича «паленую» квартиру, 
поддерживает постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела в отношении своего 
старого знакомого Эрмана-Киселевича. И ничего. 
Проходит как по маслу. К тому же нас поддержи-
вает и наука: эксперт Верескунов, как прежде, 
на посту.

И означает все это, что за двенадцать лет 
ничего не изменилось. Мошенник, отбывший 
половину наказания за свое преступление, до-
срочно вернулся домой и тут же взялся за старое. 
С сотрудника правоохранительных органов, за-
маранного в неприглядной истории, не только 
волос не упал — он по-прежнему в строю и все 
так же участвует в жизни старого друга Эрмана-
Киселевича. И эксперт Верескунов работает не 
покладая рук.

 Юлия Степанникова, муж которой является 
отцом Эрмана-Киселевича, сказала мне: когда 
Матфей был осужден, мы вас проклинали, ста-
рались помочь Матфею. И вот судьба меня за это 
наказала. Могла ли я представить себе, что он 
отберет квартиру у меня, жены его родного отца, 
и я приду к вам за помощью! И теперь я постоянно 
повторяю слова из вашего судебного очерка «Рабы 
Арбата»: квартира ценой в жизнь…

Прошу считать эту публикацию офици-
альным заявлением в Следственный комитет 
города Москвы. Прошу не отправлять ее в 
корзину, а ответить, как того требует закон. 
Прошу обратить внимание на то, что люди 
сходят с ума от безысходности. SOS!
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— Александр Николаевич, о вашей жиз-
ни слагают легенды. Ходили даже слухи о 
вашем романе с Софи Лорен. Где вы с ней 
познакомились? 

— В Москве, на фестивале. (Улыбается.)
— И как она?
— Обыкновенная женщина. Я, между прочим, 

наших актрис очень многих знал. И могу сказать, 
что наши — лучше.

— А как насчет истории, когда вы с кос-
монавтом номер два Германом Титовым на 
пограничном катере ловили рыбку в нейтраль-
ных водах?

— С Германом мы были в хороших отноше-
ниях. (Улыбается.)

— А еще, говорят, был случай, когда вы 
выступали в одной из зон в Комсомольске-
на-Амуре.  И заключенные встали перед вами 
на колени…  

— Было такое. Я вообще почти все тюрьмы 
в стране объехал. Весь БАМ. Ведь в то время как 
было? Комсомол посылает — пионерия отвечает 
«да». (Смеется.) Я же едва перешел в «Динамо», как 
получил звание младшего лейтенанта погранвойск. 
Дослужился в итоге до полковника.

— Александр Николаевич, откуда вы 
родом? 

— Из Кирова-Чепецка. Семья у нас была боль-
шая, многодетная. Во дворе пропадали целыми 
днями. Летом — футбол, зимой — хоккей.  

— Вы играли за команду «Динамо», ко-
торой не изменили за годы своей 17-летней 
карьеры в большом хоккее. Не секрет, что 
тогда всех лучших игроков в ЦСКА забирали. 
Вас  приглашали?

— Даже попыток не было. У нас сильные 
покровители были. Тогда же футбольный клуб 
«Динамо» курировало МВД и министр Щелоков, 
а  хоккейный — КГБ и лично Андропов. 

— Вы с ним часто встречались? 
— Когда меня к нему первый раз вызвали, 

было немного не по себе. Вечером рассказал 
теще, что вызывают к Андропову. Пошутил: «Су-
шите сухари». Так она всерьез восприняла. Всю 
ночь сухари сушила. А утром я надел английский 
костюм и поехал на Лубянку. Зашел в кабинет, 
Андропов на меня глянул и усмехнулся: «Тебе в 
кино сниматься, а не в хоккей играть…»

— Говорят, вы были его любимцем?
— Меня всегда к нему отправляли, если 

какие-то проблемы для членов команды надо 
было решить. Я говорил, кому из ребят что нужно 
— квартиры, машины.  

— Расскажите про вашу семью.
— С будущей женой, Сусанной, я познако-

мился на пляже в Одессе и влюбился с первого 
взгляда.

— Слышала, что ее родители были из-
вестными в Москве людьми…

— Да. Мама — народная артистка СССР, трид-
цать лет в Большом театре танцевала. Потом она 
была директором московского мюзик-холла. Отец 
— знаменитый академик Константин Бутейко, 
автор методики дыхания посредством волевой 
ликвидации глубокого дыхания.  

— Болельщики со стажем до сих пор 
обсуждают знаменитый матч «Динамо» — 
ЦСКА, который состоялся накануне вашей 
свадьбы...

— ЦСКА  тогда считался противником, у ко-
торого практически невозможно было выиграть. 
Но и проигрывать мне накануне свадьбы было 
нельзя. 

— Тогда во втором периоде ЦСКА вел с 
разгромным для вашей команды счетом — 
6:1! Но в третьем периоде, во многом бла-
годаря вашим усилиям, все перевернулось, 
«Динамо» добилось ничьей — 7:7! А на другой 
день состоялась ваша свадьба, свидетелем 
на которой был Валерий Харламов. Кстати, 
в том историческом матче форвард ЦСКА не 
забросил ни одной шайбы. Почему? Может, у 
вас договор был?

— Не-е-е-т, ну что вы! Тогда договоренностей 
вообще не было.

— Валерий Харламов был вашим лучшим 
другом. А сына назвали в его честь?

— Да. Я назвал сына Валерой, он — Сашей. 
У нас с Валерием Харламовым было полное взаи-
мопонимание, общие интересы. 

— А как вы узнали о его гибели?
— Мы тогда готовились играть на Кубок Ка-

нады. В аэропорту Виннипега шведский судья 
рассказал нам, что погиб Харламов. Шоковое со-
стояние... Мы тогда втроем,  Васильев, Михайлов 
и я, отправились к тренеру сборной Тихонову, 
просили, чтобы он отпустил нас на похороны. У 
меня до сих пор в ушах его слова: «Пришел один 
Харламов, придут и другие, такие же. Свет клином 
не сошелся». Правда, видя мое состояние, Тихонов 
не стал меня выпускать на первую игру. А Михай-
лова с Васильевым заставил играть. 

— Александр Николаевич, после супер-
серии игр с канадскими профессионалами в 
1972-м сборную СССР стали называть «красная 
машина»…

— Не знаю, кто это так называл. Не было та-
кого. Это придумки. Есть сборная СССР. Причем 
здесь красная машина? Это же смешно. Так, ма-
шиной можно назвать пожарную машину, скорую 
помощь. Причем здесь хоккейная команда?

— Хорошо, давайте поговорим про ваши 
впечатления в Канаде. Что запомнилось?

— Канадцы нас за игроков не считали, по 
всему чувствовалось. Когда сидели на нашей 
тренировке — смотрели, как на дураков. И когда 
представление команд перед матчем было — про 

них минут 40 говорили. А  нас минут за 10 предста-
вили. Нас воспринимали так — приехали медведи 
играть в хоккей. 

— Когда стали вас воспринимать иначе?
— После победы сборной СССР в первом 

матче нас зауважали. Хотя тогда было немного 
обидно — канадцы сразу уехали в раздевалку, не 
пожав нам руки. Потом объясняли — как мы можем 
пожать им руку, если они у нас отобрали деньги? 

— Представляю, какие суммы получали 
канадцы за победы. А вам что-то платили?

— В 1972 году за четыре матча суперсерии 
каждый получил по 150 долларов. Из этих преми-
альных мы сбрасывались на доктора и массажиста, 
которым ни копейки не дали.

— Уже во втором матче канадцы стали 
откровенно грубить, вели жесткую силовую 
борьбу не по правилам. Самый жуткий при-
ем в те годы окрестили «шлагбаум». Клюшку 
держат в двух руках — и бьют в шею…

— А что, они кроме этого не могли ничего де-
лать. И в скорости от нас отставали. А шли вперед 
за счет чего? За счет драки.

— Но в Москве серию игр наша сборная 
проиграла. Почему?

— Когда мы готовились к канадским играм, 
месяц безвылазно на базе сидели. А из Канады 
вернулись героями. И руководство нам неожидан-
но предоставило выходные. Я с друзьями рванул 
отдыхать в Сочи. И там мы расслабились. Трени-
роваться начали за три дня до стартового матча. 
Вот и проиграли. 

—  А как расслабляются легенды совет-
ского хоккея?

— Ну как? Как обычные люди… (Смеется.) 
— Вас с Харламовым хотели заполучить 

в НХЛ. Как это было?
— Нам с Валерой, Якушеву и Третьяку пред-

лагали попросить политического убежища. Из 

гостиницы отвезли в какой-то офис, с каждым 
беседовали отдельно. Контракт предложили 
очень солидный — четыре с половиной миллио-
на долларов!

— Почему отказались?
— Нас бы народ не простил. На хоккейные 

матчи в СССР  ходили, как в театр на любимых 
звезд. Мы играли для болельщиков. А если бы 
мы уехали?  

— А что вы можете сказать о современном 
хоккее?

— Канадцы взяли все самое хорошее у нас, 
а мы самое плохое у канадцев. Хоккей в нашей 
стране умирает. В течение года 300 человек уехали 
в другие страны. Потому что им здесь играть не 
дают. А мы приглашаем иностранцев, которым под 
30 лет, которым вообще ничего не надо. Только 
денежные знаки. А зачем тогда школы? Моло-
дежная лига?  

— А в вашей жизни кто самый главный 
тренер?

— Чернышев. Он сделал историю хоккея. 
— А Тарасов? 
— А что он сделал? Собирал по всей стране 

лучших игроков. Вот и все. Кого он вырастил? Раз-
два и обчелся. Остальные все приезжие. Тихонов 
тоже пошел по стопам Тарасова. С ним мы сидели 
на сборах по 250 дней. Семей вообще не видели. 
Из-за этого Третьяк, я и Валера Васильев и ушли 
из сборной. Я тогда сказал Тихонову: «Вы, Виктор 
Васильевич, сказали, что мы — профессионалы. 
Давайте я с «Динамо» буду тренироваться». Но 
после этих слов о сборной пришлось забыть. Хотя 
силы играть еще были.  

— А сейчас за ветеранов не выходите?
— Травмы играть не дают. У меня 3-й и 4-й 

позвонок стерлись от нагрузок. В Германии год 
лечился, предлагали делать операцию. Я отказал-
ся. Практически у всех, кто работал с Тихоновым, 
беда с позвоночником. У него же методика была 
такая — кому штангу 100 кг на плечи положит, кому 
200. Вообще, спорт — это нездоровье.

— А сейчас за здоровьем следите? 
— Недавно мне посоветовали принимать гель 

из бурых морских водорослей — ЛАКТОМАРИН. 
Говорят, он хорошо суставы питает — в нем же со-
держатся кальций, фосфор, фтор, магний, медь. И 
главное — никакой химии. Он организм очищает, 
вредные вещества помогает выводить, и также мне 
рассказывали, что ЛАКТОМАРИН способствует 
поддержанию в норме давления и укреплению 
сосудов. Иммунитет поддерживает.

— А из чего состоит это чудо-средство?  
— Из морской водоросли — ламинарии. Их 

перерабатывают при температуре не выше 80oC, 
чтобы сохранить все ценные вещества. Разра-
ботали эту технологию еще в 1968 году наши 

ученые. Но тогда его делали для космонавтов, 
может быть, кто-то из советских вождей имел 
возможность такой биогель принимать, обычным 
людям он был недоступен. Даже нам в сборной 
ничего подобного не предлагали. Нам давали 
синтетические витамины в таблетках. Кстати, мы 
их в унитаз спускали. 

— Почему?!
— Я где-то еще в юности услышал, что каждая 

таблетка вычеркивает  из жизни 5 секунд. До сих 
пор стараюсь без них обходиться.

— А что в жизни сейчас доставляет вам 
самую большую радость?

— Хоккей — по-прежнему главное в моей 
жизни. Все-таки я советник президента ХК «Ди-
намо» Москва. 

— Как поддерживать жизненный тонус?
— Для поддержания хорошего самочувствия 

начинаю каждое утро с ЛАКТОМАРИНА — столовая 
ложку натощак, запиваю стаканом воды.   

— Александр Николаевич, что вы счи-
таете своим самым главным достижением 
в жизни?

— Мне довелось познакомиться и подружить-
ся с хорошими людьми.  

— Скоро День защитника Отечества. Что 
можете пожелать нашим читателям накануне 
праздника? 

     — Всем удачи!
Беседовала Елена ИГОЛИНСКАЯ.

РЕКЛАМА
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Москва, Ленинградский 
проспект, дом 80 Д, офис 102

Есенин русского хоккея, Моцарт на 
льду, Паганини с клюшкой — так на-
зывали игрока московского «Динамо» и 
сборной СССР Александра Мальцева. 
И в этом нет преувеличения: Мальцев, 
действительно, творил на льду все, что 
хотел. Трижды его признавали лучшим 
нападающим чемпионата мира, пять 
раз он входил в пятерку сильнейших 
форвардов планеты. При этом Алек-
сандр Николаевич  редко дает интервью 
и крайне скупо о себе рассказывает. 
Как писал о нем один из журналистов, 
«на льду рассказал о себе больше, чем 
мог бы рассказать на словах». Но нам 
все же удалось встретиться с легендар-
ным хоккеистом.

Александр Мальцев, 
легенда хоккея.

ЕСЕНИН РУССКОГО ХОККЕЯ

Человек, который отбыл срок за мошенничество  
c квартирами в центре Москвы, вернулся  
и продолжает начатое 
 дело

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

РАБЫ                  АРБАТА

РАССЛЕДОВАНИЕ

Неутомимый  
Матфей 
Эрман-
Киселевич.

Громкое уголовное дело о теракте в «До-
модедово» в 2011 году на этой неделе получи-
ло новый импульс. В рамках расследования 
дела сотрудниками СКР и ФСБ России были 
задержаны бывшие директор «Домодедово» 
и руководители структур безопасности аэро-
порта. Следствие подозревает их в том, что 
они не обеспечили должного досмотра на 
входе в здание аэровокзала, что и сдела-
ло возможным проход террориста, который 
спрятал взрывное устройство под одеждой. 
В суде выяснилась пикантная деталь: оказы-
вается, сначала террористы намеревались 
взорвать другие московские аэропорты. 
Выбор на «Домодедово» пал именно из-за 
плохой охраны.

Напомним, теракт был совершен 24 января 
2011 года в зоне прилета международных рей-
сов аэропорта. В 16.32 террорист-смертник Ма-
гомед Евлоев привел в действие самодельное 
взрывное устройство, взрыв произошел прямо 
в толпе встречающих. 37 человек погибли, еще 
172 получили ранения. Как уже было установлено 
Мособлсудом, организатором теракта был лидер 
преступной организации «Имарат Кавказ» Доку 
Умаров, уничтоженный силовиками в 2014 году. 
Обвинительный приговор четверым обвиняемым в 
подготовке взрыва суд вынес в ноябре 2013 года, 
приговорив к пожизненному заключению Башира 
Хамхоева, Ислама Яндиева и его брата Илеза 
Яндиева, а Ахмеда Евлоева, брата смертника, 
— к 10 годам колонии. Всего же к организации и 
совершению теракта считаются причастными 28 
членов этой экстремистской группировки. Часть 
их была уничтожена в ходе спецопераций. 

О возбуждении уголовного дела против 
лиц, допустивших теракт, СКР сообщил летом 
прошлого года. А вчера Басманный суд Москвы 
до 28 февраля заключил под стражу 48-летнего 
бывшего управляющего директора ЗАО «Домо-
дедово Эрпорт Авиэйшен Секьюрити» Андрея 
Данилова. Днем раньше также была арестована 
экс-глава российского представительства ком-
пании «Эрпорт Менеджмент Компани Лимитед» 
Светлана Тришина.

Заседание по делу Данилова было бурным. 
Сам экс-управляющий попросил учесть, что дело 
расследуется пять лет и за это время он не пытался 
повлиять на следствие, являлся на допросы и не 
собирался скрываться. В качестве альтернативы 
обвиняемый предложил домашний арест и залог 
в 1,5 млн. 

Неожиданную поддержку сотрудник «До-
модедово» получил со стороны прокуратуры. 
Надзорное ведомство пришло к выводу, что не 
установлена причинно-следственная связь между 
гибелью людей и исполнением своих служебных 
обязанностей Даниловым. 

— Заявляю об отсутствии вины в гибели и 
травмировании людей со стороны должностных 
лиц, — сказал прокурор. — Следствие необо-
снованно квалифицировало обвинение. В связи с 
этим мы считаем правильным квалифицировать их 
действия по ч. 1 ст. 238 УК РФ («Выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности»), срок давности привлечения к 
уголовной ответственности по которой давно 
истек. Прошу отклонить ходатайство следствия и 
признать его незаконным и необоснованным. 

Это заявление вызвало бурю эмоций у следо-
вателя, который продолжил настаивать на аресте. 
И привел любопытную деталь.

— Магомед Евлоев пошел в один аэропорт, 
потом в другой, и у него не получилось совершить 
теракт, а в аэропорту «Домодедово» удалось, 
потому что отсутствовал надлежащий контроль 
со стороны сотрудников безопасности, — заявил 
следователь. По его словам, к трагедии привело 
упрощение процедуры досмотра пассажиров.

Эти откровения не могли не впечатлить суд. 
Хотя в позиции прокуратуры есть логика: на мо-
мент теракта аэропорт не оказывал услуги по 
досмотру пассажиров на входе в терминал. Но, как 
это часто бывает, все сомнения были трактованы 
в пользу следствия, и Данилова арестовали.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Лина ПАНЧЕНКО.

ТЕРРОРИСТЫ 
ВЫБРАЛИ 

«ДОМОДЕДОВО» 
ПО КОНКУРСУ

Управляющего 
арестовали потому,  

что именно его аэропорт 
признали «годным»  

для теракта
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 Действительно ли обеды в сто-
ловых федеральных ведомств 
продаются по цене в два раза 
ниже себестоимости продуктов, 

из которых они приготовлены? Сколько сегодня 
стоит путь к сердцу чиновника, который, как из-
вестно, лежит через желудок? «МК» решил само-
стоятельно разобраться в особенностях государ-
ственной кулинарной политики и совершил рейд 
по нескольким министерским столовым.

Для исследования мы решили взять пять 
федеральных ведомств: Минтруд, Минобрнауки, 
Минсельхоз, МВД и Роспотребнадзор. И, конечно 
же, не смогли пройти мимо Дома правительства. 
Цель эксперимента — определить «самую-самую» 
столовую для госслужащих. 

Во имя благого дела — развеять или подтвер-
дить миф о кулинарном «коммунизме» и донести 
до широкой общественности правду о чиновничьих 
трапезных — репортеры «МК» решили уплетать 
по одному комплексному обеду в каждой точке 
общепита и сравнивать расходы, а также свои 
ощущения от съеденного. На сладкое — рейтинг, 
который поможет понять, в каком министерстве 
обед — это главная и лучшая часть рабочего дня, 
а где бюрократам лучше приносить еду из дома 
в контейнере.

Царство победившего 
майонеза
Первый пункт на карте нашего исследования 

— Минтруд. Расположен пункт приема пищи на 
первом этаже в основном здании ведомства на 
Ильинке. Преодолев пару извилистых коридоров 
и пройдя мимо московского представительства 
Конституционного суда, попадаем в помещение 
столовой. Время работы общепита — с 11 до 16 
часов. Первое, что бросается в глаза — столы и 
стулья. Массив темного дерева, тяжелый и мощ-
ный. Такой скорее подойдет для старинного зам-
ка, чем для столовки. Но чистота в помещении 
идеальная, все повара и сотрудники на линии 
раздачи в колпаках и чепчиках, улыбаются. В кон-
це линии, у кассы, едоков поджидает приятный 
бонус в виде свеженарезанных долек лимона на 
блюдечке, нескольких сортов чая в пакетиках, 
порционного масла и джемов в индивидуальной 
упаковке. Стоит все это всего по паре рублей, и 
при необходимости жестко сэкономить можно 
вполне обойтись и любимым пирожным из детства: 
хлеб-масло-варенье. 

Основное меню на выбор нам предлагает три 
салата: оливье, «Хозяюшка» и рыбный наподобие 
«Мимозы». Средняя цена порции — 70 рублей. А 
вот о следящих за фигурой повара явно не по-
думали: все салаты обильно заправлены майо-
незом. Супов в меню два: щи зеленые с щавелем, 
мясом и яйцом и борщ. Стоимость тарелки — 80 
рублей. Помещается в нее всего один половник 
— компенсация съеденного в салате майонеза. 
На второе пять гарниров, от простых макарон и 
гречки за 35 рублей до овощных смесей из брок-
коли и морковки (вот он, рай для блюстителей 
диет и фитнес-питания) за 50. Из основных блюд 
на второе — куриные шницели, рыбные котлеты, 
мясные тефтели. Диапазон цен — от 60 до 120 ру-
блей за порцию. Дороже всего обойдется свинина 
и рыба. Напитки — ягодный кисель и компот, по 20 
рублей. Тем, кого природа наградила худосочными 
формами, или тем, кто, наоборот, давно отчаялся 
довести фигуру до форм Аполлона, столовая пред-
лагает закусить пирожками с повидлом, мясом 
или капустой. В среднем за выпечку придется от-
дать 20–25 рублей. Наш выбор пал на щавелевые 
щи, оливье, рыбную котлету с овощами и кисель. 
Общий счет — 298 рублей. 

На вкус первый министерский обед оказал-
ся весьма средним и мало чем превосходящим 
стандартную школьную столовку. Овощи чуть 
недоварены (хотя, может, кто любит «аль денте»), 
котлету немного пересолили. А вот кисель прямо 
как в детстве у бабушки: без комочков, нежный 
и не очень сладкий. В целом поварам столовой 
Минтруда можно за кулинарный талант ставить 
четыре балла. Зато чистота в зале, интерьер и 
вежливость сотрудников — твердая «пятерка». 

Следующий пункт — Минобрнауки. Здесь 
посетителей повара обслуживают с 11 до 18 ча-
сов. Однако приходить лучше строго в обеденный 
перерыв, иначе есть риск наткнуться на пустые 
полки. Что, собственно, с нами и произошло. В 
три часа дня удалось урвать только рисовый суп с 
курицей за 45 рублей, салат из китайской капусты 
с четвертинкой яйца и вездесущим майонезом 
за 30 рублей и стакан компота за 20. Сумма чека 
— всего 95 рублей. Ощущения при выходе из-за 
стола — голод, недоумение от хрящей в супе и 
чувство вины перед собственным отражением в 
зеркале от избытка жирного соуса в салате. Зато у 
столовой Минобра есть очевидный плюс, который 

наверняка оценят врачи-эпидемиологи в период 
разгула гриппа — рукомойники с горячей водой 
при входе. Поэтому за чистоту ставим «пять», а вот 
за еду (и вкус, и ассортимент) — «тройку».

Этот же атрибут чистоты и гигиены — руко-
мойник — мы обнаружили и в непосредственной 
близости от столовой Роспотребнадзора. Кста-
ти, это единственная столовая, куда нас привел 
запах еды, а не столовой… Работает трапезная 
с 12 до 15 часов. Не успел, заработался — изви-
няй, насыщайся мечтами о домашнем ужине или 
сушками из тумбочки. Обеденное меню здесь 
практически такое же, как и в Минтруде. Наш обед 
в санитарном ведомстве обошелся в 270 рублей. 
Состоял он из борща, овощного салата (наконец-то 
без майонеза!), куриного шницеля и черного чая. 
Качество и вкус еды оцениваем в пять баллов, 
но тут же срезаем один балл за короткое время 
работы столовой.

Кофейный шок  
и индийский шеф
Самой дорогой и одновременно самой нео-

бычной оказалась столовая обители российского 
импортозамещения — Минсельхоза. Начнем с 
того, что она и на столовую-то не похожа вовсе. 
Скорее на маленькую кофейню или салат-бар. Рас-
положен пункт приема пищи в цокольном этаже, 

рядом с гардеробом. Никаких перегородок и стен 
между ними нет. А значит, в тарелку едока может 
теоретически попасть и пыль с верхней одежды, и 
гриппозные вирусы, которые прицепились к пальто 
посетителя в общественном транспорте. Тради-
ционной для столовых линии раздачи блюд здесь 
нет. Вместо нее — стойка с холодильником, в ко-
тором представлены всевозможные бутерброды, 
десерты и салаты. Тут же стоит кофейный аппарат. 
Пройти мимо невозможно: запах свежемолотого 
кофе бьет в нос и действует как валерьянка на кота. 
Чашка эспрессо (по размеру это щедрая двойная 
порция) обошлась в 70 рублей. Для Москвы это 
шок-цена. Качество напитка как в добротной ко-
фейне, но в любом подобном заведении за порцию 
вы отдадите вдвое, а то и втрое больше. 

А вот еда здесь недешевая. Салат «Мимоза» 
или овощной с грушей обойдутся в 65 рублей. Су-
пов нет вовсе, а на второе предлагаются мясные 
антрекоты и три вида рыбы: кета, семга и рыбная 
котлета. Семга дороже всего — 180 рублей за пор-
цию. Гарниры — аскетичные макароны и гречка по 
40 рублей, кабачки и картошка по 60. Кроме того, 
здесь можно побаловаться пирожным «картошка», 
безе, эклерами и пана-коттой. В наш счет вошли 
кофе, семга, кабачки и салат с грушей. Отдали мы 
за обед, который больше походил на бизнес-ланч 
в неплохом кафе, 380 рублей. Вкусно, быстро, но 
ставить использованную посуду приходится на 
неприлично маленький столик. Справиться с по-
добной миссией, ничего не разбив, может, пожа-
луй, только чемпион по тетрису. За сомнительную 
гигиену и неудобную систему утилизации тарелок 
ставим «тройку». 

Напившись вкусного кофе по явно докризис-
ным ценам, идем проверять, чем потчуют сило-
виков. Пятое ведомство в нашем исследовании 
— МВД. Здесь, в отличие от других участников 
эксперимента, за желудки служащих отвечают не 
ГУПы, а частные подрядчики. Причем весьма креа-
тивные. Время от времени полицейская столовая 
приглашает иностранных поваров, которые готовят 
блюда своей национальной кухни. Так что у стражей 
порядка порой случаются то месяц Китая, то дека-
да Индии. К сожалению, нам восточной экзотики не 
досталось и выбирать пришлось из традиционного 
набора салатов (овощной за 40 или оливье за 
70), супов по 40 рублей за порцию и гарниров по 
«полтиннику» за тарелку. Зато немного ошалевший 
от недели непривычно плотных обедов желудок 

с радостью 
воспринял паровую котле-
ту, хоть она и обошлась в целых 100 

рублей за штуку. Итог по счету — 250 
рублей. Кроме того, по словам сотрудни-

ков ведомства, здесь каждое утро бывают 
завтраки: омлет и три вида каш. За заботу 

о едоках и креатив столовой МВД от нас 
твердая «пятерка». 

Обед «по-премьерски»
Венцом нашего погружения в государствен-

ный общепит стал поход по трапезным Белого 
дома. Здесь оказалось сразу две столовых, не-
сколько буфетов и даже ресторан. Для наглядности 
приведем основное меню одной из столовых цели-
ком. Тем более что оно, за небольшими исключе-
ниями, до боли похоже на все, что было увидено в 
каждом из проверенных нами министерств. 

Есть даже свежевыжатый морковный сок 100 
мл по 24 рубля и порезанный на кусочки свежий 
ананас за 100 г 96 рублей.

В о бщем, 
голодными вы от-
сюда не уйдете. 
Ассортимент на 
любой вкус, коше-
лек и, что немало-
важно, желудок. 
И вот еще один 
момент: салфет-
ки, перечницы и 
солонки есть на 
каждом столе, 
посуда без еди-
ного скола. В 

министерствах по 
этим пунктам недочеты сплошь и рядом.

 В буфетах цены чуть выше, хотя ассор-
тимент во многом пересекается со столовы-
ми. Однако отличия есть. В буфете можно 
купить кондитерские изделия, бутерброды, 
там вам могут оперативно приготовить яич-
ницу под заказ или отварить сосиски. С утра 

всегда есть какие-нибудь каши. 
Другой точно такой же буфет — на третьем 

этаже. Буфеты работают до позднего вечера 
и даже по выходным. А столовые только по 
будням до 15.30. Поэтому если вы по каким-то 
причинам опоздали, всегда сможете перекусить 
на бегу. Ну а для трудоголиков, засиживающихся 
на работе до закрытия продуктовых магазинов, 
на первом этаже есть кулинария, где можно ку-
пить домой различные полуфабрикаты, фрукты, 
овощи, в том числе из подсобного хозяйства в 
Коломенском районе Подмосковья, являющегося 

по форме собственности ФГУПом. Там есть мо-
лочные и животноводческие фермы с коровами, 
свиньями, овцами, свое кормопроизводство, сады, 
ягодники, поля под картошку и зерновые культуры. 
Подход серьезный. Например, фрукты по сроку 
созревания подобраны по принципу конвейера и 
могут храниться до мая. Короче говоря, сделано 
все, чтобы чиновники круглогодично кушали не 
только свежие, но и проверенные продукты. 

Наконец, на 12-м этаже есть ресторан, 
оформленный в так называемом «русском каби-
нетном стиле» — много дерева в темно-матовой 
лакировке, диваны, массивные стулья, спинки 
которых обиты тканью, серванты, где стоят винные 
бутылки и книги. Сам ресторан разделен на два 
небольших зала, но есть и отдельные кабинеты. 
Говорят, большие начальники там иногда обедают, 
чтобы их не видели подчиненные. 

Повара постарались сделать меню разноо-
бразным. Есть блюда русской кухни, итальянской, 
азиатской. Кстати, это единственное место в Бе-
лом доме, где к трапезе можно заказать спиртное. 
Цены… не то чтобы кусаются, но покусывают. Но 
и от среднего счета в любом столичном ресто-
ране можно заработать такой же нервный тик, 
как и здесь.

Сначала в ресторане мы решили заказать 
стейк из осетрины с глуазетом из овощей. Про-
сто потому что не знали, что такое «глуазет». Но 
когда увидели ценник, поспешили отказаться от 
этой идеи. Выложить 1600 рублей, чтобы удо-
влетворить свое любопытство, — это уж слишком. 
Облизнулись на стейк «рибай» из толстого края 
черных бычков, но тут же поняли, что для этого 
нужен еще и не менее толстый кошелек: 2800 
за порцию. Ограничились обжаренной куриной 
грудкой, сервированной диким рисом и соусом 
из белого вина за 700 рублей. Вполне сносное 
блюдо. Есть можно. «Вишенкой на торте» в нашем 
исследовании стал десерт тирамису за 390 рублей. 
Уходим из Белого дома довольные, сытые, но с 
абсолютно пустым кошельком. Пировать больше 
не на что, пора подводить итоги.

■ ■ ■

Рейтинг министерского общепита  
по версии «МК»

Впечатления от съеденного, увиденного и 
потраченного мы оценили по пятибалльной шкале. 
Вот что получилось:

 Цены Вкус Удоб- Креатив 
  блюд  ство
Белый дом 5 5 5 5

Минтруд 5 4 5 4

Роспотреб-
надзор 5 4 5 4

МВД 4 4 4 5

Минобрнауки 5 3 3 4

Минсельхоз 3 4 3 4

Бесспорным лидером стал общепит Дома 
правительства. Вкусно, разнообразно, и цены 

вполне соответствуют средним по Москве. Кро-
ме того, это единственное место, где креманки 
и салатники со сколами выбрасывают, как того 
требует СанПиН.

Второе место мы отдали Минтруду и Роспо-
требнадзору. Ассортимент блюд и средняя сумма 
счета в обеих столовых практически одинаковы. 

«Бронза» у МВД. Вторые блюда и напитки 
здесь чуть дороже, чем в трудовом и санитар-
ном ведомствах. Так как экзотики от заграничных 
шеф-поваров мы не пробовали, то учитывать этот 
пункт в рейтинге как дополнительный бонус будет 
несправедливо.

На четвертом месте оказалась столовая Ми-
нобрнауки. Приятный интерьер в холодных тонах 
и рукомойники при входе, конечно, несомненный 
плюс, но какой смысл держать открытой столовую 
до шести вечера, если уже в три часа дня в ней 
практически нечем поживиться?

Замыкает наш рейтинг общепит Минсельхоза. 
Впечатление от удивительного кофе по бросовой 
цене перебил ценник на кусочек семги. Плюс со-
седство с хранилищем шуб и шляп удручает. 

В любом случае ни одного отравления или 
несварения в ходе исследования не случилось. 
Так что смело можем подтвердить, что питаться 
в ведомственных столовых можно без каких-либо 
опасений. Кроме того, никаких различий между 
чиновниками любого ранга и посетителями-
«пришельцами» повара не делают. Улыбка в по-
дарок у них найдется для каждого. 

Ну а что же миф о пресловутом коммунизме 
и несправедливо заниженных ценах на еду для 
слуг народа? На наш взгляд, он развенчан. Хотя 
бы частично. Конечно, цены на блюда в любой ми-
нистерской столовой относительно невысоки. Но 
это смотря с чем сравнивать. Если с кофейнями, 
чайханами и ресторанами, тогда и вправду любая 
точка общепита для чиновников — царство по-
бедившего коммунизма и почти сбывшаяся мечта 
товарища В.И.Ленина. Но делать такое сравнение 
— это все равно что сравнивать помидоры с гвоз-
дями. Если же пробежаться по обычным столовым 
— от студенческих до заводских — и покушать 
там в режиме «первое-второе-компот», ценник 
выйдет примерно таким же. Так что, может, это не 
чиновники едят слишком дешево, а мы, простые 
москвичи, круто переплачиваем?..

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У ОФИСНОГО 
ОБЩЕПИТА

— Столовые будут закрываться, — считает 
президент Федерации рестораторов и от-
ельеров Игорь БУХАРОВ. — Ведомственным 
столовым пока удается держаться на плаву за 
счет того, что в основной массе это ГУПы. Част-
никам в столовском формате невыгодно: давит 
непомерный груз всевозможных выплат, высокие 
ставки на аренду, косвенные налоги и регулярные 
проверки по поводу и без. Кроме того, в министер-
ствах сдерживать рост цен на блюда, который, 
как отмечают эксперты общепита, неминуем в 
условиях инфляции и продэмбарго, помогает 
хитрый ход. Сейчас в основном еду готовят на 
фабриках-кухнях, а в столовые привозят готовые 
блюда на раздачу. Это помогает сократить рас-
ходы и сделать цену на выходе невысокой для 
потребителя. Однако на вкусе и качестве блюд 
такая хитрость сказывается явно не лучшим об-
разом. Кроме того, столовые в погоне за низкими 
ценами и широким ассортиментом не в состоянии 
закупать продукты ресторанного уровня. Сегодня 
потребителю нужны огурцы-помидоры круглый 
год, а в советское время такого не было. Столовые 
предлагали совершенно иной ассортимент блюд: 
больше супов, меньше салатов. Зато было много 
соленых овощей, и разнообразие было, несмотря 
даже на дефицит 80-х...

В результате, как отмечают эксперты, все 
больше сотрудников — от крупных министерских 
чиновников до простых клерков — предпочитают 
брать на работу авоську с контейнером домашней 
еды. Вроде бы такой способ питания и полезнее, 
и позволяет не проесть до дыр хотя бы личный 
бюджет. Но при этом рестораторы уверены, что 
обед в формате «контейнер — микроволновка — 
кофейный автомат» крайне негативно сказывается 
на психологическом состоянии сотрудников. 

— В нынешней ситуации сохранение нор-
мальных столовых зависит как от покупательской 
способности посетителей, так и от руководства 
организации, в которой эта столовая располо-
жена, — уверен Бухаров. — Надо понимать, что 
людям необходимо место, куда можно спокойно 
прийти поесть, выпить кофе, отдохнуть. Чтобы 
место было чистое, с невысокими ценами. Это 
психологически важно. Но у нас такие законы 
и правила, что на трех поваров приходятся три 
бухгалтера, которые оформляют бумажки. Так что 
столовая — что в министерстве, что в обычном 
офисе, — дело изначально неприбыльное.

Марта ВРОНСКАЯ, Максим СКВОРЦОВ.

ОБЕДАМ
ВСЯ 
ВЛАСТЬ — 

Линия раздачи. Пирожки, 
салаты, пюре. Оленины, 

медвежатины и черной 
икры нет.

В советские годы столовая 
среднестатистического 

учреждения выглядела так. Кадр из 
фильма «Служебный роман».

Стандартный поднос с 
комплексным обедом в 
министерской столовой 
рассчитан скорее на мужской 
желудок.

Итак, вот некоторые цены:
  рассольник «Ленинградский» с курицей 

— 49 рублей;
  суп-пюре из разных овощей с гренками 

— 38 рублей;
  треска, тушенная в овощном маринаде, 

— 143 рубля;
  бифштекс рубленый из оленины — 132 

рубля;
  тефтели «ежики» — 78 рублей; 
  салат из квашеной капусты с сельдереем 

и яблоком — 35 рублей;
  из помидоров, огурцов, зелени, за-

правленный растительным маслом, — 
47 рублей; 
  салат «Молодость» (морковь, яблоко, 

сметана) — 28 рублей;
  оливье — 58 рублей.

Есть порционные блюда: 
  вырезка «оригинальная» говяжья, за-

печенная с жареным луком, — 370 
рублей;
  семга, запеченная в тесте фило, — 352 

рубля. 
Не забыли повара про постные и 

диетические блюда:
  борщ из капусты с черносливом и гриба-

ми — 40 рублей; 
  зраза картофельная с грибами — 36 

рублей;
  кнели из индейки паровые — 78 

рублей;
  запеканка из творога — 87 рублей. 

Гарниры: 
  пюре, рис, гречка, овощи — от 23 до 58 

рублей. 

Интерьеры столовой 
трудового ведомства. 

Добротно, но без намека 
на роскошь.

Меню одной из столовых 
Белого дома.

ЛЕГЕНДА
На улице Театра армии снова праздник: в среду народно-
му любимцу (перечислять регалии нет смысла) Владими-
ру Зельдину исполняется 101 год, и он вновь как триум-
фатор выйдет на подмостки родной «армии» в спектакле 
«Танцы с учителем». Ясно, что для стороннего наблюда-
теля последние лет 15 Владимир Михайлович живет в 
режиме непрекращающегося юбилейного бенефиса, 
сам же, впрочем, на возрасте совершенно не за-
цикливается, ощущая себя явно моложе и удив-
ляясь искренне каждому новому дню. Потому 
что одна только мысль, что ты родился за пару 
лет до революции и теоретически мог видеть 
Ленина на броневике, может свести с ума. 
Возраст Зельдина уже стал для всех свое-
образным брендом — синонимом опти-
мизма, острого ума, хороших манер 
и обходительности. Как-то Плучек 
пошутил о долгожителе Театра са-
тиры Георгии Тусузове (прожил 94 
года): «Если бы Тусузова не суще-
ствовало, его надо было бы выду-
мать». Так же и Зельдин — вечен, 
как вечен Дон Кихот, нас этой 
вечностью заражая. За что мы 
ему и благодарны.

Понятно, что все приличествующие слу-
чаю слова уже сказаны. И повторять их не очень хочется. Мы 
решились на такой эксперимент: спросили у наших замеча-
тельных красавиц, творящих в разных жанрах (спорт, цирк, 
литература, театр etc.): «Можно ли влюбиться в 101-летнего 
мужчину (пауза)... если его фамилия Зельдин?»

Ну, во-первых, никто не сказал нам в ответ: «А кто та-
кой Зельдин?», что по нынешним временам уже прогресс, 
поверьте. Что до любви — у каждого она своя, но главное, 
что она есть!

СТО И ОДНА 
ПРИЧИНА 

ВЛЮБИТЬСЯ  
В ЗЕЛЬДИНА

За что наши красавицы 
ценят русского Дон 

Кихота
Евгения Медведева, 
чемпионка Европы по 
фигурному катанию:

— Настоящий мужчина — 
он в любом возрасте настоя-
щий мужчина. Эти слова — как 
раз про Зельдина. Я учусь еще 
в 9-м классе школы, и, конечно, 
мне даже теоретически слож-
но представить себе, что такое 
101 год. Но выглядит Зельдин 
просто потрясающе и значи-
тельно моложе своих лет.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Анастасия Макеева, воздушная 
гимнастка:

— Отвечаю сначала на первую часть 
вопроса: можно ли влюбиться в 101-лет-
него мужчину? Можно. Дело не в возрас-
те вообще ни разу! Это я совершенно 
четко понимаю. Дело в тех флюидах, 
которые человек распространяет вокруг 
себя. Зельдин, естественно, облада-
ет невероятной харизмой и обаянием, 
причем по жизни, и возраст здесь со-
вершенно ни при чем. А в чем секрет его 
долголетия... моя мама — генетик, и она 
бы ответила — в генах. Я скажу — дело 
в артистической отдаче Зельдина, ведь 
здесь закон простой: чем больше ты от-
даешь, тем больше в итоге получаешь, что очень тебя подзаряжает, держит 
и питает. Всегда должен быть стимул. Все в нашей жизни контролирует мозг, 
голова, и пока ум ясен и есть сильная воля — все остальное будет хорошо.

Алиса Ганиева, писательница:
— Можно ли влюбиться?.. Если это Зельдин — то да, его энергии может 

позавидовать любой тридцатилетний. Когда я впервые увидела его на сцене лет 
десять назад, просто не могла поверить, что это тот же самый мужчина, который 
в 40-х годах лихо распевал песни с Ладыниной, а теперь вот тут — в XXI веке!.. 
Недавно на юбилее Ширвиндта он выходил на сцену — задорно пел и плясал, ну 
не чудо ли это? Его удивительное обаяние действует не только со сцены от лица 
артиста, но и в компании с женщинами просто от лица мужчины. В чем секрет — 
не знаю. Наверное, именно за счет мужской, а не только артистической энергии 
он жив и молод. Как он прожил этот век? Наверное, за счет того, что абстраги-
ровался, сохранял независимую точку зрения, островок внутри себя, где можно 
укрыться. Потому что если представить, что вокруг все вечно и непреодолимо, 
сразу можно впасть в депрессию. А если понимаешь, что все вокруг конечно и 
трансформируемо — наступает совершенно иное ощущение жизни.

Одним словом, Зельдин — это фантастика, при том, что и в ролях он всегда 
разный, а не играет самого себя. Для него на первом месте — психологическое 
перевоплощение, а не просто хорошие мышцы, чтобы спеть и сплясать. Его 
акробатические трюки — это, скорее, бонус всем нам, чтобы рты открывали. Но 
за всем этим скрывается то подлинное, за счет чего он и существовал все это 
время. Увы, есть печальная статистика, как тяжело бьют по людям всяческие 
юбилеи, не выдержав напряжения, они уходят; но Зельдина, думаю, это столь 
сильно не трогает — он умеет взглянуть на ситуацию со стороны, не принимает 
близко к сердцу, что и позволяет ему выживать в этих юбилеях.

Ольга Лерман, актриса:
— Я могу влюбиться в талантливого муж-

чину, а если ему 101 год, значит, он еще и му-
дрый. Так что почему бы и нет! Я поздравляю 
Владимира Михайловича и благодарю его за 
вдохновение и ту неиссякаемую энергию, кото-
рой он делится с коллегами и поклонниками!

Анастасия 
Волочкова, 
балерина:

— Очень при-
ятно, что есть такие 
люди, как Владимир 
Михайлович. Столь 
юный юбилей может 
отмечать только тот 
человек, который ве-
дет здоровый образ 
жизни. Если мы хотим 
принести столько же 
пользы своей стра-
не, то должны брать 
с него пример. Я же-
лаю юбиляру долгих 
интересных лет жиз-
ни, множество ролей 
в кино и театре. И, ко-
нечно, здоровья!

Екатерина Мечетина, 
пианистка:

— Мне кажется, что секрет 
долголетия Владимира Михай-
ловича, не только физического, 
но и творческого, эмоциональ-
ного, секрет того, что он дожил 
до трехзначных цифр, — это 
умение влюбляться. Кто влю-
бляется, тот и молод, осталь-
ное значения не имеет. Кто 
любит, тот любим. И я желаю 
ему влюбляться постоянно — и 
в людей, и в книги, и в музыку, в 
любое прекрасное, но главное 
— влюбляться. Зельдин — одно 
сплошное загляденье и тогда 
(времен «Свинарки и пастуха», 
когда он выходил к камере со 
своими молодецкими усами), 
и сейчас. Ура!

Екатерина Ильина, гандболистка:
— Я бы смогла в него влюбиться, 

ведь сердцу не прикажешь. Желаю ар-
тисту здоровья, выдержки и терпения 
в нашей нелегкой жизни. Пусть радует 
каждый миг. Пусть враги обходят сто-
роной, а окружают только искренние 
люди, которые любят его от чистого 
сердца.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эстрада. 4. Приклад. 10. Психика. 11. Клаксон. 13. Роль. 14. Поэт. 15. 
Транспорт. 16. Измена. 18. Анчоус. 20. Лаванда. 22. Протокол. 23. Торговля. 24. Пуговица. 27. 
Заглавие. 30. Автомат. 32. Раскат. 34. Сигнал. 35. Раскаяние. 36. Сбой. 38. Снег. 39. Конвоир. 
40. Кандалы. 41. Караван. 42. Перхоть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Энергия. 2. Рысь. 3. Духота. 5. Ракета. 6. Клоп. 7. Дантист. 8. Карнавал. 9. 
Экспонат. 10. Пломбир. 12. Новосел. 17. Настройка. 19. Неполадки. 20. Лексика. 21. Агрегат. 
25. Участок. 26. Аптекарь. 27. Землянка. 28. Именины. 29. Простак. 31. Флигель. 33. Травма. 
34. Сердце. 37. Йога. 38. Слух.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крепостное военное 
укрепление пятиугольной формы. 4. Автори-
тетный специалист, приглашенный на ток-шоу. 
10. Дама, в сопровождении которой пришел на 
прием посол. 11. Словесный концентрат мудро-
сти. 13. Находка под цветущим папоротником. 
14. Порок валяющегося на диване тунеядца. 
15. Ничем не ограниченная власть, опираю-
щаяся на прямое насилие. 16. «Патронташ» в 
магазинной коробке винтовки. 18. Вооружен-
ная охрана замка. 20. Нижние «конечности» 
фотоаппарата. 22. Мать, родившая ребеночка 
для себя. 23. Раствор для побелки. 24. Пани-
ческая растерянность в рядах неприятеля. 27. 
Состав, вызывающий брожение. 30. Красный 
галстук, «выдающий» пионера. 32. «Церемония» 
у дикарей. 34. Тонкая отделочная ленточка. 
35. Газовое удобство в частном доме, жители 
которого зимой не мерзнут. 36. «Раскладушка» 
на случай дождя. 38. Причина угрызений сове-
сти. 39. Подходящее занятие для незамужних 
девушек в крещенский вечерок. 40. Ансамбль 
из четырех исполнителей. 41. Транспорт, на-
званный «Аннушкой». 42. Охапка хвороста, 
стянутая веревкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предприниматель, оставший-
ся на бобах. 2. Урок, на котором делают табуретки. 
3. Забор, которым обнесен участок. 5. Твердая 
основа матерчатых изделий. 6. «Конструктор» из 
фрагментов картины. 7. Весенний цветок, род-
ственный лилии. 8. Лохматая неряха. 9. «Коман-
дировка» театральной труппы. 10. Расправа без 
ведома властей. 12. Специалист, наблюдающий 
за работой машин. 17. Ценный трофей для авто-
мобильного вора-меломана. 19. Преувеличенное 
самолюбие человека, желающего казаться лучше 
других людей. 20. «Колесница» с пулеметом. 21. 
Оратор, защищающий обвиняемого. 25. Одичав-
шая домашняя лошадь североамериканских пре-
рий. 26. Фигурист, который не может участвовать 
в чемпионате Четырех континентов вследствие 
географической принадлежности. 27. Запоми-
нание без понимания. 28. Акробатический трюк 
в цирке. 29. Подарок на французский лад. 31. 
Физическая выносливость человека, каждый день 
обливающегося ледяной водой. 33. «Кодовое» 
слово для смеха в анекдоте. 34. Объяснение хода 
истории заговором масонов. 37. Половина фут-
больного матча. 38. Спасительница христианина 
в трудные времена.
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❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатные консультации 
юристов. Запись
т. 8-495-232-45-73

❑ юристы т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки
т. 8-964-550-78-38

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых по Москве!

т. (495)645-17-45
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-926-051-70-62
❑ отдых м. "Кунцевская"

т. 8-967-050-05-79

❑ отдых! м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

❑ отдых! 
м. "Полежаевская",
м. "Митино"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых!
т. 8-903-135-07-36

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс м. "Аэропорт"
т. 8-963-927-76-79

❑ релакс м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

ищу
❑ г. Люберцы. Пропал 

шарпей! Девочка. 
Рыжего окраса!
т. 8-926-199-13-30

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

 отдых! Вся Москва
т. 8-968-389-88-44

❑ отдых! м "Выхино",
м. "Кузьминки"
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых! м. "Аэропорт",
м. "Дмитровская"
т. 8-916-299-45-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
12 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119 А
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 8
13 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино»,  
выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 февраля с 13.00 до 18.00 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе Дворца культуры «Павлово-Покровский».

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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 1
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев: в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  

в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.
«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки на подписку —  
до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.
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ПОДПИСКА

2016

Глеб ШУЛЬПЯКОВ единственный 
из русских поэтов был приглашен 
на Международный фестиваль 
«Ночи поэзии в Гонконге», 
организованный китайским 
университетом Гонконга по 
инициативе известного китайского 
поэта Бей Дао. На него 
пригласили 20 поэтов из разных 
стран: Израиля, Палестины, 
Испании, Тайваня, Америки, 
Канады, Франции, Китая, 
Кореи… 

— Глеб, чем вы заслужили такое 
приглашение? 

— Думаю, в этом поучаствовал переводчик 
моих книг стихов на английский. его зовут Крис 
Маттисон. Он уже несколько лет преподает в 
Гонконге. Две мои книги стихотворений вышли 
в его переводе в Америке. Он великолепный 
мастер, в его переводе, например, появилась 
на английском поэма «Москва — Петушки» 
ерофеева. 

— Вы с ним там встретились? 
— Мы не виделись 15 лет и наконец-то 

встретились в Гонконге. До этого общались на 
книжной ярмарке в Лондоне. Две мои книги он 
переводил «заочно» — общались по электрон-
ной почте. Я немного знаю английский и какие-
то непонятные места объяснял ему. 

— Вы довольны качеством ваших книг 
в американском издании? 

— Изданы они прекрасно, в Америке умеют 
издавать поэзию. 

— Возгордились? 
— Конечно! С другой стороны, любителей 

стихов в Америке ничтожно мало, какая уж 
тут гордость. 

— На фестивале в Гонконге у вас появи-
лись еще и разноязыкие слушатели, цени-
тели поэтических образов и оригинальных 
мыслей. Какая еще радость грела душу на 
этих встречах? 

— Общение с единомышленниками. По-
этические мозги устроены своеобразно — ну, 
мягко говоря. А тут мы все из одного теста и 
понятны друг другу — свихнулись на стихах и 
живем этим. 

— Сколько дней длился этот поэтиче-
ский праздник? 

— В Гонконге — неделю. Тема — «Поэзия и 
конфликт». Этот конфликт в поэзии экзистен-
циален — конфликт жизни и смерти. Я когда-то 
сформулировал его так: «Мир прекрасен, а 
человек умирает». 

— Куда отправились поэты после 
Гонконга? 

— Часть переехала в Шанхай, а я с други-
ми поехал в Гуанчжоу. Это два часа поездом. 
В Китае больше всего поражают масштабы: 
Гуанчжоу — огромный город с населением, 
намного превышающим московское. Метро, 
транспорт, магазины — все уже в ХХI веке. 
Мы выступали в книжных магазинах. Вооб-
разите: небоскребы, набитые книгами на 
разных языках. По-китайски я не читаю, зато 
настоящее пиршество книг на английском. 
Особенно non-fiction: биографии, философия, 
история городов… В таких поездках я всегда 
покупаю книги. 

— Мне много приходилось слышать о 
Китае от журналистов «МК», побывавших 
там в разное время. Их впечатления далеко 
не восторженные. 

— Китай — огромная, невероятно раз-
нообразная и нелегкая для восприятия страна. 
У этой страны более чем двухтысячелетняя 
культура. И Китай не утратил ее даже при своих 
социальных и исторических катаклизмах. Это 
меня покорило. 

После Гуанчжоу я путешествовал сам по 
себе. Мне хотелось поехать на знаменитом 
скоростном поезде. Представьте: расстояние 
в 1200 километров до Шанхая он преодолева-
ет за шесть с половиной часов. Сопоставьте 
с Россией. Сколько у нас таких маршрутов? 
Может, одна линия или две. И кто на них ез-
дит? Обычному человеку эти поезда просто 
недоступны. А в Китае все крупные города 
соединены скоростными линиями. Наблю-
даешь в окно, как меняется ландшафт, как 
меняется погода. Сколько индустриальных 
городов, какие они большие. И все работает, 
все пыхтит, все дымит. После летнего Гуанчжоу 
в Шанхае меня встретила московская погода 
с осенним дождичком. 

— Как выгля д ит сего д няшний 
Шанхай? 

— Огромный и, главное, разный город. 
есть европейские кварталы, есть «старый го-
род», точная копия квартала, который стоял 
некогда на этом месте. Китайцы отличные 
копировальщики. Копируя, они приближают-
ся к тому возвышенному состоянию духа, в 
котором находился великий художник тысячу 
лет назад. 

— Вы, одиночка-путешественник, в 
этом великом множестве китайских неожи-
данностей и бурлящей толпе не потерялись. 
По-китайски не говорите. Вся надежда у 
приезжего на свою интуицию и характер 
путешественника, исследователя? 

— К сожалению, на улицах Китая по-
английски почти никто не говорит. Ну, как в 
России примерно. Но все дублировано на 
английском… Даже таксисты почему-то не 
пользуются навигаторами, и лучше протянуть 
им написанный адрес. В Шанхае очень мно-
го европейских лиц, это интернациональный 
город. В отличие от Гуанчжоу, где европей-
ских лиц почти нет. Небоскребы известней-
ших брендов — американских, европейских. 

Пяти-семиэтажные здания бутиков. 
Шанхай — это центр мирового шопин-
га по разнообразию выбора. 

— Наверное, все для туристов. 
Они главные потребители. Но могут ли 
все это покупать китайские труженики? 

— Исхожу из простой вещи: если это су-
ществует в таком количестве и разнообразии, 
значит, покупают. 

— Как китайцы одеты? 
— Чисто, опрятно. В свое. если сравнить 

нашу провинцию (а я знаю ее хорошо) и ки-
тайскую — это земля и небо, конечно. Но на-
стоящим открытием стала китайская кухня. 
В каждой провинции она своя. Я поразился, 
сколько можно приготовить блюд на пару. 
Сколько у них разновидностей того, что мы 
называем пельменями, например. Сколько 
блюд можно приготовить из обычных овощей. 
И что все это можно попробовать в обычном 
фаст-фуде.

— Вы ощутили особенности отношения 
китайцев к русским? 

— Они всегда дружественные. Я про-
был там три недели, но даже намека на 

враждебность 
или хотя бы 
насторо-
женности 
по отно-
шению к 
России не 
заметил. 
О н и  а к-

тивно ищут 
партнеров. 

Готовы раз-
вивать, экспор-

тировать свои 
технологии. 

— В Китае еще не 
перевели ваши стихи на 

китайский? 
— В Гонконге к фестивалю были изданы 

книги каждого участника на трех языках. На 
родном, на английском и на китайском. Так 
что теперь — да, у меня есть книга на китай-
ском. Но главный мой багаж — это книги по 
китайскому искусству, которые я привез. И 
сборники поэтов, моих коллег по фестивалю. 
Для поэта все же невероятно губительно жить 
в изолированном мире. 

— Что привезли своему сыну Пете в 
подарок? 

— Он любит рисовать, поэтому я привез 
печать китайских художников. Они метили 
такими свои работы. Печать квадратная, с 
факсимиле. 

— Чем одарили свою жену Катю? 
— Привез разные тканые вещи. Невероятно 

красивые, из льна и шелка, которые произво-
дят в провинции Гуанси. Туда я перебрался 
из Шанхая, в городок Яншо. Самые сильные 
визуальные впечатления — здесь. Пейзажи 
— поразительные карстовые образования 
(«Аватар» снимали в этой провинции). Горы 
словно армия призраков на сотни километров. 
А в долинах растет знаменитый чай. Все эти 
пейзажи оставляют неизгладимый след. Их 
живопись загадочна, особенно зимой, когда 
туман, влага и мало солнца. В тумане каждая 
гора имеет свой оттенок — от голубого до 
фиолетового. Перед глазами развертывается 
некая театральная декорация в поднебесном 
огромном зале. И так до горизонта. Мне до 
сих пор кажется, что это был сон.

— А китайская сторона затратила на 
ваш приезд какие-то средства? 

— Фестиваль такого рода оплачива-
ется полностью: и дорога, и проживание, 
и гонорар. На эти деньги, собственно, я и 
путешествовал.

— Глеб, вернемся из Китая в Европу. В 
Москве уже кое-кто заметил выход любо-
пытной книжицы — «Цейтнот. Диалог поэта 
и философа. Глеб Шульпяков, Леон Цвас-
ман». Вы виртуально общались на разные 
темы. Мне было любопытно погрузиться 
в несколько тем диалога. Расскажите о 
вашем знакомстве с Леоном. У него пре-
красный русский, и, несомненно, это его 
родной язык. 

— Пару лет назад я зачастил в Германию. 
Там живет и работает мой однокашник по фа-
культету журналистики МГУ Леон Цвасман. Он 
в 90-м уехал в Германию, получил там ученую 
степень, стал немецким философом. Через 25 
лет мы встретились на поэтическом фестивале 
в Бонне. Я расспрашивал Леона о Германии, 
он меня — о России. Леон — русский еврей. 
Но и немец тоже. Мне кажется, немцы из всех 
европейских народов нам ближе других. В 
Германии, во всяком случае, я меньше всего 
чувствую себя иностранцем. 

В нашем диалоге мы попытались найти 
точки пересечения наших стран. К тому же это 
традиционная для культуры Германии форма 
общения, всегда интересно сопоставить точки 
зрения поэта и философа. У меня преобладает 
эмоциональный, образный подход. У него — 
логика мысли. Я стремился сформулировать 
свое восприятие того, что происходит на наших 
глазах с Россией. Нас увлекла сама идея по-
размышлять о духе нынешнего времени. 

Деревенский дух Бонна
Я увлеченно прочитала эту книгу. Леон 

Цвасман не прячет себя в абстрактную афори-
стичность философизмов. его суждения о Гер-
мании, да и о России, — это итоги собственных 
наблюдений за принципами и жизненным по-
рядком своего поколения. Один пример: «Не-
мецкие чиновники не берут взяток не потому, 
что они честные по определению. А потому, что 
никакая сумма не может компенсировать поте-
рю будущей пенсии и жизненного покоя, если 
его поймают». Наш бывший соотечественник 
в диалоге с Глебом опирается на житейскую 
конкретику, а не на мгновенные импульсы. 
Он рационален; в его рассказе Германия не 
вызывает гнева и отторжения.

Леон принимает жизнь в ее своеобра-
зии. ему нравится Бонн, где он живет. Это 
бывшая деревня. Бонн сохраняет своеобра-
зие: «Во многих дворах в центре города до 
сих пор можно увидеть непроходимые сады, 
а иногда и самых настоящих кур, овец или 
даже коз, и на тебя пахнет деревней».

Инициатор виртуального диалога Глеб 
Шульпяков обнажает свое резко критическое 
восприятие сегодняшней российской дей-
ствительности. Размышляя о русской исто-
рии, Шульпяков формулирует ее отлаженный 
принцип: «это несомненное пренебрежение 
жизнью и достоинством отдельной личности 
в пользу общего дела, если такая дилемма 
вдруг возникает».

— Дорогой Глеб, мы поговорили о Ки-
тае и Германии, а есть ли в России дорогое 
вам, святое место? 

— С удовольствием отвечу на этот вопрос: 
да! Это село Саметь под Костромой, где 35 лет 
прослужил сельским священником мой прадед, 
отец Сергий Введенский. Он был репресси-
рован в 1941 году, но церковь сохранилась и 
действует. Год назад мы с сестрой и друзья-
ми подарили этому храму четыре новеньких 
колокола. И теперь по большим церковным 
праздникам я приезжаю звонить в них. Надо 
сказать вам, это совершенно непередаваемое 
ощущение: стоять высоко над Волгой и звонить 
в колокола. И знаете почему? В такие моменты 
кажется, что не все еще для нас потеряно.

28 января Глебу Шульпякову исполни-
лось 45. Наши поздравления успешному 
писателю.

Наталья ДАРДЫКИНА.

ЧИТАЙ 
Поэт Глеб Шульпяков — 
о Поднебесной, Европе 
и России

ПРО ГОНКОНГ  
И КИТАЙ

Жена Катя 
и сын Петя.

Интересный диалог.

Международный 
фестиваль «Ночи 
поэзии в Гонконге».

Глеб с Леоном Цвасманом.
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Клубы Английской премьер-лиги 
потратили в ходе зимних закупок 
четверть миллиарда евро. Немно-
го отстали в абсолютных цифрах 
китайские команды, выложившие 
на новичков Суперлиги, среди ко-
торых и самый дорогой трансфер 
зимы в мировом футболе (покуп-
ка у «Челси» Рамиреса за 33 млн 
евро), порядка 200 млн. На этом 
фоне траты клубов Российской 
футбольной премьер-лиги вы-
глядят даже не тратами, а платой 
за входной билет на футбольную 
ярмарку, на которой наши клубы 
пока присутствуют лишь в качес-
тве зрителей. Впереди еще поч-
ти 3 недели, за которые команды 
РФПЛ могут изменить сложившу-
юся не самую веселую трансфер-
ную картину. Но уже сейчас мож-
но сказать, что это межсезонье 
станет одним из самых малонас-
ыщенных в истории отечествен-
ного клубного футбола.

При этом не стоит забывать, что ка-
чественные игроки не просто не спешат в 
Россию (или это их не зовут — не важно), 
но и в обратном направлении заметен 
приличный трафик. «МК» решил сравнить 
приобретения и потери клубов РФПЛ на 
данный момент, прекрасно понимая, что 
картина еще может измениться. Стоит 
оговориться, что речь идет лишь о тех 
игроках, которые либо присоединились 
к клубам РФПЛ в это межсезонье, либо 
их покинули. Внутренние переходы, вро-
де трансфера Мельгарехо из «Кубани» в 
«Спартак», в расчет не берутся. Но и од-
ними легионерами дело не ограничится. В 
наших сборных нашлось место и игрокам 
с российским гражданством, решившим 
продолжить карьеру в РФПЛ. Насколько 
ровными и равными получились две наши 
команды — судите сами, но нельзя не 
отметить одну очевидную тенденцию: 
в сборной потерь у нас получился пе-
реизбыток игроков группы атаки, в то 
время как в команде новичков не было 
альтернативы двум включенным в нее 
форвардам.

n n n
На самом деле набрать символи-

ческую сборную из иностранцев-ново-
бранцев РФПЛ оказалось занятием не 
таким уж и простым. Уж больно скромны 
на покупку легионеров в разгар процес-
са импортозамещения наши клубы. Но 
без иностранных варягов боеспособный 
состав даже для борьбы за просто место 
в верхней части турнирной таблицы не 
собрать. Может, футбольный жемчуг из-за 
бугра несколько помельчал, но и из него 
мы сварганили симпатичную нить.

Место в воротах доверим новобран-
цу «Краснодара» Станиславу Крицюку. 
25-летний голкипер, арендованный у 
португальской «Браги», вряд ли с ходу 
вытеснит из ворот Андрея Диканя, ко-
торый, несмотря на приближающееся 
39-летие, все еще остается одним 
из самых надежных стражей ворот 
в РФПЛ, но замену украинцу искать 
необходимо. Так что аренда «быками» 
Крицюка — шанс проверить потен-
циального сменщика с правильным 
паспортом в близких к боевым ус-
ловиях. В текущем португальском 
первенстве Стас отыграл за «Бра-
гу» 18 матчей, в которых пропустил 
лишь 13 голов, что является одним 
из лучших показателей в лиге, а 

более сухой статистикой могут похвас-
тать разве что голкиперы ведущих борьбу 
за чемпионство клубов.

На правый фланг обороны выставля-
ем хорошо нам знакомого австралийца 
Люка Уилкшира, большую часть своей 
сознательной карьеры проведшего в мос-
ковском «Динамо». 34-летний защитник, 
забивший в составе сборной Австралии 
8 голов в 79 матчах, по всей видимости, 
рассматривается как замена проданного 
в «Ростов» Федора Кудряшова. Контракт 
с ветераном подписан по осторожной 
системе «1+1», так что грозненцы не особо 
рискуют, подписывая игрока.

Неплохо нам знаком и новобранец 
«Кубани» Фелипе Сантана. Защитник, 
успевший дважды оформить чемпионство 
в Германии с дортмундской «Боруссией» 
и сыграть с ней в финале Лиги чемпионов, 
к огромному сожалению, не может отде-
латься от преследующих его травм. Имен-
но они стали причиной заката карьеры в 
Дортмунде, откуда бразилец перебрался 
в «Шальке». Но и в Гельзенкирхене, куда 
Фелипе перешел в 2013-м, дела не за-
ладились. Концовку минувшего сезона 
игрок провел в аренде в «Олимпиако-
се», за который сыграл лишь в пяти 

матчах, а в нынешнем сезоне и вовсе 
не провел ни одного матча, занимаясь 
поиском нового клуба.

А вот о шведском защитнике Эми-
ле Бергстреме, который, по признанию 
менеджеров «Рубина», являлся едва ли 
не приоритетной целью на трансферном 
рынке, известно не так много. В Казани 
уверяют, что давно вели этого игрока, 
отмечают его лидерские способности и 
вспоминают, что у 22-летнего оборонца 
уже есть матчи в составе национальной 
команды Швеции. Заменить Сезара На-
васа, которого так не хватает «Рубину», 
будет очень сложно.

Замыкает квартет оборонцев нашей 
символической сборной еще один нови-
чок «Терека» Заурбек Плиев. 24-летний 
защитник, которого российские болель-
щики могут помнить по выступлениям 
за «Аланию» и нальчикский «Спартак», в 
отличие от других новобранцев грознен-
цев в линии защиты, имеет российское 
гражданство.

Иранец Милад Мохаммади, при-
обретенный, по слухам, грозненским 

«Тереком» за $300 000 и согласивший-
ся на зарплату в $5000 в месяц, не 

выглядит спасителем грозненцев 

и тем игроком, который приведет свой 
новый клуб к новым свершениям. Однако 
на 22-летнего игрока в Европе был спрос, 
пусть и не со стороны грандов. Меньше 
года назад Милад побывал на просмотре 
в «Штурме», но его предыдущий клуб явно 
не горел желанием расставаться с игро-
ком. Отправим номинального защитника 
в опорную зону, в которой выбор крайне 
низок, а самому Мохаммади пожелаем 
успехов в его новой команде, новом чем-
пионате и новой стране.

23-летний хорват Мийо Цакташ на-
ряду с Бергстремом пока является самой 
крупной покупкой «Рубина» этой зимой. 
За полузащитника был заплачен 1 млн 
евро, но, учитывая уже имеющийся опыт 
выступления за первую сборную Хорва-
тии, эта сумма совсем не заоблачная. В 
текущем сезоне в составе «Хайдука» Мийо 
провел 27 матчей, в которых забил 12 мя-
чей, сделав при этом всего одну голевую 
передачу. Как при такой личной статис-
тике в «Рубине» хотят сделать Цакташа 
плеймейкером (об этом после подписания 
игрока говорил гендир казанцев Ильгаз 
Фахриев) — не совсем понятно. Но от 
этого не менее интересно. 

Приход в «Кубань» имеющего опыт 
выступления за молодежную сборную 
Украины Игоря Жураховского выгля-
дит если не многообещающе, то точно 
имеет серьезный потенциал. Неплохо 
проявившего себя в составе запорож-
ского «Металлурга» игрока пригласили 
продолжить карьеру в России, подписав 
на 3,5 года.

Еще один юный игрок присоединился 
к «Краснодару». Речь об ивуарийце Эбуэ 
Куасси, который в свои 18 лет решился 
так резко сменить место прописки. В 
послужном списке полузащитника нет 
именитых клубов, а предыдущим местом 
дислокации являлась футбольная акаде-
мия в Кот-д'Ивуаре, так что эта покупка 
точно «быкам» на вырост. Скорее всего, до 
конца чемпионата Эбуэ будут обкатывать 
в молодежном составе, но, кто знает, быть 
может, быстроногий ивуариец заставит 
обратить на себя внимание и тренерский 
штаб первой команды.

В нападение, как уже и говорилось, 
выбора в нашу символическую сборную 
не было абсолютно. Грузин Ника Качара-
ва, перешедший из цхинвальского «Спар-
така» в «Ростов», да албанец Бернард 
Бериша из засветившегося в еврокубках 
«Скандербеу», перебравшийся в «Анжи». 
Первый — типичный бердыевский напада-
ющий, демонстрировавший в грузинском 
первенстве впечатляющую результатив-
ность (больше 1 гола за матч). Второй 
— не самый результативный форвард, 
рассматривать которого как главного 
забивалу в Махачкале вряд ли стоит. Со-
гласно статистике, Бериша в 27 матчах за 
«Скандербеу» забил лишь 5 голов, зато 
отдал 9 голевых передач.  

 
Вратарь: Крицюк («Брага»)
Защита: Уилкшир («Фейеноорд»), 

Сантана («Шальке»), Бергстрем («Юргор-
ден»), Плиев («Кайрат»)

Полузащита: Цакташ («Хайдук»), 
Мохаммади («Рах Ахан»), Жураховский 
(«Металлург», З), Куасси (Кот-Д'Ивуар)

Нападение: Качарава («Спартак», 
Ц), Бериша («Скандербеу») 

ЭВРИКА СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЮБИЛЕЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Блантер Матвей (1903–1990), композитор
В о л о д и н А л е кс а н д р (1919 –2 0 01), 
драматург
Зельдин Владимир (1915), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Касатонов Игорь (1939), адмирал
Келдыш Мстислав (1911–1978), президент 
АН СССР, теоретик космонавтики
Мигранян Андраник (1949), политолог
Пастернак Борис (1890–1960), поэт, 
писатель
Пенкин Сергей (1961), певец

ПОД гРАДуСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье местами 
небольшие осадки, на дорогах местами го-
лоледица; ночью облачно; днем облачно с 
прояснениями. Ветер южной четверти, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с. Температура 
ночью в Москве -1…1°, днем в Москве 1…3°. 
Восход Солнца — 8.05, заход Солнца 
— 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй угОлОК
День памяти Пушкина.

День дипломатического работника.
1784 г. — указом Екатерины II форт в Крыму 
получил название Севастополь.
1962 г. — сбитый над территорией СССР аме-
риканский летчик Пауэрс обменян на советс-
кого разведчика Рудольфа Абеля.

КуРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 10.02.2016)
1 USD — 78,6805; 1 EURO — 88,0435. 
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Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

В московском парке «Сокольники» прошел 
необычный лыжный кросс. Дело в том, 
что 9 февраля исполнилось 129 лет со дня 
рождения легендарного героя Граждан-
ской войны Василия Ивановича Чапаева. 
Эту дату с размахом отметили в Чебокса-
рах, на родине комдива. А в Москве, что-
бы почтить память своего героя-земляка, 
полномочным представительством Чу-

вашской Республики были организованы 
соревнования «Чапаевская лыжня».

На старт в 9 забегах вышло почти 200 поклонни-
ков здорового образа жизни. Участников приглашали 
из регионов, где проходил путь боевой славы Чапа-
ева, — это Самарская, Оренбургская, Ульяновская 
области, Татарстан и Башкортостан. Плюс, конечно, 
уроженцы Чувашии, живущие в Москве и области. В 
качестве почетного судьи на мероприятии выступила 

внучка самого комдива Татьяна Чапаева.
Настоящей звездой кросса среди молодежи 

стала 14-летняя Надежда Турбина из города Ко-
ролева, которая сумела обогнать не только более 
взрослых девушек, но и юношей. Среди почетных 
гостей победа досталась Владимиру Андрееву. 

Леонид Волков, полномочный представи-
тель Чувашской Республики при Президенте РФ: 
«Основная задача сейчас для России — сбережение 
нации, а это возможно только через здоровый дух, 
здоровое тело и здоровые мысли. Чапаев в сознании 
многих чувашей — это несгибаемая воля к победе».

Елизавета КРЫЛОВА.

Навязчивость — худшее из качеств, вы со 
мной согласны? Давайте обсудим. Почему 
не хотите? Может, я к вам на колени сяду?

— Ты в школе какой язык изучал?
— В двадцать девятой.

Сидел в туалете, читал электронную книгу, 
курил электронную сигарету и понял: а 
будущее-то, вот оно!

— Ну что, Аленушка, поехали в сказку! Водку 
по дороге купим!!!

— Сегодня звонила жена из Кисловодска. 
Говорит, что благодаря курортному режиму 
она уже похудела на полтора килограмма.
— Это замечательно!
— Замечательно?!! При ее общем весе 
похудеть на полтора килограмма — как 
получить скидку в пять рублей со стоимости 
«Мерседеса»…
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «мК»

Чапаевцы захватили Сокольники

«мК» ЕДЕТ В ПАВлОВСКИй ПОСАД!
11 февраля, в четверг, журналисты «Москов-

ского комсомольца» поедут в подмосковный Пав-
ловский Посад, чтобы встретиться с жителями 
города. Праздник состоится во Дворце культуры 
«Павловско-Покровский». Начало в 18.00. Все 
гости смогут задать свои самые смелые вопросы 
на любые темы. За лучшие вопросы «золотые 
перья» газеты будут раздавать подарки!

Теплоту и оригинальность мероприятию 
придадут друзья редакции: поэт Александр 
ВУЛЫХ, поп-рок группа «Корни», заслуженный 

артист России Вячеслав МАЛЕЖИК, популяр-
ный исполнитель BURITO, певец Сергей АРУ-
ТЮНОВ. Особым подарком будет шоу, которое 
покажет танцующая художница Марта ТИШ.

Специально для жителей города в этот день 
во Дворце культуры «Павловско-Покровский» 
пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на «МК» на 2-е 
полугодие 2016 года. Оформить ее можно будет 
11 февраля с 13.00 до 18.00 в холле по адресу: ул. 
Большая Покровская, дом 37. Для тех, кто желает 
получать газету пять раз в неделю, стоимость 
составит 570 рублей. Для тех же, кто хочет читать 
газету шесть раз, — 670 рублей. Всех подпи-
савшихся ждут сувениры от газеты.

ПОДПИСКА

Зоологами разработан IQ-тест для собак

Ученые приготовились объявить  
о сенсационном открытии 

гравитационных волн

Житель Индии стал первым в мире 
человеком, погибшим от метеорита

Митрюшкин 
(«Сьон»)

Таски 
(«Бавария»)

Бюттнер 
(«Андерлехт»)

Енджейчик 
(«Легия»)

Озбилиз 
(«Бешикташ»)

Алмейда 
(«Ганновер»

Буссуфа 
(«Гент»)

Аруна 
(«Динамо», К)

Думбия 
(«Ньюкасл»)

Ниассе 
(«Эвертон»)

Мовсисян  
(«Реал Солт-Лейк»)

Сборная покинувших РФПЛ

НА КОГО ПОМЕНЯЛИ ДУМБИЮ?
Символические сборные приобретений и потерь 

РФПЛ. Версия «МК»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

НАйДЕН ПуТЬ В ИНОй мИР?
ученые готовятся объявить  
о существовании гравитационных волн
Доказательство существования гравитационных волн, 
предсказанных еще общей теорией относительности (ОТО) 
Альберта Эйнштейна, намереваются представить в бли-
жайший четверг американские ученые. Эти волны, по со-
общению в микроблоге космолога из Университета штата 
Аризона Лоуренса Краусса, обнаружили модернизирован-
ные детекторы обсерватории LIGO. Объяснить читателям 
«МК» значение гравитационных волн мы попросили веду-
щего научного сотрудника отдела теоретической астрофи-
зики Астрокосмического центра ФИАН Павла ИВАНОВА. 

Итак, с чего все началось? Если в глобальном смысле, то, конечно 
же, с общей теории относительности Альберта Эйнштейна, предска-
завшей, что космическое тело, летящее с измененным ускорением, 
создает возмущение пространства-времени — гравитационную волну. 
Косвенно ее существование уже было доказано в результате сближе-
ния тесных систем двойных звезд — они теряли энергию на излучение 
гравитационных волн. Но зарегистрировать сами волны до последнего 
времени не удавалось из-за их малой величины. 

И вот теперь есть данные, что это удалось детектору LIGO, самому 
чувствительному на сегодняшний день и специально созданному для 
фиксации гравитационных волн прибору. Он зафиксировал искажения 
пространства после наблюдения слияния двух массивных черных дыр с 
массой 29 и 36 масс Солнца. После слияния масса объекта составила 
62 массы Солнца. 

Эта информация, собственно, просочилась не из LIGO. В середине 
января теоретик из Аризонского университета Лоуренс Краусс сообщил 
о сенсации в Twitter. Но всерьез научная общественность заговорила об 
открытии гравитационных волн только после того, как о готовящейся 11 
февраля конференции оповестили физик-теоретик Клиффорт Бурджесс 
и сайт журнала Science.

— Итак, чего мы ждем от открытия? — задаю я вопрос 
Иванову.

— Доказательство существования гравитационных волн откроет 
человечеству новое окно во Вселенную. Мы получим дополнительный 
инструмент для ее изучения ко всем уже имеющимся у нас диапазонам 
электромагнитных волн: от радиоволн до гамма-излучения. Если мы 
будем надежно регистрировать гравитационные волны, то сможем 
многое узнать о черных дырах, нейтронных звездах, как они сливаются, 
как эволюционируют и так далее. Ну и о самой Вселенной, конечно...

— После чего начались поиски гравитационных волн?
— Мы знаем, что многие тела, теряющие энергию, излучают гравита-

ционные волны. Был обнаружен двойной пульсар, то есть две нейтронные 
звезды, крутящиеся друг относительно друга. Когда померили орбиту 
пульсара, то обнаружили, что она становится меньше как раз вследствие 
излучения гравитационных волн. Только за этот пульсар, за обнаружение 
эффекта излучения ученым дали Нобелевскую премию!

— Почему так сложно обнаружить гравитационную волну?
— Она очень слабая: когда проходит, вызывает смещение длины 

наблюдательного инструмента в 10 в -23-й степени раз! Огромные 
средства и усилия понадобились ученым для того, чтобы научиться 
мерить такие слабые сигналы. И мы пока не говорим, что их открыли... 
В мире есть несколько экспериментальных установок, при помощи 
которых специалисты хотят уловить смещение. Одной из них как и раз 
и является LIGO — лазерный многокилометровый интерферометр.

— Итак, при помощи гравитационных волн вы сможете лучше 
изучать динамику черных дыр. В чем будет разница с электро-
магнитными волнами?

— С помощью электромагнитного излучения изучение дается 
труднее — много неопределенностей, всегда надо учитывать дина-
мику газа... 

— Если существование гравитационных волн будет доказано, 
кто главный претендент на Нобелевскую премию?

— Премию если дадут, то, скорее всего, не теоретикам, а тем, кто 
занимается приборами. Хотя в теорию гравитационных волн большой 
вклад внесли и наши ученые. В советское время таким человеком, 
безусловно, был Яков Зельдович и представители его школы, сейчас 
направление возглавляет член-корреспондент РАН Владимир Брагин-
ский. Из зарубежных коллег он сотрудничает в этом вопросе с Кипом 
Торном.

— Кип Торн — консультант фильма «Интерстеллар», в котором 
очень популярно представлены кротовые норы — пространствен-
но-временные туннели?

— Понимаю ваш намек. Но нет, кротовые норы имеют совершенно 
другой статус, и теоретический, и наблюдательный. Это значительно 
более фантастические вещи, нежели гравитационные волны, в сущес-
твовании которых мы не сомневаемся. 

— Но, как мы поняли из фильма, кротовые норы (или «чер-
воточины») как раз и возникают благодаря гравитационным 
волнам...

— Нет, эти волны никогда не смогут образовать кротовую нору. 
В рамках существующей теории их вообще невозможно сделать, они 
должны существовать изначально, с самого начала расширения Все-
ленной. И, для того, чтобы их поддерживать, чтобы они не схлопнулись, 
нужно вещество с необычными свойствами, которое обладает энергией 
отрицательной плотности. В общем, кротовые норы — это гипотетичес-
кий объект, теория их не запрещает, но пока нет и понимания, из чего 
они должны состоять.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

85? И ЭТО РАЗВЕ СКОРОСТЬ?
Легендарный мотогонщик 
Борис Панферов отмечает 
юбилей

Этот легендар-
ный спортсмен 
стоял у истоков 
не только ледо-
вого спидвея, 
но и классичес-
кого мотокрос-
са. А в жизни 
ведь обычный 
человек и очень 
и н т е р е с н ы й 
с о б е с е д н и к . 
Оказавшись в 
самом дебюте 
ледового спид-
вея, который 
принес Союзу 
массу медалей, 
гонщик при-
знает: повез-
ло. Гонки ведь 
сами по себе 
опасное дело, а 
власти в те вре-
мена вряд ли 

приняли увлечение адекватно... 
— Мне в жизни необычайно везет, — гово-

рит гонщик Борис Панферов. — Я уже в новое 
время начал баллотироваться в депутаты по 
району Южное Тушино. Как депутат в префек-
туру. А если кто помнит, главу района звали 
Парфенов. А я — Панферов. Пришел на прием 
записаться. Очередь была на месяц примерно, 
так просто бы не пустили. Вдруг вижу человека 
из Видного. Раллист? Ага, «Париж — Дакар». 
На автомобиле. И он меня ведь вспомнил тоже. 
Шофер у того самого человека, к кому я на 
прием попасть и пытался. 

Однофамильцы почти. А уж коли познако-
мились, то почему дальше не общаться? Были 
некоторые средства для соревнований. Так я из 
мотогонщика в политика на время превратился. 
На короткое. Не умею ведь просто быть слуша-
телем, привык добиваться результатов. 

Судья и политик — несхожие амплуа. Все 
индивидуально. Меня пригласили стать на-
чальником Московского автомотоклуба. Год, 
кажется, 1980-й. Меня и прежде тормошили 
с Лубянки. Катастрофа в том, что у нас одна 
спортсменка, эстонка, сбежала с соревнова-
ний в Вене. И у нее в Таллине нашли записную 
книжку с моей фамилией. Домой названивали 
постоянно. Жена была в панике. Но обошлось, 
слава богу.

264 дня командировок я провел от цент-
рального автомотоклуба, когда возглавлял эту 
структуру. Сборы, соревнования. Жена тоже не 
была в восторге. 

Решил провести в Измайлове соревнова-
ния. Как организатор поставил рекорд: 60 000 
и 35 000 зрителей. Знаете, ни контролеров, 
ни касс. Все сами. И тогда родилась идея со 
студентами «Бауманки» подружиться. 5 рублей 
в день — кассу автомобили заменяли тогда. 
Стадион ведь не был достроен. Я решил, было, 
его отдать под мотогонки и даже решился Ми-
хаилу Горбачеву написать. 

Так после этого меня и начали терзать. 
В «Советской России» опубликовали кляузы. 
ОБХС даже оперативно приезжал. Парень от-
туда даже приглашал посидеть и неформально 
пообщаться. И сказал еще: главная цель — най-
ти компромат. «Но я ничего не найду», — заверил 
он. Мы с ним, конечно, пообщались, спасибо. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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